
Capitanes
Relevo en la AMDEE

Esta semana se espera un cambio de mando en la Aso
ciación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE), pues

Leopoldo Rodríguez OKvé dejará la presidencia
Rodríguez ha estado al frente de dicha organización

en dos ocasiones, primero de 2011 a 2013 y posterior
mente de 2016 a la fecha

Durante esos nueve años que encabezó al organis
mo que agrupa a desarrolladoras de proyectos eólicos, se
instalaron más de 6 mil 700 megawatts de capacidad de
generación en 54 parques.

El uso del viento para generar electricidad es clave
en el proceso de transición energética mundial y la eóli
ca es una de las tecnologías limpias más eficientes para
generar energía asequible, segura y sostenible.

A pesar de los significativos avances y la evidencia
sobre las contribuciones de la energía eólica en el País,
en los últimos años, el sector se enfrentó a grandes retos,
como la crisis generada por la pandemia de Covid19 y
un cambio radical en las políticas nacionales que privile
giaron el uso de combustibles fósiles.

En este escenario, el próximo presidente de la
AMDEE tendrá que promover condiciones para reto
mar el crecimiento del sector, pues recordemos que
en este Gobierno se ha frenado la expansión de las
energías renovables.

Igualdad
de género
Las instituciones de tecno
logía financiera (fintechs)
ya se unieron al comité de
equidad de género del siste
ma financiero mexicano.

El denominado Comi
té Interinstitucional para
la Igualdad de Género en
las Entidades Financieras
(CIIGEF) se creó en mar
zo de 2022 con la finalidad
de revertir el rezago de las
mujeres en el sector, pro
mover su inclusión y acce
so a productos y servicios
de calidad.

Con esto, ya son seis las
asociaciones integrantes del
Comité, en el cual también

participan representantes
de la Secretaría de Hacien
da y de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores
(CNBV).

Se tratan de la Asocia
ción Fintech México, de
Ernesto Calero; la Asocia
ción de Fintechs Reguladas
(Afire), que lleva Ricardo
Dávila Mondragón, y la
de Sociedades Financieras
de Objeto Múltiple (Sofo
mes), a cargo de Enrique
Presburger.

También están la Aso
ciación de Plataformas de
Fondeo Colectivo (Afico),
de Fernando Padilla; la
Asociación InsurTech Méxi
co, que lleva Oscar Garza, y
la Asociación de Agregado

res de Medios de Pago (Asa
mep), que preside Myriam
Cosío.

Con la adhesión de las
fintechs al Comité, se pre
vé mayor avance en la agen
da de igualdad de género en
el País, ya que se articulará
la colaboración de las auto
ridades financieras y las di
versas entidades que con
forman el ecosistema de fi
nanzas digitales.

Industria
visual

Se estima que en México
sólo existen 1.9 oftalmólo
gos por cada 10 mil mexi
canos y 60 por ciento de
los pacientes deben esperar
más de un mes para recibir
atención especializada

Por ello, un grupo de
expertos encabezado por

Francisco Paz, fundaron
la Sociedad Iberoamerica
na de Optometría (Sibopto),
organismo cuyo objetivo se
rá capacitar, actualizar y de
sarrollar a profesionales de
la salud visual de todo Ibe
roamérica para hacer frente
a esta situación.

A través de educación
médica continua y foros de
divulgación, Sibopto pre
tende acercar herramientas
para reducir la brecha de
capacitación de los profesio
nales, en especial en el sec
tor público.

De acuerdo con la OMS,
por lo menos 2 mil 200 mi
llones de personas alrede
dor del mundo padecen
deficiencia visual, y de ellas,
al menos mil millones tie
nen una deficiencia visual
que podría haberse evitado
o que aún no se ha tratado.

Un estudio publicado

por la Asociación Mexica
na de Industrias Innovado
ras de Dispositivos Médi
cos estima que del total de
dispositivos médicos que
se comercializaron el año
pasado, alrededor de 35
por ciento corresponden a
equipo oftalmológico.

Plan
laboral

Tras la pandemia, se hicie
ron evidentes problemáticas
laborales severas como bur
nout, digitalización de pro
cesos y elevada rotación de
personal.

Con ello, las metas de
generación de empleos se
vuelven más difíciles de
cumplir.

La plataforma de ges
tión de recursos humanos,
Buk, dirigida por Andrés

CARLOS
MARMOLEJO

El director general de
FINSUS llevó a esta
Sociedad Financiera

Popular (Sofipo) a ser
la primera en incor
porar a su aplicación
el servicio de Dine
ro Móvil (DiMo), desa
rrollado por el Banco
de México, lo que per
mitirá a sus más de
110 mil clientes hacer

transferencias desde
el celular.

Fecha: 04/09/2023

Página: 3

Area cm2: 451

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 98,318

Página 6 de 7



Gómez, planea realizar
a finales de este mes la
primera edición de su Peo
pie Day, una cumbre que
busca reunir a especialistas
en capital humano y
administración de personal
que hable sobre las tenden
cias, mejores prácticas
y gestión de talento en
México y Latinoamérica

La intención es encon
trar entre los especialistas
soluciones que permitan
enfrentar problemas como
el tiempo de sustitución de
una plaza ante la salida de
una persona de una empre
sa, proceso que puede
llevar hasta seis meses.
¦ Entre los especialistas

que acudirán al foro están
expertos de empresas como
Bimbo, Colgate, JP Mor
gan, Visa, Amazon, Hasbro,
L'Oreal y Danone.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Powell en
Jackson Hole:
anticlímax

El muy esperado discur
so de Jerome Powell
(JP) en el famoso sim.

posio de Jackson Hole, Wyo
ming organizado anualmen
te por el Federal Reserve Bank
of Kansas City me resultó
decepcionante. En mi opi
nión, la conferencia de JP tu
vo un buen inicio, pero deri
vó en una colección de anéc
dotas sobre varios aspectos
particulares de un índice de
precios. Ni siquiera de el ín
dice de precios. ¿Interesante?
Sí. ¿Iluminante? No mucho.
Me explico.

El episodio en curso de
alta inflación, dijo JP, surgió
de "una colisión entre una
demanda muy fuerte y una
oferta limitada por la pan
demia". Para las distorsiones
tanto de la demanda como
de la oferta, JP usó un cali
ficativo apropiado: "sin pre
cedente". Hasta aquí, el dis
curso parecía prometedor:
su extensión lógica hubiera
sido examinar críticamente
la raíz tanto de la expansión
anormal de la demanda co
mo de la contracción de la
oferta.

Sin embargo, como am
bos fenómenos se originaron
en políticas públicas expan
sivas (el gasto gubernamen
tal) o desmesuradas (el cie
rre de actividades), JP dedi
có prudentemente el resto de
su exposición a desmenuzar
los componentes del indica
dor de inflación preferido del
Fed: el llamado core PCE, es
to es, el índice de la inflación
del gasto personal en consu
mo, en su versión subyacente
En otras palabras, JP se enfo
có en la situación y el futuro
de un subíndice. Esto merece
una aclaración.

El índice de precios más
conocido es el CPI (Consu
mer Price Index) y lo elabo
ra y publica el Bureau of La
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El índice de precios más
conocido es el CPI (Consu
mer Price Index) y lo elabo
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bor Statistics (BLS). Otro in
dicador estándar es el que
mencioné antes: se denomina
PCE y lo produce el Bureau
ofEconomic Analysis (BEA).
En esta segunda estadística
centra su atención el banco
central, pero la "refina" eli
minando de su cálculo los
precios de los alimentos y de
la energía, porque son muy
volátiles. Esto último es qui
zás útil para ciertos propó
sitos de política monetaria,
pero resulta irrelevante para
el consumidor a menos que
no coma, ni se transporte, ni
aclimate su vivienda.

Como el CPI y el PCE
difieren en cuanto a "la ca
nasta de bienes" que inclu
yen y a "la fórmula" que se
utiliza en su cómputo, no es
sorprendente que difieran en
resultados. Específicamente,
a lo largo de casi un cuarto
de siglo, el CPI ha crecido
más que el PCE y, éste, a su
vez, más que el core PCE. To
do ello quiere decir que, en
realidad, la merma del poder
adquisitivo del dólar ha sido
mayor que la medida por el
Fed para diseñar su política
monetaria. (Gráfica)

La situación económica
enfrenta al Fed con interro
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La situación económica
enfrenta al Fed con interro

gantes para los que no tiene
respuestas:

1. La tasa de interés real
es positiva, pero el Fed no sa
be si es la apropiada (¿alguien
lo sabe?).

2. El apretamiento mone
tario ha causado una caída en
el ritmo del crédito bancario
y la producción industrial se
ha estancado y, sin embargo,
el mercado de trabajo sigue
presionado por un "exceso
de demanda" (!).

3. Los efectos de la polí
tica monetaria se manifies
tan con rezagos, que no son
conocidos;.

4. Etcétera.
La parte final del discur

so merece citarse a la letra:
"... procederemos cautelosa
mente conforme decidimos
si apretamos más o, si en
lugar de ello, mantenemos
constante la tasa y esperamos
nuevos datos". Así pues, JP
descartó con razón la inmi
nencia de una baja de la tasa
de interés. Para ahora, esto
es una perspectiva estándar.
No lo era hace poco, cuando
analistas connotados profeti
zaban con aplomo una próxi
ma reducción.

Usando un símil marine
ro, JP concluyó reconocien
do que el Fed navega con las
estrellas como guía, pero bajo
un cielo nublado. Le faltó de
cir que el mar está picado, que
se presagian tormentas y que
no se ven bahías de refugio.
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Hace muchos años, tuve la
suerte de participar en dos
ocasiones en las reuniones de
Jackson Hole: suman el rigor
académico de la economía
como ciencia a la exigencia
práctica de la economía co
mo instrumento.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School, ITESM
Twitter: @EverEI¡zondoA
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ÍNDICES DE PRECIOS EN ESTADOS UNIDOS
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What s
News

T os planes mtermiten
Jjtes de Arabia Saudita
de listar más acciones de
Aramco, la compañía petro
lera más valiosa del mundo,
parecen estar en marcha
nuevamente. El reino
considera vender una par
ticipación de hasta 50 mil
millones de dólares, una
cantidad que sería la oferta
más grande en la historia
de los mercados de capital,
revelaron fuentes. Aún no
se ha tomado una decisión
final sobre el momento
del trato, pero algunas
fuentes señalan que el reino
podría ofrecer las acciones
antes de final de año.

? La Comision Federal
de Comercio de EU (FTC)
anunció que llegó a un
arreglo con la farmacéutica
Amgen que le permitiría
a la compañía adquirir
Horizon Therapeutics en
un trato por 27.8 mil millo
nes de dólares. El acuerdo
también desecha las acu
saciones antimonopolio de
seis Estados que se unieron
a la FTC en mayo buscando
bloquear el trato debido a
inquietudes de que Amgen
combinaría ilegalmente sus
productos con medicinas
de Horizon para enferme
dad ocular tiroideay gota.
? El Cinturón Maicero
una región de 13 Estados
que domina la producción
de maíz de EU lidia con
otra ronda de difíciles
condiciones secas. No
obstante, rachas oportu
nas de lluvia durante toda
la temporada de cultivo
han ayudado a mitigar
preocupaciones respecto a
algunos de los meses más
calurosos jamás registra

dos, informó Pro Farmer
Midwest Crop Tour. La
publicación de esta indus
tria proyecta una cosecha
de maíz alrededor de 9%
más alta que las cifras del
Departamento de Agricul
tura para el año pasado.

? Las cadenas propiedad
de Disney, como ESPN y
las estaciones locales de
la ABC, desaparecieron
para clientes de Charter
Communications el jueves
en medio de una disputa
de transmisión entre las
compañías. FX, Freeform y
National Geographic tam
bién dejaron de aparecer en
sistemas de Charter al ex
pirar el acuerdo anterior de
las compañías. La unidad
de TV por cable de Charter,
Spectrum, es el operador
principal en varias ciuda
des grandes, como NY y LA,
y tiene casi 15 millones de
suscriptores en EU.
? Las acciones de Eos
Energy subieron 18.4% el
viernes luego de que el
Departamento de Energía
de EU se comprometió a
extenderle a la startup de
almacenamiento de batería
un préstamo de casi 400
millones de dólares para
producir sus baterías de
zinc. En años recientes,
Eos fue golpeado por
altos costos, problemas de
producción y escepticismo
de vendedores cortos. La
compañía aún tiene que
cumplir ciertas condiciones
para recibir el financia
miento de la Oficina de Pro
gramas de Préstamos del
Departamento de Energía.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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La enmierdizaciórt
de la democracia

Del inglés enshittification,
término utilizado por Cory
Doctorow en referencia a

la degradación de las redes socia
les, su traducción al español "en
mierdización", que aún no es acep
tada por la RAE, resulta precisa pa
ra definir lo que está pasando con
el proceso democrático en México,
y no solo me refiero al asunto elec
toral, sino de manera sistémica.
Las reglas deben ser creadas, apli

cadas y controladas por un tercero
distinto a las partes que deben aca
tarlas; de lo contrario, el incentivo
para no cumplirlas es enorme. Hace
unos meses escribía en este espacio
sobre la dificultad de seguir las reglas
cuando el otro no las cumple y el es
cenario de incertidumbre que se im
pone en un país "democrático"
cuando esto sucede. Desde que ini
ció el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador ha existido un des
precio por la ley nunca visto. El Es
tado de derecho ha sufrido una veloz
precarización que invita disimula
damente a "relajar la disciplina". Po
co a poco se ha ido soslayando la ne
cesidad de ser rigurosos y el margen
de permisividad ha ido aumentando
hasta el punto de desvanecer las lí
neas entre lo legal y lo ilegal, lo bue
no y lo malo, y lo deseable y lo in
deseable como una metástasis que
se va extendiendo en el ánimo co

lectivo: ¿si el Presidente y su gobier
no no cumplen, por qué yo sí?
Cuando Morena inició fuera de

tiempo la contienda electoral, violan
do las normas establecidas y echan
do mano de una burda simulación a
través de sus propias reglas, era obvio
que la oposición haría lo mismo. El
deseo de incumplir la ley es parte de
la naturaleza humana, pero este im
pulso debe verse frenado por la exis
tencia y buen funcionamiento de
normas e instituciones externas en

cargadas precisamente de limitarlo.
Pero en este caso los árbitros, el INE
y el Tribunal Federal Electoral, se su
maron a la simulación validando las
ilegalidades y cortaron así el listón de
lo que seguirá siendo un proceso su
cio, atropellado y caótico. Que nadie
se llame a sorpresa, la reversa en la
democracia es evidente.
Goethe decía "más vale cometer

una injusticia que tolerar el desor
den", y esto es interesante no solo
porque el desorden tarde o tempra
no será escenario de numerosas in
justicias, sino porque va de la mano
del descrédito de todo el mecanis
mo, la confianza y el prestigio de
las instituciones.
Así, los ciudadanos estaremos

frente a dos opciones: la mala y la
peor. El Frente Amplio por México le
hadado aXóchitl Gálvez un equipaje
muy pesado y rancio; cargar con los

compromisos y mezquindades de
un partido político siempre es com
plejo, cargar con los de tres es toda
una hazaña y, por más que ella quie
ra desmarcarse, los acuerdos cupu
lares la podrían rebasar y personajes
nauseabundos como Alito Moreno
serán un verdadero lastre. Claudia
Sheinbaum contará con todo el apo
yo de Morena y del gobierno; su
principal activo es el arrastre de la
base de López Obrador, un Presiden
te a quien nada le importa incumplir
las reglas y que quizás sea capaz de
todo por no perder el control ni en
tregar el poder.
El entorno no es más alentador.

No parece probable que Movimiento
Ciudadano se sume al Frente, aun
que podría ayudar indirectamente a
la oposición si incluye a Ebrard como
su candidato. Al INE le siguen res
tando fuerza y legitimidad, y el Tri
bunal Electoral vive amenazado y en
vilo. El presupuesto de egresos para
2024 empezará a discutirse y ahí se
guramente les apretarán aún más las
tuercas a las instituciones. ¿Y los ciu
dadanos? Mirando perplejos cómo
nuestra incipiente democracia se
"enmierdiza", sin que nada ni nadie
quiera ni pueda detener este hedion
do proceso.

Abogada, presidenta de Observatel
y comentarista de Radio Educación

Twitter: @soyirenelevy

Cuando Morena inició fuera de tiempo la contienda
electoral, era obvio que la oposición haría lo mismo.
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DESBALANCE

Refinería Dos Bocas: ¿ya mero?
::::: En el sector energético se quedaron con el ojo cuadrado
cuando escucharon que la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Ta
basco, ya está produciendo gasolinas, como lo dijo el presiden
te Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado. Sin
embargo, el texto del Quinto Informe de Gobierno señala que
próximamente se va a integrar al Sistema Nacional de Refina
ción (SNR). Las ovaciones no faltaron cuando se inauguró la
refinería en julio de 2022, o cuando le introdujeron el primer
tren de crudo en junio de 2023 para pruebas. A ese paso, el si
guiente festejo será cuando el alumbrado esté a 100%, nos di
cen. Los avances apuntan a una próxima puesta en marcha,
pero nos recuerdan que habrá que estar atento a los contratos
que se avecinan una vez que la planta comience a operar.

Esperan pago de Mifel
::::: Nos dicen que los próximos días serán cruciales en el juicio
que Bufete Esquer tiene contra Banca Mifel por el cobro de
honorarios que el banco no cubrió. Si bien la firma de aboga
dos ya obtuvo sentencia favorable para cobrar, está pendiente
que se determine el monto. Nos explican que el Primer Tribu
nal Colegiado ya dio la razón al despacho y ordenó a la juez
primera de Distrito, Elizabeth Vargas, y a la magistrada de la
Cuarta Sala Civil del Tribunal de esta ciudad, María Rosario

Marenco, que dicten una nueva sentencia que apruebe la li
quidación de honorarios. Sin embargo, nos reportan que am
bas funcionarías siguen sin acatar la orden. Así, está por verse
cuándo se podrá concretar la sentencia para dar por termina
do el asunto, nos comentan.

MetrodúS: avanza sistema de peaje
::::: Nos comentan que la modernización del nuevo sistema de
peaje del Metrobús de la Ciudad de México está en marcha y..;
concluirá este año. El corredor Reforma Línea 7 es la última lí
nea en adoptar la nueva tecnología que actualmente está en
proceso de instalación de equipos y cuenta con dos tipos de
máquinas, ligeras y completas. Con la renovación, el Metro
bús, dirigido por Rosario Castro, aumentará el número de
equipos completos para facilitar las operaciones de acceso,
compra y recarga. Adicionalmente, los usuarios cuentan con
una Red de Recarga Extema y pueden descargar la app Mer
cado Pago para hacer recargas. Además, nos aclaran que no se
ha eliminado la forma de pago con billetes ni ha aumentado
el monto rpínimo que se puede recargar de 120 a 500 pesos.
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Ordenan "operación de Estado
contra Grupo México
Labatallajurídicadelgobierno

de la4Tcontra Grupo México
sigue en marcha y escalando

cada vez más por órdenes del pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor. La elaboración de denuncias
penales en contra de accionistas y
directivos del poderoso emporio de
la familia Larrea sigue su curso en la
Fiscalía General de la República
(FGR) y ya se extendió a otras ins
tancias como la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), el Servicio
de Administración Tributaria (SAT)
y la Secretaría de Gobernación.
El 14 de agosto revelamos en esta

columna que el presidente López
Obrador solicitó a través de su Con
sejería Jurídica denunciar penal
mente a los accionistas propietarios
de Grupo México, queencabeza Ger
mán Larrea, y a sus socios, los espa
ñoles de Acciona, de la familia En
trecanales, por el incumplimiento
de los acuerdos en la obra del Tramo
5 Sur del Tren Maya y la presunta
retención de recursos públicos.
La decisión presidencial se tomó

luego de que las empresas involucra
das principalmente Acciona no re
conocieron el acuerdo para retirar las
demandas por más de 5 mil millones
de pesos que interpusieron ante el Tri
bunal Federal de Justicia Administra
tiva por el término anticipado del con
trato la mayoría debido aamparos de
organizaciones ambientalistas, ra
zón por la cual la obra fue tomada por
la Secretaría de la Defensa Nacional.
El delito que se busca imputar a

los accionistas y altos directivos de
Grupo México y Acciona es el de pe
culado, por la "apropiación o des
viación del destino de los recursos
que pertenecen al Estado". Sin em
bargo, tanto los representantes le
gales del Fonatur como de la Con
sejería Jurídica, así como de la Fis
calía General de la República, con
sideran "difícil" que prospere en el
Poder Judicial, no solo por el en
frentamiento que existe entre el go
bierno y este Poder, sino por lo en
deble de la acusación.

Por ello, entre las tres partes se

conocieron el acuerdo para retirar las
demandas por más de 5 mil millones
de pesos que interpusieron ante el Tri
bunal Federal de Justicia Administra
tiva por el término anticipado del con
trato la mayoría debido aamparos de
organizaciones ambientalistas, ra
zón por la cual la obra fue tomada por
la Secretaría de la Defensa Nacional.
El delito que se busca imputar a

los accionistas y altos directivos de
Grupo México y Acciona es el de pe
culado, por la "apropiación o des
viación del destino de los recursos
que pertenecen al Estado". Sin em
bargo, tanto los representantes le
gales del Fonatur como de la Con
sejería Jurídica, así como de la Fis
calía General de la República, con
sideran "difícil" que prospere en el
Poder Judicial, no solo por el en
frentamiento que existe entre el go
bierno y este Poder, sino por lo en
deble de la acusación.
Por ello, entre las tres partes se

llegó a un acuerdo: que se abra toda
la información fiscal, financiera, le
gal y contractual de Grupo México,
sin excepciones, incluso las relacio
nadas con el secreto fiscal y banca
rio. Las fuentes de alto nivel refie
ren reuniones en las que tocaron
estos temas, debido a la orden pre
sidencial de girar, a como dé lugar,
órdenes de aprehensión en contra
de accionistas y altos directivos.
La orden habría derivado en la

preparaciónypresentaciónde abun
dantes inspecciones, procedimien
tos de sanción, revisiones de situa
ción fiscal, búsqueda de anteceden
tes reputacionales, citatorios y en la
reactivación de denuncias penales y
la presentación de otras nuevas.
Según estas mismas fuentes, el

Presidente convocóauna reunión en
Palacio Nacional el sábado 9 para co
nocer el avance de las investigacio
nes y la próxima judicialización de
las carpetas de investigación. A la

llegó a un acuerdo: que se abra toda
la información fiscal, financiera, le
gal y contractual de Grupo México,
sin excepciones, incluso las relacio
nadas con el secreto fiscal y banca
rio. Las fuentes de alto nivel refie
ren reuniones en las que tocaron
estos temas, debido a la orden pre
sidencial de girar, a como dé lugar,
órdenes de aprehensión en contra
de accionistas y altos directivos.
La orden habría derivado en la

preparaciónypresentaciónde abun
dantes inspecciones, procedimien
tos de sanción, revisiones de situa
ción fiscal, búsqueda de anteceden
tes reputacionales, citatorios y en la
reactivación de denuncias penales y
la presentación de otras nuevas.
Según estas mismas fuentes, el

Presidente convocóauna reunión en
Palacio Nacional el sábado 9 para co
nocer el avance de las investigacio
nes y la próxima judicialización de
las carpetas de investigación. A la

junta están convocados funcionarios
de la Secretaría de Gobernación, el
SAT, la UIF, la Semamat, el Fonatur,
Conagua y la Comisión Federal de
Electricidad, todas relacionadas de
alguna manera con las actividades
de Grupo México y con acceso a in
formación sensible del conglomera
do y sus accionistas. Es decir que el
Ejecutivo puso en marcha lo que
puede considerarse una "operación
de Estado" para intentar encarcelar a
un empresario mexicano, el segundo
más rico del país, y a sus socios.
POSDATA. La operación de Es

tado contra Grupo México y sus so
cios es, además de una que evoca a
regímenes autoritarios, un mensaje
para todos los empresarios e inver
sionistas que se atrevan a desafiar ju
rídicamente al gobierno, pues este
echará mano de todos sus recursos
para fustigarlos. Muy mala señal en
el contexto de la oportunidad histó
rica que tiene México para atraer in
versiones y, si las denuncias prospe
ran, se convertirá también en otro
escandaloso capítulo de la guerra
entre Poderes: el Ejecutivo y Legisla
tivo contra el Judicial. •

Habrá una reunión para conocer el avance y la próxi
ma judicialización de las carpetas de investigación.
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Ernie Bot, China libera
la IA generativa
SHENZHEN. La semana pasada, el gobierno chino levantó
el estricto control sobre los aspirantes locales a ChatGPT,
aprobando el primer lote de servicios de inteligencia arti
ficial (IA) generativa para su lanzamiento público el último
día de agosto, dos semanas después de que promulgó am
plias regulaciones sobre la tecnología.

Ernie Bot, el servicio similar a ChatGPT de Baidu, fue
el que experimentó una rápida adopción el primer día de
su lanzamiento público, y la aplicación móvil encabezó
las descargas en múltiples sitios, incluida la tienda iOS de
Apple en China, mientras millones de usuarios probaban
el servicio con una amplia gama de preguntas, aunque en
algunas tuvo problemas para responder como sucede con
sus competidores occidentales.

Los servicios aprobados incluyen Ernie Bot, así como
los del especialista en inteligencia artificial SenseTime, la
nueva empresa Baichuan del fundador de Sogou, Wang
Xiaochuan, y Zhipu AI, respaldada por el estado, entre
otros. El robot de inteligencia artificial de Baidu fue la apli
cación más popular en la tienda iOS china de Apple el pa
sado jueves, con 313 mil 610 descargas, según el servicio de
inteligencia de aplicaciones con sede en Pekín, Qimai.cn.

También encabezó la mitad de las ocho principales tien
das locales de aplicaciones de Android que siguió Qimai,
con un total de 2.4 millones de descargas en el primer día
de lanzamiento, gracias a los usuarios locales deseosos de
tener en sus manos los servicios de la IA generativa.

Estos primeros usuarios acribillaron a Ernie Bot con más
de 33.42 millones de preguntas en las primeras 24 horas
después de su debut público, según una publicación en la
cuenta de Weibo de la compañía. Sin embargo, el robot de
IA no pudo responder a algunas consultas y en otros casos
no necesariamente proporcionó respuestas correctas, según
capturas de pantalla en línea de los diálogos con el chatbot.

Una pregunta que se hizo el jueves fue cuál de los funda
dores de Baidu, Alibaba Group Holding y Tencent Holdings
—Robin Li, Jack Ma y Pony Ma, respectivamente— era "ca
pitalista", una palabra que tiene una connotación negativa en
la China socialista en estos días. Ernie Bot señaló con el dedo

a los fundadores de Alibaba y Tencent, pero descartó a LI, a
pesar de que todos ellos recaudaron capital extranjero en sus
inicios y cotizaron sus empresas fuera de China continental.

En una prueba realizada el viernes, la misma pregunta
formulada a Ernie Bot sólo generó un largo perfil estilo Wi
kipedia de los tres empresarios, evitando la pregunta por
completo, incluso cuando se le indicó que respondiera sólo
"sí o o". Otro robot de inteligencia artificial que debutó el
pasado jueves, ChatGLM, respaldado por el Estado chino y
que también recibió inversiones del gigante de entrega de
alimentos Meituan, fue más correcto al afirmar que los tres
empresarios eran capitalistas desde una perspectiva eco
nómica, basándose en la cantidad de riqueza que poseían.
Ernie Bot también se mostró reacio a responder pre

guntas geopolíticas. Cuando se le preguntó si Taiwán era
parte de China, respondió afirmativamente que "Taiwán
era parte del territorio sagrado de China", pero luego cerró
la conversación y sugirió un cambio de tema.

Baidu no ha respondido de inmediato a las preguntas
de los medios locales sobre por qué Ernie Bot generó dife
rentes respuestas a la misma pregunta y por qué cerró las
conversaciones sobre algunos temas.
Estas irregularidades al abordar las preguntas .de los

usuarios personifican los desafíos que enfrentan los servi
cios públicos de chatbot en China, donde el gobierno cen
tral controla estrictamente la libertad de expresión.

Los reguladores chinos habían prometido adoptar un en
foque "tolerante y prudente" al regular los servicios de IA
generativa, dando al desarrollo tecnológico el mismo peso
que a las preocupaciones políticas y de seguridad. Sin em
bargo, el primer día de lanzamiento de los chatbots destaca la
delgada línea que tendrán que recorrer entre adherirse a los
"valores socialistas fundamentales" y no generar contenido
considerado "dañino" para la nación y su seguridad, como lo
estipulan las regulaciones de IA generativa de Pekín.
BACK DOOR

Los plegables están ya por todos lados. Honor dio a conocer
su visión estratégica del futuro de los smartphónes en el
marco de IFA Berlín 2023. Durante su presentación inau
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gural titulada Unfold Tomorrow, presentó su smartphone
plegable más delgado y ligero en su formato, el Magic V2.

Según un informe de Counterpoint Research, el mer
cado mundial de teléfonos inteligentes plegables aumentó
64% en el primer trimestre de 2023, pues alcanzó 2.5 mi
llones de unidades vendidas y en México, desde su llegada,
se han comercializado poco más de 412 mil teléfonos de
este tipo, por lo que la industria de teléfonos plegables va
en crecimiento.
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El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño Lara, quien, al parecer,
está siguiendo los pasos de su antecesor,
Jorge Arganis Díaz Leal, y ya se le le olvidó
que es la cabeza del sector y el directamen
te responsable del desastre que se avecina
por la errónea decisión de reducir las ope
raciones en el AICM de 53 a 42 por hora, en
forma unilateral, sin tocar previamente base
con las aerolíneas y sin un plan adecuado, a
partir del 29 de octubre, justo al arranque de
la temporada invernal.
Es cierto que la decisión de reducir las

operaciones fue del presidente
López Obrador, quien mere
ce triple tache porque se negó Reducir
a que la reducción de los slotsentrara en vigor en la tempo
rada de verano de 2024, ne
gociando previamente con lasaerolíneas para que la afecta
ción fuera menor. Sin embargo,
Ñuño Lara no puede continuar
con su actitud de avestruz y
dejar que, una vez publicado
el decreto, sean el subsecre
tario de Transportes, Rogelio
Jiménez Pons, y el director del
cealmirante Carlos Velázquez
quienes encabecen las
las aerolíneas tanto nacionales
jeras, porque la reducción tiene que
se a todas y no, como se pretendía, sólo a
nacionales.

La SICT aseguró en un comunicado que le
medida "garantizará mayor seguridad ope
racional y mejores servicios para los pasa
jeros". No será así porque la reducción en
la oferta se traducirá necesariamente en la

cancelación de vuelos, que según la Canaero
podría ascender a mil semanales y en alza en
el costo de los boletos en detrimento no sólo
del bolsillo de los pasajeros, sino también
del turismo y desarrollo económico del país.

Y, aunque se afirma que la razón de esta
medida es la saturación en el AICM, en rea
lidad lo que pretenden López Obrador y la
Sedeña es obligarnos, mediante decretazos, a
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está siguiendo los pasos de su antecesor,
Jorge Arganis Díaz Leal, y ya se le le olvidó
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con su actitud de avestruz y
dejar que, una vez publicado para
el decreto, sean el subsecre
tario de Transportes, Rogelio
Jiménez Pons, y el director del AICM, el vi
cealmirante Carlos Velázquez Tiscareño,
quienes encabecen las negociaciones con
las aerolíneas tanto nacionales como extran

jeras, porque la reducción tiene que aplicar
se a todas y no, como se pretendía, sólo a las
nacionales.

La SICT aseguró en un comunicado que le
medida "garantizará mayor seguridad ope
racional y mejores servicios para los pasa
jeros". No será así porque la reducción en
la oferta se traducirá necesariamente en la

cancelación de vuelos, que según la Canaero
podría ascender a mil semanales y en alza en
el costo de los boletos en detrimento no sólo
del bolsillo de los pasajeros, sino también
del turismo y desarrollo económico del país.

Y, aunque se afirma que la razón de esta
medida es la saturación en el AICM, en rea
lidad lo que pretenden López Obrador y la
Sedeña es obligarnos, mediante decretazos, a

usar el AIFA. Un problema adicional es que se
retrasará la recuperación de la Categoría 1 por
que entre las aerolíneas extranjeras afectadas
está desde luego Delta, la socia de Aeroméxico.

O
TEPJ, PROTECCIÓN A LA LIBERTAD DE
EXPRESIÓN
El Premio Naranja Dulce es para la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, que preside Reyes
Rodríguez Mondragón. porque, en forma
unánime, aprobó la ponencia de la magis

trada Ménica Soto y declara
ron inconstitucional el Acuerdo
del Consejo General del INE del
pasado 6 de julio, que ordena
ba monitorear, evaluar y califi
car las opiniones de todos los
analistas de radio y televisión,Rodríguez Mondragón
aseguró que el acuerdo del INE
es incomPatít>le con el ejercicio
de la libertad de expresión,
O

EXPECTATIVAS
Naranja

la O
Criterios

del

en la fortaleza del consumo interno
mesas, aumentos salariales y mayor

Al igual que el Banco de México en su In
forme Trimestral, los analistas encuestados
mensualmente por el Banxico elevaron ya a
3.0% la meta del PIB para este 2023 y a 1.6%
para 2024.

El CEESP, que dirige Carlos Hurtado,
reconoció que la evolución de la economía
mexicana ha sido mejor a la prevista por el
buen desempeño de la economía de Estados
Unidos, efectos de comparaciones con cifras
reducidas en 2022 y —reconoce— errores de
pronóstico. x
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O
SUBEN EXPECTATIVAS DEL PIB
Premio Naranja Dulce también a Rogelio
Ramírez de la O .quien hace un año, al pre
sentar los Criterios Económicos 2023, estimó
un crecimiento del PIB de 3.0% descartando
una recesión en Estados Unidos y confiando
en la fortaleza del consumo interno por re
mesas, aumentos salariales y mayor inver
sión extranjera.
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mexicana ha sido mejor a la prevista por el
buen desempeño de la economía de Estados
Unidos, efectos de comparaciones con cifras
reducidas en 2022 y —reconoce— errores de
pronóstico. x
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una recesión en Estados Unidos y confiando
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Un tren que pas
encima de todo

Hace medio siglo, en 1973, concluyó la cons
trucción de la carretera federal número uno
o Transpeninsular, que conecta de Tijuana a
Los Cabos; sin ella, no se explicaría el actual
desarrollo de la península de Baja California,
pero también fue parte del espectacular en
deudamiento público durante el gobierno de
Luis Echeverría.

Este año, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha visitado repetidamente
el sureste de México para revisar los avances
del Tren Maya y el pasado fin de semana ya
recorrió algunos trayectos a bordo del con
voy que alcanzará los 200 kilómetros por
hora, con una velocidad de
crucero de 160.
El tren pasó encima de am La inversión

paros, normas medio ambientales, sitios restringidos por el
Instituto Nacional de Antro
pología e Historia y sobre los
llamados a la sensatez de mu
chos empresarios que siguen
poniendo en duda la rentabi
lidad económica del proyecto.

Con este tren, el nuevo ae
ropuerto de Tulum y el puente
en Cancún que pasa encima
de la Laguna Nichupté, la Pe
nínsula de Yucatán tiene una
infraestructura distinta a la de
hace seis años.

Según cálculos conservadores,
sión final del Tren Maya será
400 mil millones de pesos, 2.
respecto al cálculo inicial.
Un arquitecto que se

construir una casa con cuatro
pesos y que la entregara con un costo
millones, al menos sería demandado por los
dueños.

Pero este "arquitecto" ni siquiera tiene
que rendir cuentas, porque él decide qué
hacer con el dinero público y podría argu
mentar que al proyecto le pegó la pandemia,
el incremento global de los precios del acero
o la inflación mundial, pero ni siquiera tie
ne que molestarse en ello. Económicamente
era más racional evitar el tramo de Cancún

Hace medio siglo, en 1973, concluyó la cons
trucción de la carretera federal número uno

o Transpeninsular, que conecta de Tijuana a
Los Cabos; sin ella, no se explicaría el actual
desarrollo de la península de Baja California,
pero también fue parte del espectacular en
deudamiento público durante el gobierno de
Luis Echeverría.
Este año, el presidente Andrés Manuel

López Obrador ha visitado repetidamente
el sureste de México para revisar los avances
del Tren Maya y el pasado fin de semana ya
recorrió algunos trayectos a bordo del con
voy que alcanzará los 200 kilómetros por
hora, con una velocidad de
crucero de 160.

El tren pasó encima de am La inversión
paros, normas medio ambien i Trpntales, sitios restringidos por el
Instituto Nacional de Antro Será
pología e Historia y sobre los ^ Jq^ 4QQ
llamados a la sensatez de mu
chos empresarios que siguen millones
poniendo en duda la rentabi ng5os 2
lidad económica del proyecto.
Con este tren, el nuevo ae mas

ropuerto de Tulum y el puente 3 }q
en Cancún que pasa encima
de la Laguna Nichupté, la Pe miCiaimente.
nínsula de Yucatán tiene una
infraestructura distinta a la de
hace seis años.

Según cálculos conservadores, la inver
sión final del Tren Maya será cercana a los
400 mil millones de pesos, 2.5 veces más
respecto al cálculo inicial.
Un arquitecto que se comprometiera a

construir una casa con cuatro millones de

pesos y que la entregara con un costo de 10
millones, al menos sería demandado por los
dueños.
Pero este "arquitecto" ni siquiera tiene

que rendir cuentas, porque él decide qué
hacer con el dinero público y podría argu
mentar que al proyecto le pegó la pandemia,
el incremento global de los precios del acero
o la inflación mundial, pero ni siquiera tie
ne que molestarse en ello. Económicamente
era más racional evitar el tramo de Cancún

a Tulum ampliando la carretera, además, es
ilógico que las estaciones no estén ubicadas
estratégicamente ni para conectar a las po
blaciones ni para visitar los principales sitios
de interés.

En diciembre sólo estarán listos tres tra
mos, así es que seguramente se sumará a
las entregas a medias como la refinería en
Dos Bocas.

La mayor duda es si fue adecuado haber
invertido esa pila de dinero para impulsar
una obra que dará sus mejores frutos dentro
de tres, cuatro o cinco décadas.
Qué tan caro fue el precio de esta au

dacia, lo sabremos si de verdad
el nearshorlng y la recomposi
ción de los negocios en el mun
do llevan a México a un nuevoestadio económico y si uno o
varios desastres nacionales no
le cobran un precio enorme a la
actual vulnerabilidad financiera
de México.
En meíor l°s cas°s.

será dentro de algunas déca
das cuando esta obra de in
fraestructura dejará de ser un
elefante blanco y seguramente
para entonces ninguno de los
—Jóvenes sabrá quién fue López
Obrador, como hoy nadie re

cuerda a Echeverría.
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O
DIVISADERO

MARGARITAVILLE. Vaya historia la de
Jimmy Buffett, el músico que escribió el
exitoso himno al estilo de vida con flip flops,
camisa floreada, bronceándose al rayo del
sol y bebiendo unas margaritas.

A partir de ella hizo un emporio de sou
venirs, restaurantes, hoteles, un par en Ri
viera Maya aliado con Karisma, de Rafael
Feliz, Lubo Krstajic y Edilbrando Pérez,
para morir este fin de semana, a los 76 años,
con una fortuna de mil millones de dólares y
víctima de cáncer de piel, precisamente por
tantos días de sol junto al mar.
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camisa floreada, bronceándose al rayo del
sol y bebiendo unas margaritas.

A partir de ella hizo un emporio de sou
venirs, restaurantes, hoteles, un par en Ri
viera Maya aliado con Karisma, de Rafael
Feliz, Lubo Krstajic y Edilbrando Pérez,
para morir este fin de semana, a los 76 años,
con una fortuna de mil millones de dólares y
víctima de cáncer de piel, precisamente por
tantos días de sol junto al mar.

La inversión final
i Trpn

Será cercana
Jq^ 4QQ j^¡J

millones de
ng5os 2 5 Veces
mas respecto
3 }q programado
miCiaimente.

La inversión final
i Trpn

Será cercana
Jq^ 4QQ j^¡J

millones de
ng5os 2 5 Veces
mas respecto
3 }q programado
miCiaimente.
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Estados Unidos está sufriendo una guerra civil de baja in
tensidad. Su democracia está bajo asedio por la ultraderecha
arrinconada. Hay víctimas mortales en la forma de decenas
de inocentes que mueren por crímenes de odio por asesinos
para quienes un arma de alto poder es tan accesible como
una taza de café. El peligro de secesión es real, como lo de
mostraron Texas y otros estados del sur reaccionando al re
sultado de la pasada elección presidencial. La brecha vital
entre los militantes de los dos grandes partidos políticos es
más grande que nunca, y el rencor y la furia dominan el es
cenario social como pocas veces en la historia moderna de
ese país.

En buena medida, Estados Unidos es víctima de su propio
éxito: las élites que la han gobernado por siglos han crea
do al país más próspero, militarmente más poderoso y más
innovador que la humanidad haya conocido. Han logrado
construir una imagen de sociedad y nación deseada por mu
chos países en el mundo, y una mitología artística, deportiva,
de celebridades que rivalizan con los panteones de dioses
antiguos.

Lo anterior ha atraído una migración impa
rable del resto del mundo. En números ningún
grupo se compara, ni de lejos, con la migración
mexicana, pero si vemos la cantidad de directo
res generales de las grandes compañías estadu
nidenses, resalta la importancia de la migración
india o en las industrias de alta tecnología la mi
gración del este asiático, o en los departamentos
de derivados de los grandes bancos, la migra
ción francesa, o en ciencias básicas, la migra
ción rusa. Estados Unidos es el gran imán del
talento global, la aspiradora del capital humano
que, en un círculo virtuoso para ella, hace más rica a la más
rica de las naciones.

En esa economía enormemente poderosa, capaz de crear
una riqueza aparentemente imparable, alguien siente que
está perdiendo, y que el resto del mundo le está quitando su
país, los hombres blancos menos educados. La clase obrera
tradicional estadunidense, aquella que floreció de manera
portentosa tras la postguerra y que erigió la que es hoy la
economía más poderosa del mundo, se siente hoy despla
zada por esa misma economía que ya no los necesita como
solía hacerlo.

La historia viene de tiempo atrás. Cuando én los años

ochenta la base manufacturera estadunidense fue avasalla
da por aquellos países de industrialización tardía, pero que
comenzaron usando tecnologías más actualizadas (como
japón, Alemania y luego Corea), el estadunidense de cla
se media baja, ligado a la manufactura y a la industria, fue
sacudido violentamente. Industrias como la siderúrgica y la
automotriz, otrora símbolos del poder norteamericano, se
colapsaron y fueron incluso absorbidos por empresas ex
tranjeras. Pero nuestro vecino floreció de nuevo: aquellas
industrias dejaron de ser relevantes y una nueva economía
se construyó alrededor de las computadoras y sus redes,
primero, y después, sobre los contenidos mediáticos y de
entretenimiento que se consumen a través de esos artefac
tos. En puerta está un nuevo impulso, basado en la manu
factura automatizada (robots, imprentas) y en la inteligencia
artificial. El capitalismo estadunidense, con su centro en Si
licon Valley, sigue generando industrias nuevas que hacen
palidecer a las que se identificaron con la primera etapa de
esplendor de Estados Unidos.

Pero los obreros que necesitan las nuevas industrias, la
inteligencia artificial, la automatización, el diseño de chips
cada vez más poderosos, son muy distintos a los que requería
la fuerza bruta de la siderurgia y la vieja manufactura.

Los nuevos obreros requieren habilidades lógicasmate
máticas que no se encuentran de manera masiva, como la
fuerza y las habilidades manuales, y las universidades y la

sociedad estadunidense han tenido que abrir su
mercado laboral para aceptar trabajadores con
esas características de donde puedan encon
trarlos. Países con tradiciones educativas que
enfatizan esas cualidades, como India, China,
japón, Rusia, Francia, y otras, han contribuido
de manera desproporcionada a satisfacer la de
manda de las nuevas industrias estadunidense y
con ello han hecho que las sociedades urbanas
de nuestro vecino se hayan convertido en focos
de diversidad cultural y lingüística.
Pero en medio de esa apertura necesaria

para atraer el talento global, la capa menos
educada de la población blanca, protestante y religiosa de
Estados Unidos, es decir, el grupo más numeroso, mas ya no
mayoritario de ese país, siente que no encaja, que esa nueva
economía ya no es para ellos. Se sienten desplazados de su
propio país, y que las oportunidades son para otros, de otras
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razas, de otras lenguas. Es el vasto Estados Unidos rural, si
tuado en mitad del continente, alejado de las costas, que es
en donde esa nueva economía florece, son los rancheros de
Nebraska, Arkansasy Wyoming, pero también de Texas, son
los herederos de la cultura esclavista de Virginia, Georgia y
Tennessee, son los cubanos anticastristas de Florida, que han
generado una cultura hiperconservadora en ese estado.

Ése es, en general, el caldo de cultivo en donde Donald
Trump un millonario egocentrista, conocedor de los mie
dos y los medios, inigualable merolico de mentiras funcio
nales para sus propósitos de ser adorado y temido, ha tenido
un enorme éxito en crear un discurso y un movimiento que

amenaza no sólo a la democracia estadunidense, sino incluso
a su integridad territorial.
EU sufre una

guerra civil de
baja intensidad.
Su democracia
está bajo
asedio por la
ultraderecha.
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A Mercado Pago, cuyo director general
i «es Pedro Rivas, está dando el salto al
mundo deportivo al convertirse en patroci
nador oficial de las Chivas Rayadas del Gua
dalajara, que tiene como directora comercial
a Olimpia Cabral. La alianza se realiza
rá durante el resto del torneo Apertura 2023
ayudando al club a procesar todos sus co
bros físicos y online, además de incorporar
el logo de Mercado Pago al jersey de entre
namiento. Para las temporadas 2024 y 2025
se integrará el logo de la aplicación financie
ra en el jersey oficial. Las próximas sema
nas se llevarán a cabo prevenías especiales
para los usuarios, como comprar boletos con
el dinero de su cuenta, la tarjeta de crédito
Mercado Pago o crédito personal.
2 La Bolsa Institucional de Valores, que

•dirige María Ariza, celebrará este
6 de septiembre el BIVA Day NYC 2023,
en Rockefeller Center. Se trata de la cuar
ta edición donde se espera la participación
de directivos de compañías como Cemex,
que encabeza Rogelio Zambrano; Bafar,
de Óscar Baeza; Vinte, que preside Sergio
Leal; Bitso, de Daniel Vogel; Kueski, de
Adalberto Flores; Traxión, de Bernardo
Lijtszain, entre otros. El evento, además de
ser una oportunidad para vincular a empre
sarios mexicanos e inversionistas estaduni
denses, busca aumentar la visibilidad de las
compañías dentro del mercado estaduni
dense. Para el mexicano sigue latente el de
safío que significa nuevas empresas listadas.

3 Los espacios para los fanáticos de los
•videojuegos y los gamers profesiona

les siguen creciendo en México, ahora con
la apertura en la ciudad de Guadalajara, en
Jalisco, de Gaming Stadium by Xzeal. Este
lugar es posible gracias a la alianza entre
la plataforma mexicana de organización
de torneos Monou, cuyo fundador y CEO es
Raúl Aguilar, y la también marca mexica
na Xzeal, la cual tiene como CEO a Diego
Mercado. Gaming Stadium by Xzeal está
diseñado para albergar a cerca de 300 per
sonas y 90 videojugadores, así como un
área equipada para torneos profesionales,
estudio para casters y grabación de conteni
do, área para jugar con más de 27 consolas y
simuladores de racing y realidad virtual.
4Engageware, que tiene como CEO a

«Nina Vellayan, adquirió la empresa
argentina Aivo, que fue fundada y es dirigi
da por Martín Frascaroli, con el objetivo de
mejorar sus soluciones de automatización
para el servicio al cliente, así como reducir
la carga de trabajo del centro de llamadas,
aumentar las ventas y mejorar la eficien
cia operativa. La empresa de software para
interacción con el cliente eligió a Aivo, que
opera desde 2012, porque cuenta con so
luciones de inteligencia artificial conver
sacional y generativa, a lo que se añade su
relación con clientes de industrias como
flntech, banca, telecomunicaciones y retail.
Con esta operación, Engageware servirá a
más de 700 clientes empresariales.
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Oportunidades
Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.

A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al
presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la
Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los
que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de
comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como
director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO

Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo
nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo
cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen
tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO

El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:
Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera
sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.

Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.
A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al

presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la
Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los
que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de
comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como
director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO

Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo
nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo
cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen
tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO

El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:
Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera
sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.
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Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése
debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuer
tos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeropor
tuario del Valle de México.
A pesar de los 1,500 millones de pesos adicionales al

presupuesto de este año y el que aprueben los diputados el
próximo y del nuevo recorte en las operaciones por hora, del
gran trabajo que está haciendo Carlos Velázquez Tiscareño
junto con su equipo o de determinaciones como enviar la
carga dedicada al AIFA, la realidad es que el aeropuerto de
la capital no da para más.,

La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser
suficiente es que tenga una inversión monumental, pero eso
no sucederá durante esta administración. A pesar de que la

Secretaria de Marina ya tiene un plan para renovar totalmen
te el AICM, el propio vicealmirante Velázquez Tiscareño ha
repetido públicamente que el Presidente ya les dijo que no
habrá dinero en este sexenio para ese plan.

De hecho, los recursos adicionales se utilizarán para cues
tiones de seguridad. La obsolescencia no es el único reto que
tiene el AICM, sino que la delincuencia lo ve como un prin
cipal punto de operaciones. La lucha, dicen muchos de los
marinos que están en él, es durísima, pero no se van a rendir.

Los problemas para esta terminal deberían ser vistos
como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para
la terminal de Toluca. Sobre la que encabeza Isidoro Pastor
hay quienes cuestionan que no acabe de detonar. No sólo
están los temas estructurales, sino los comerciales, en los

que poca atención se ha puesto.
" La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad
para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto priva
do. Parecería que el tema de la altura es más parecido a un
mito que a un hecho que, hoy por hoy, dificulte las opera
ciones. Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de

comunicación. El nombramiento de ¡osé Carlos Vera como

director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que
muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue
la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibili
dad comercial para esta terminal.
REMATE PERDIDO
Después de cuatro años de juicio, la naviera Hornbeck
Offshore Services fue retirada del registro público marítimo

nacional, con lo que perdió la autorización para realizar ope
raciones de cabotaje en México.

La SCJN, presidida por Norma Piña, le negó el amparo
a esta empresa una vez que se comprobó que la compañía,
efectivamente, está bajo el control de extranjeros y no de
mexicanos. Se confirmó que la empresa hizo una simulación
corporativa en sus estatutos sociales.

A pesar de tener 51% de accionistas mexicanos, por lo

cual se debería considerar como una empresa mexicana, la
realidad es que estos no pueden tomar ninguna decisión cor
porativa sin la autorización de los socios extranjeros, con lo
que el tribunal colegiado determinó que de facto esta es una
empresa extranjera con lo que se viola la Ley de Navegación
y Comercios Marítimos.

La Secretaría de Marina, encabezada por José Rafael
Ojeda, ganó en definitiva este litigio que logra sentar un
precedente fundamental en contra de las empresas extran
jeras que, mediante esquemas de simulación y fraude a la
ley, fingen tener el control por parte de accionistas mexi
canos para abanderar sus embarcaciones como mexicanas,
lo que les permite participar en actividades reservadas para
los nacionales.

No cabe duda que a Enrique Garza Tello se le vienen

tiempos difíciles. El director en México de la firma inglesa
Clyde ha tenido mucho éxito en crear estos esquemas de
simulación. Es claro que la Semar ha decidido que este tipo
de fraudes a la ley han terminado.
REMATE CUESTIONADO
El Padre del Análisis Superior le plantea algunas dudas:

Si la refinería en Dos Bocas inició operaciones, ¿por qué

no se hizo el Informe de Gobierno en la refinería? Hubiera

sido maravilloso para la retórica de esta administración. La
respuesta la dio la secretaria de Energía, Rocío Nahle, cuan
do festejó en redes sociales que habían refinado "gasolina
primaria".

De acuerdo con la opinión de los expertos, a pesar del
nombre rimbombante, es un producto que no se puede co
mercializar y todavía está muy lejos de serlo: es un derivado
que sólo sirve para hacer pruebas de carga. Llama también la
atención que en los viajes de prueba, que tuvieron incidentes
lógicos, hayan estado tanto el Presidente como la secretaria
de Gobernación, Luisa Alcalde, e invitados especiales. Pa
recía más una inauguración que una evaluación en la que
participaron el uno y dos de este gobierno.
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Ajustan aerolíneas
comerciales... Mexicana
se promociona y AICM
por más seguridad
• El escenario es pesimista para las más de 20
aerolíneas comerciales que vuelan desde el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales
ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis
ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren
table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a
la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero
de vuelos desde el aeropuerto capitalino.

La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe
lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para
allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.
Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN
Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la
historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y
cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá
su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso
concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea
comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero
püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que
Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio
nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la
mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse
guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
Seneam y ellos la acatarán.

Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales
ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis
ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren
table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a
la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero
de vuelos desde el aeropuerto capitalino.

La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe
lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para
allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.
Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN
Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la
historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y
cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá
su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso
concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea
comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero
püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que
Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio
nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la
mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse
guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
Seneam y ellos la acatarán.
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Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste,
de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pa
sajeros. Todavía no les dicen ni a las aerolíneas nacionales

ni a las internacionales el tamaño del ajuste de cada una.
Pero al tomar la medida, a finales de octubre, de reducir las
operaciones de 52 a 43 por hora, el escenario es pesimis

ta para las más de 20 aerolíneas comerciales que vuelan
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.
El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación

comercial, donde hemos visto en esta administración la
desaparición de Interjet (debía impuestos, entre otros pa
sivos). Además, también desapareció Aeromar (no era ren

table). Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y
tuvo que venir un reajuste (con nueva capitalización y más
inversionistas, como Apollo Global Managment). Y, pese a

la desaparición de aerolíneas, que muestran lo difícil del
negocio, la reestructuración de otras compañías que apenas
van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el nümero

de vuelos desde el aeropuerto capitalino.
La idea es promocionar el otro aeropuerto, el nuevo Fe

lipe Ángeles. Sin embargo, las aerolíneas no se van para

allá porque la terminal de Zumpango, sencillamente, no
es atractiva para los pasajeros. No tiene conexiones, es de
difícil y caro acceso. Está más lejos de la Ciudad de México.

Y sin Categoría 1 no se puede volar hacia Estados Unidos
desde ahí.
MEXICANA VUELA... NUEVA PROMOCIÓN

Mientras tanto, llama la atención que el gobierno obrado
rista haya iniciado la promoción de Mexicana de Aviación.
Hay una página llamada mexicanavuela, donde ya trae la

historia de la nuev?. aerolínea impulsada por el gobierno
obradorista y que será manejada por la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Ahí se recuerda que Mexicana tiene como nombre oficial
Aerolínea del Estado Mexicano SA de CV, constituida el 15
de junio de 2023 y cuyo propósito es "mejorar la calidad y

cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la co
nectividad en el mercado en que existe demanda".

Mexicana de Aviación, manejada por la Sedeña, tendrá

su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la
"exhacienda de Tizayuca". Por cierto, en destinos de aventu
ra, volará a Chetumal, Mérida, Hermosillo y Oaxaca. Curioso

concepto de aventura.
Claro que Mexicana no volará a ciudades pequeñas o

no conectadas. No. Esta Mexicana surge como aerolínea

comercial para competir por rutas comerciales, donde ya
hay competencia, en temas de "playa, aventuras o nego
cios". Pero competirá con una singularidad: tendrá dinero

püblico. Y ahí viene el riesgo de subsidiar una aerolínea que
pierda dinero público, cuando, además, ya hay aerolíneas
que vuelan a esos destinos.

Además, recordemos que la Cofece ya les ha dicho que

Mexicana tendrá problemas de competencia porque será
dueña de aeropuertos y de aerolínea, generando distorsio

nes a favor de su propia empresa aérea.
AICM, DINERO ADICIONAL VA A SEGURIDAD
En tanto, el almirante Carlos VelázquezTiscareño, director

del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, ya in
formó que el 8 de octubre la Marina se hará cargo totalmen
te del aeropuerto capitalino. Y que con los 1,500 millones de
pesos adicionales que le destinará el gobierno en 2024, la

mayoría se llevará a la seguridad del recinto aéreo, que en
los últimos años ha sufrido merma de asaltos y balaceras.

Nos dice el almirante Velázquez Tiscareño que la inse

guridad se va a frenar. Habrá cámaras, sistemas de detec
ción y, desde luego, el control de la Marina.
Y, eso sí, en el tema de la saturación del aeropuerto y

la reducción de vuelos por hora nos dice que fue determi
nación de la AFAC (Agencia Federal de Aviación Civil) y el
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TU VIDA TIENE UN BANCO

Sólido crecimiento económico de México
y actualización en la medición del PIB
Después de la pandemia, la economía mexicana ha expe
rimentado un sólido crecimiento superior al 2.0% real ob
servado la década anterior. Desde el segundo trimestre de
2022, ya sin los efectos en la base de comparación por cau
sa de covid19, el Producto Interno Bruto (PIB) suma cinco
trimestres con un crecimiento promedio de 4.0%. Así, desde
el cuarto trimestre de 2022 se superó el valor real de la pro
ducción observado en el cuarto trimestre de 2019, previo a
la pandemia de covid19.

En el primer trimestre de 2023, el PIB se expandió 3.8%
anual real con un avance modesto del 1.7% en las activida
des primarias, pero impulsado de manera relevante por las
actividades secundarias con 3.5% y terciarias con 3.9%. Estas
últimas con un destacado crecimiento de 7.2% en el comercio
minorista.

En el segundo trimestre de 2023, segün la Es
timación Oportuna del PIB por parte del Inegi, el
crecimiento real fue de 3.6% anual conformado
de la siguiente manera:

 Las actividades primarias, que representan
el 3.4% del PIB, se incrementaron 1.9% anual
real.

 Las actividades secundarlas, que aportan el
32.1% del PIB, fueron el principal impulsor eco
nómico con un avance de 3.9% anual real que
considera un notable crecimiento de 13.7% en la
construcción y de 1.8% en las manufacturas, el
subsector más grande en el PIB con un peso del
20.8 por ciento.

Dentro de la industria manufacturera, la producción de
vehículos ligeros en México tuvo un fuerte incremento en
junio al aumentar 16.3% anual, su decimocuarto avance
mensual consecutivo y el tercer mejor junio en los últimos
23 años. La producción automotriz acumulada en el primer
semestre del año creció 13.9% respecto al mismo periodo
del año anterior; mientras que la exportación de vehículos
aumentó un 20.5% anual, con Estados Unidos como principal
destino. Estos datos respaldan las expectativas de una mejora
en el sector automotriz en la segunda mitad del año, a pesar
de la desaceleración estadunidense.

 Las actividades terciarias, cuyo valor es el 58.9% del PIB,
se expandieron 3.4% anual real con un crecimiento signifi
cativo de 5.4% en el comercio minorista, beneficiado por el
pleno empleo, el alza en los salarios y un mayor crédito al
consumo. Lo anterior, a pesar de las elevadas tasas de inte
rés e inflación.

e
Cabe destacar que el Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi) de México cambia su año base en las estadísticas
económicas y sociales cada 5 años para mantener actualiza
da y relevante la información que proporciona. Esto impli
ca revisar y actualizar diversos aspectos de la metodología,
clasificaciones, estructuras y fuentes de datos utilizadas en
la elaboración de las estadísticas. Lo anterior, con el fin de
reflejar los cambios en la estructura económica, social y tec
nológica del país. A continuación, se mencionan los princi
pales cambios efectuados:

 Incorporación de encuestas económicas realizadas por
el Inegi, con nuevos diseños y coberturas.

 Actualización en la clasificación de actividades econó
micas de México.

 Incorporación de nuevas tarifas eléctricas a partir de
combustibles fósiles.

 Mejora en la asignación de tipos de obra específicos de
construcción de la Encuesta Nacional de Em
presas Constructoras (ENEC) para lograr una
mayor precisión en la descripción.

 Incorporación de información de la Indus
tria Manufacturera Maquiladora y de servicios
de Exportación (IMMEX) para calcular la pro
ducción de bienes destinados al procesamiento
en clases de actividad económica donde la En
cuesta Mensual de la Industria Manufacturera
(EMIM) del Inegi no proporciona información.
 Inclusión de la metodología empleada

para calcular el servicio de taxis demandados
a través de plataformas digitales, la medición
de transporte colectivo en carril exclusivo, y la
inclusión del transporte de pasajeros por teleférico.

 Desarrollo de una nueva metodología para operadores
de servicios de telecomunicaciones vía satélite.

 Cálculo directo de servicios de administración de fondos
para el retiro a partir de información de los fondos adminis
trados por afores, publicada por la Consar.
Cabe señalar que el cambio de año base por parte del

Inegi, para tomar una composición más realista, benefició
la cifra de crecimiento del segundo trimestre al elevarlo de
3.4% anual a 3.6%.
En este contexto económico, en el área de Análisis de

Banco Multiva prevemos que la economía mexicana conclu
ya este año con un crecimiento del PIB de 2.9%, una inflación
de 4.71% y un tipo de cambio de 17.85 pesos por dólar. Para
2024, esperamos una expansión económica de 2.4%, una
inflación de 3.79% y un tipo de cambio de 17 pesos por dólar.
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inclusión del transporte de pasajeros por teleférico.
 Desarrollo de una nueva metodología para operadores

de servicios de telecomunicaciones vía satélite.
 Cálculo directo de servicios de administración de fondos

para el retiro a partir de información de los fondos adminis
trados por afores, publicada por la Consar.
Cabe señalar que el cambio de año base por parte del

Inegi, para tomar una composición más realista, benefició
la cifra de crecimiento del segundo trimestre al elevarlo de
3.4% anual a 3.6%.
En este contexto económico, en el área de Análisis de

Banco Multiva prevemos que la economía mexicana conclu
ya este año con un crecimiento del PIB de 2.9%, una inflación
de 4.71% y un tipo de cambio de 17.85 pesos por dólar. Para
2024, esperamos una expansión económica de 2.4%, una
inflación de 3.79% y un tipo de cambio de 17 pesos por dólar.

En el área
de Análisis

Económico
de Multiva se
calcula un PIB
de 2.9% en 2023
y 2.4% en 2024.

En el área
de Análisis
Económico
de Multiva se
calcula un PIB
de 2.9% en 2023
y 2.4% en 2024.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local

destacan las cifras de

consumo privado,
formación de capital fijo
y los indicadores cíclicos.
En EU, los mercados
permanecerán cerrados por
el Día del Trabajo.

MÉXICO: La información
del día comienza con las

publicaciones del INEGI
del indicador del consumo

privado, formación bruta
de capital fijo y el sistema
de indicadores cíclicos; los
tres reportes tendrán datos
a junio.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania

(Destatis) dará a conocer las
cifras de la balanza comer

cial correspondiente a julio.
El instituto Sentix

publicará su índice
de confianza de los

inversionistas de la región
del euro correspondiente a
septiembre.
También se tiene

programada la intervención
de la presidenta del BCE,
Christine Lagarde, en el
seminario organizado
por el Centro Europeo de
Economía y Finanzas.
—Eleazar Rodríguez

Fecha: 04/09/2023

Página: 12

Area cm2: 68

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 15,150

Página 3 de 16



Camino sm retomo
Registre usted el viernes

pasado, 1 de septiembre,
como la referencia del

cambio. En ese día, el presidente
López Obrador fue a Campe
che a dar su quinto Informe de
Gobierno, que fue la acostum
brada letanía de mentiras, y
después inauguró el Tren Maya
con un viaje a Mérida que duró
10 horas, en un trayecto que en
auto tarda hora y media. Mien
tras viajaba en su trenecito,
Xóchitl Gálvez se presentó a la
sesión inaugural del Congreso,
tomó la tribuna con el respaldo
de todos los legisladores del
Frente Amplio y el abandono
de la coalición gubernamental.
Mientras el Presidente saliente

se revolcaba en mentiras y se
hundía en una de ellas, la líder
consolidaba su lugar al frente de
la oposición.

El quinto Informe fue igual
a los anteriores y, en esencia, a

todas las mañaneras. El Presi

dente miente sin pestañear, sea
para prometer un sistema de
salud de primer mundo o para
anunciar que por fin refinaron
un litro de gasolina en Dos
Bocas. No fue así, lo que se
obtuvo en esa refinería, que no
se ha terminado, es un producto
intermedio que se llama nafta.
Esto significa que una parte de
la refinería puede funcionar,
pero no lo demás, de forma que
no se puede obtener todavía
algo útil. El resto de los equipos
no está listo para utilizarse,
de manera que no tiene mu
cho sentido que usen la parte
funcional. Esa nafta tendría que
llevarse a otra refinería para ser
transformada en gasolina, y el
transporte, además de peli
groso, sería un costo innecesa
rio. Supongo que en cuanto se
vayan cámaras y micrófonos,
detendrán la operación hasta

terminar lo demás. Será para el
próximo sexenio, pues.

Lo del tren sí es de dar

lástima. López Obrador quiso
presumir que ya terminaron
unos tramos, y lo único que
logró es poner en evidencia su
incapacidad (y la de su gobierno
y sus militares). Aunque en el
tramo CampecheMérida se
detuvo un par de ocasiones, el
traslado ocupó más de cinco
horas para una distancia que
se recorre en auto en hora y
media. Ese tramo, por cierto, ya
tenía vías desde los tiempos de
Porfirio Díaz. El siguiente, de
Mérida a Cancún, sí es nuevo en
parte, pero se les descompuso el
tren, y estuvieron dos horas de
tenidos antes de poder dirigirse
a Chichén Itzá. La oposición
jamás habría logrado evidenciar
la incompetencia de López al
nivel que lo hizo él mismo.

El mismo primero de sep
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tiembre se instaló el Congreso
para el último año de la LXV Le
gislatura, y en ese acto se recibe
el informe presidencial. Bueno,
pues la mensajera, que era la
secretaria de Gobernación, tuvo
que esperar una hora porque
en el recinto parlamentario se
registraba la consolidación del
liderazgo de Xóchitl Gálvez
al frente de los partidos de
oposición. No es un evento que
deba menospreciarse. Por años
se dijo que no habría forma de
que la coalición se mantuviese,
que pudiera tener un candidato
con potencial, que la naturaleza

de PRI, PAN y PRD acabaría con
todo. No ha sido así.

Ya se enfilan todas las armas
en contra de ella: participantes
de redes utilizando acusaciones

varias, "periodistas impar
ciales", diputados buscando
desaforarla, ataques directos a
su familia. López Obrador hará
todo lo que esté a su alcance
para evitar la candidatura de
Xóchitl Gálvez, igual que han
hecho sus pares en Venezuela
o Nicaragua. Sabe que, en una
elección limpia, como las que
tuvimos de 1997 a 2018, será
derrotado, él y su candidata.
Pero ya inició el ocaso, que se

acelerará esta semana cuando

tenga que ungir a Claudia. El fin
está cerca, pero hay camino por
recorrer. Un camino compli
cado, pero factible.
ASILO hará todo

lo que esté a su
alcance para evitar
la candidatura

de (hílvez, igual
que han hecho sus
pares en Venezuela
o Nicaragua
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'Eso va a suceder muy pronto'

Jonathan Ruiz

ué le preguntarían
a alguien que ad
ministra 7 billones

(trillions) de dólares? Es el trabajo
de GregDavis, quien es direc
tor de inversiones (CIO) en
Vanguard. Estuvo en México y
platicamos durante media hora.

¿Qué es Vanguard? Uno de
los mayores fondos inversionistas
del mundo, convertido en el prin
cipal accionista de gigantes como
Exxon, Apple y Microsoft. Entre
los recursos con los que cuenta
para invertir están sus fondos de
ahorro para el retiro, los de uste
des. En México, sus principales
clientes son las Afore.

Hablamos de México y
Norteamérica, del futuro de las
tasas bancadas y del 'nearsho
ring', pero entre los asuntos que
advierte Davis y que parecen
inminentes está el final del ruido
de la inteligencia artificial. Esa
ola que levantó el lanzamiento de
Chat GPT 4.

"La IA, parece que será algo
muy, muy disruptivo en la forma
en que opera una empresa y
disruptivo de una manera posi
tiva, desde el punto de vista de
la eficiencia. Pero allí ha habido
mucha investigación histórica y
el grupo Gartner, ya sabes, tienen

algo llamado el Ciclo de Exagera
ción de Gartner (Gartner Hype
Cycle)", recordó este graduado
de un MBA por la Wharton
School.

Gartner es una empresa con
sultora que presume un valor de 5
mil 500 millones de dólares, está
basada en Stamford, Connecticut
yes especialista en tecnologías de

la información.

El ciclo referido por Davis
es el tiempo que pasa general
mente desde el momento en que
empieza a hablarse de un tema
innovador o disruptivo como
con las "punto com" al final del
siglo pasado o los coches autó
nomos recientementehasta

que la industria llega a su fase de
madurez.

En medio hay una etapa de éx
tasis asociado al valor de acciones

de empresas involucradas en la
misma. Bien por los que entran
al inicio y, digamos, compran
acciones de esas empresas. Triste
caso el de quienes en plena fiesta,
llegan al mercado a comprar
cuando los precios están fuera de
proporción.

No obstante, la peor situación
puede ser la de ignorar la fuerza
de esa tendencia y de plano dejar
pasar todo el ciclo, que regular
mente dura unos cinco años. Ya

para entonces, puede ser dema
siado tarde.

"Lo que termina sucediendo
es que mucha gente sobreestima
el impacto que la nueva tecno
logía tendrá en el corto plazo,
pero subestiman la tecnología, el
impacto que la tecnología tendrá
en el largo plazo. Así que hay una
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enorme expectación sobre el chat
GPT y cosas de esa naturaleza y la
capacidad de aprovechar grandes
modelos de lenguaje", me explicó
Davis.

"Creemos que (lalA) será una
herramienta muy poderosa que
hará que muchos empleos sean
mucho más eficientes y creará un
crecimiento de la productividad
que probablemente no hemos
visto en bastante tiempo. Pero
el mercado está 'apreciando'
mucho. Eso va a suceder muy
pronto".

Desde la perspectiva de
Vanguard, falta mucho tiempo
para que esta tecnología esté
completamente preparada y en
operación.

"Hasta cierto punto, el merca
do podría estar adelantándose en
términos del impacto que tendrá
al menos en el próximo año o dos,
tres años. Pero históricamente los
mercados han subestimado cuál

será ese impacto dentro de cinco
o diez años", me dijo Davis.

"Así que creemos que será
disruptivo, pero tomará algún
tiempo hasta que alcance su
impacto total".

Esto es especialmente re
levante para fondos de capital
privado en México que apuestan a
startups o empresas innovadoras.
Entre los más conocidos están

Alta, Ignia o ALLVP.
En general, las "venture capi

tal firms" corren el riesgo de vol
carse ante el "hype", como el más
reciente de "Fintech" o tecnología
financiera que al final parece
haber traído pocos verdaderos
ganadores, como Stripe, Nubank
o Clip, en México. Pero muchos se
quedaron en el camino.

Próximamente publicaré el
resto de la entrevista con Davis,
quien tiene una de las más rele
vantes perspectivas de la econo
mía en general.

¿Seguirá la inflación? ¿Es
tamos en un ciclo prolongado
de tasas altas, que se parezca al
de tasas bajas que enfrentamos
desde 2009? ¿Qué piensa de la
guerra y la polarización política
en el mundo y cómo la resuelve su
equipo? Lo sabrán pronto.

uLo que termina
sucediendo es

que mucha gente
sobreestima el

impacto que la
nueva tecnología
tendrá en el corto

plazo"
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Vinte anda de
compras por el
nearshoring
La que está muy interesada en
el mercado de Baja California,
Tijuana y Mexicali, es Vinte, de
Sergio Leal, ya que además de
aprovechar al máximo el nears
horing, ve un gran oportunidad
de venderles una 'second hótnela
los baby boomers de California,
y dicen por ahí que Vinte quiere
comprar una desarrolladora bien
posicionada en la zona. Se bara
jan varios nombres como Grupo
Concordia de Valente Márquez o
Casas Exe de Víctor Hermosillo.
Recordemos que Vinte ha estado
muy activa en los últimos meses
en los mercados internacionales

buscando financiamiento para
sus planes de expansión. Hagan
sus apuestas.

Premio a la
educación

El reconocimiento llega a
ICEMéxico. La institución que
trabaja para transformar la
educación en el país y se co
rona como el organismo líder
en emisión de certificados en
2023, por CONOCER, la enti
dad que impulsa la validez de
competencias laborales a través
de evaluaciones. Este galardón

"'fee©íiQce,.el esfuerzq.de. unadé"
cada de trabajo constante. Con
una red conformada por más de
2 mil 500 Centros Evaluadores,
ICEMéxico ha impactado a más
de 2 millones de personas en
todo el país, emitiendo casi 40
mil certificados de competencias
laborales, lo que permite a los
alumnos cumplir con las necesi
dades del mercado, obteniendo
mejores oportunidades de
empleo y, por ende, elevando su
calidad de vida. Para 2024, la
meta del organismo es emitir 70
mil certificados.

Simposio Oncolatino
y Congreso contra
el Cáncer
Del 4 al 7 de septiembre, la
Ciudad de México será sede del
segundo Simposio Oncolatino y
el sexto Congreso de Pacientes
Juntos contra el Cáncer, donde
más de 100 líderes de 15 países

se reunirán para compartir
experiencias y forjar una visión
conjunta sobre la atención del
cáncer en América Latina.

Con el lema "Haz Oír Tu Voz",
el evento tiene como objetivo
principal impulsar estrategias
que promuevan la equidad en el
acceso al diagnóstico y trata
miento del cáncer, empoderando
a pacientes y cuidadores con he
rramientas para comprender la
enfermedad, mejorar la calidad
de vida y defender sus derechos.
Mavra Galindo Leal,

directora general de la Asocia
ción Mexicana de Lucha contra

el Cáncer (AMLCC), enfatizó que
este encuentro es el punto de
partida para un diálogo continuo
y la cocreación de estrategias
destinadas a mejorar la atención
del cáncer y alcanzar metas espe
cíficas que faciliten el acceso a la
información y la atención.

El cáncer, siendo la segunda
causa de muerte en el mundo y

Fecha: 04/09/2023

Página: 17

Area cm2: 394

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 103,306

Página 8 de 16



con una alta incidencia en países
de ingresos medios y bajos, es un
desafío que requiere un enfoque
colaborativo. Según expertos de
Juntos contra el Cáncer, entre el
30 y el 50 por ciento de los cán
ceres son prevenibles mediante
la reducción de factores de

riesgo y la aplicación de estrate
gias basadas en la ciencia.

El formato presencial del
evento se llevará a cabo en el
Hotel Barceló México Reforma

en la Ciudad de México, ubicado
en Av. Paseo de la Reforma 1,
Tabacalera, Cuauhtémoc, 06030
Ciudad de México.

Fitch Ratings mejora
la calificación de
Vector Casa de Bolsa
La agencia calificadora interna
cional Fitch Ratings anunció un
aumento en las calificaciones
nacionales de riesgo contraparte
de largo y corto plazo de Vector
Casa de Bolsa a 'AA(mex)' desde
'A+ (mex)', junto con una califi
cación nacional de corto plazo
de !F1 + (mex)'. La perspectiva de
la calificación de largo plazo se
mantiene estable.

Fitch atribuye este cambio
positivo a varios factores clave,
como un entorno operativo
estable para las casas de bolsa
mexicanas, un perfil de negocio

sólido y diversificado de Vector,
una gestión adecuada de riesgos,
una buena calidad de activos

y una rentabilidad constante.
Además, la agencia destaca que
el nivel de apalancamiento de
Vector es contenido y que su
liquidez es sólida.

La calificación 'AA(mex)'
sitúa a Vector en el rango de Alto
Grado de Inversión, destacando
la rentabilidad alta y consistente
de la casa de bolsa, respaldada
por su modelo de negocio esta
ble y diversificado. Edgardo
Cantú Delgado, presidente
ejecutivo de Vector Empresas y
director general de Vector Casa
de Bolsa, subrayó la importancia
de esta mejora en la calificación
y su reflejo de la solidez finan
ciera de la empresa.

"... dicen por ahí
que Vinte quiere
comprar una
desarrolladora bien

posicionada en la
zona. Se barajan
varios nombres

como Grupo
Concordia o Casas
Exe"
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Neobancos y su
futuro en México

Los neobancos son pla
taformas digitales que
ofrecen servicios financie

ros a través de una operación
completamente en línea. Se
destacan por su enfoque en la
innovación, la tecnología y una
oferta enfocada en productos
personalizados a un público
más amplio. A diferencia de los
bancos tradicionales, operan
exclusivamente en el entorno

digital (sin sucursales físicas),
lo que les permite mantener sus
costos bajos y, a su vez, cobrar
comisiones más bajas debido a
dichas eficiencias.

A pesar de su potencial para
acelerar la inclusión financiera
en México, dichas entidades en
frentan desafíos regulatorios,
ya que la legislación actual no
los reconoce de manera especí
fica. Han tenido que operar bajo
figuras existentes como es la de

Sociedades Financieras Popula
res (Sofipos) o Instituciones de
Teconología Financiera (ITFs).

El Fondo Monetario Inter

nacional, el Banco Mundial y la

propia OCDE han señalado en
diferentes pronunciamientos,
la importancia de poder otorgar
una regulación proporcional
que fomente el desarrollo de los
neobancos y Fintechs, mientras
se gestionan adecuadamente
los riesgos; esto como motor
de cambio y desarrollo en los
países sobre todo en vías de
desarrollo.

Dicho lo anterior, en México
requerimos de una regulación
óptima que promueva el desa
rrollo de los neobancos y sector
Fintech. A pesar de la adopción
significativa de productos
provenientes de dichas institu
ciones, los índices de inclusión
financiera en el país no han
mejorado en los últimos años,
lo que subraya la importancia
de permitir que los neobancos
operen de manera más efectiva.
Existen ejemplos relevantes

donde se ha comprobado el
peso que tienen los neobancos
en el fomento de la inclusión

financiera, como pueden ser los
casos de N26, un banco digital
alemán que opera en varios
países europeos con más de 7
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millones de clientes, con un
enfoque en la simplicidad y la
movilidad o Chime, un banco
digital estadounidense que se
centra en la asequibilidad y la
inclusión de personas excluidas
del sistema financiero tradicio
nal con hoy más de 12 millones
de clientes.

Respecto a México, existen
varios neobancos que deben
plantearse cómo deben de evo
lucionar, incluyendo la posibili
dad de migrar hacia una figura
bancaria, derivado a que su
actuación y negocio no parecen
encajar en figuras establecidas
para otros propósitos pero que
tuvieron que elegir para poder
desarrollar sus estrategias de
negocio.

Ejemplo de lo anterior es
que, las Sofipos tienen como
objetivo fundamental prestar
servicios financieros básicos

en zonas rurales y no desarro
llados a personas que, de otra
manera, no tendrían acceso
a ellos, fomentando el ahorro
popular, mientras que los neo
bancos van más allá de dicho

propósito.
En el caso de neobancos,

una solución para su desarro
llo en México sería combinar

dos enfoques concretos: Los
neobancos que no cumplan el
propósito de Sofipo o ITFs y que
busquen seguir desarrollando
productos financieros innova
dores y sofisticados (similares
a productos ofrecidos por
bancos) adopten una figura
bancaria, bajo el compromiso
del regulador facilite dicha
adopción y a su vez haga una
revisión a la regulación banca
ria para permitir una compe
tencia justa entre neobancos y
bancos tradicionales.

tí. .. en México requerimos de una
regulación óptima que promueva el
desarrollo de los neobancos y sector
Fintech"
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Globalizacion
en bloques

Jorge Molina
Larrondo

Justo cuando México dejó
de participar activamente
en la mayoría de los or

ganismos internacionales a los
que pertenece, la importancia
de estos ha aumentado como

resultado de la fragmentación
del régimen de comercio inter
nacional. Las medidas protec
cionistas del gobierno de Trump
que Biden ha dejado práctica
mente intactas y la orientación
doméstica de la política del
propio Biden, han generado tres
grandes bloques encabezados
por Estados Unidos, la Unión
Europea y China, donde la inno
vación tecnológica y el control
de los minerales estratégicos son
factores decisivos para estable
cer la hegemonía durante las
próximas tres décadas.

Este fin de semana, se rea
lizará en Nueva Delhi la cum
bre anual de líderes del G20,
considerado como el principal
foro para la cooperación inter
nacional, y que ha jugado un
papel clave en el gobierno de
la economía mundial y en su
arquitectura, sobre todo desde
el 2008. Sus miembros incluyen

a los ocho componentes del G7,
el grupo de las economías más
fuertes del mundo, a siete de
los 11 países del grupo de los
BRICS, considerados como el
grupo de mercados emergentes
con mayor potencial, y a seis de
los 10 principales productores
de petróleo.
Aunque la reunión ofrece la

oportunidad de realizar va
rias reuniones informales con

los líderes de los otros países

asistentes y de los organismos
internacionales invitados (p.e.
OMC, FMI, OCDE), el evento
tenía poca difusión debido a que
existía un consenso mundial en

favor del libre comercio y del
buen funcionamiento de los

mercados. Estados Unidos apo
yaba a las principales institucio
nes internacionales encargadas
de regular el régimen político
y comercial y nuestra activa
participación en los foros inter
nacionales protegía nuestros
intereses.

La agenda para este año ha
generado probablemente la
mayor fragmentación entre los
miembros del grupo en sus 24
años de historia, en especial
entre el G7 y los BRICS, por lo
que las discusiones serán mucho
más intensas e incluso se prevé
que no se emita un comunicado
conjunto al final del evento con
los acuerdos sobre políticas
públicas. La agenda incluye la
seguridad de la oferta alimenti
cia (donde la guerra en Ucra
nia y el Covid juegan un papel
central); la transición hacia
energías limpias (lo que implica
el futuro de las economías de los

países exportadores de petróleo
y el acceso e industrialización
de tierras raras y minerales
estratégicos); la eficiencia de las
sanciones impuestas a Rusia; el
manejo del cambio climático (y

los compromisos del Acuerdo
de París); la resiliencia de las
cadenas de suministro (tema
central para Biden) y el papel
de las monedas en el comercio

internacional, sobre todo del
dólar y del yuan.

Cada año, la agenda se
elabora en base a las conclusio

nes y recomendaciones de las
reuniones de preparación de los
ministros de comercio y finan
zas, de los presidentes de los
bancos centrales y del grupo de
representantes de los líderes de
los países miembros, llamados
sherpas. En su lenguaje y conte
nido de este año, se nota el in
tenso trabajo de las autoridades
de Estados Unidos, de modo que
las conclusiones de la cumbre re

flejen el liderazgo internacional
del presidente Biden. Se esperan
tres ausencias importantes: la de
los presidentes de China, debido
a conflictos con el país anfitrión;
de Rusia, por los problemas de
rivados de la invasión a Ucrania,
y de México, que no asiste desde
el 2018.

El cambio en el paradigma
del régimen comercial requiere
que los miembros del G20 reali
cen varios ajustes. Sobre todo, la
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elaboración e implementación
de una sólida política industrial,
de una estrategia para fomentar
el crecimiento de la economía
en base al desarrollo de cier

tos sectores. Ya no es posible
argumentar que la mejor política
industrial es la no intervención

del gobierno. Y como ejemplo
tenemos a Estados Unidos, que
hace todo para fomentar la
compra de productos elaborados
en su país, o a Corea del Sur, Ja
pón y China que han logrado el
crecimiento de su economía en
base al desarrollo de los sectores

de autos, bienes electrónicos y
telefonía.

Hoy en día, una política
industrial exitosa requiere que
el gobierno sea cómplice del
sector privado y establezca las
condiciones para promover la
innovación tecnológica en los
próximos 25 años, en base a
fuentes limpias de energía y
que maximicen los beneficios
derivados de sus minerales. Para

fomentar su efectividad, Canadá
ha propuesto la elaboración de
políticas industriales con otros
países, que en nuestro caso se
podrían elaborarse en el marco
del TMEC.

"Hoy en día, una política ndustrial exitosa
requiere que el gobierno sea cómplice del
sector privado
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¿Qué debemos esperar
del Paquete Económico 2024

Ernesto
(VVarrill

La política económica para
el 2024 tiene una relevan
cia muy especial al ser un

año de elecciones presidenciales,
tanto en Estados Unidos como

en México. El próximo viernes
8 de septiembre la Secretaría de
Hacienda tiene que entregar por
Ley a la Cámara de Diputados el
denominado Paquete Económico
para el siguiente año, el cual
consta de los Criterios Genera
les de Política Económica, las
iniciativas de reformas a las leyes
fiscales, denominadas Ley de
Ingresos, y el Presupuestos de
Egresos de la Federación. Pre
viamente, en marzo pasado, la
Secretaría presentó, de acuerdo
a la Ley un documento denomi
nado Precriterios 2024.

En los Precriterios se esperaba
un crecimiento del PIB del 3%

real anual tanto para el 2023
como para el 2024. Una inflación
del 5% y del 4% anual respec
tivamente y un déficit fiscal del
4.2% y del 3.2% s/PIB para
cada año. Como ya lo hemos es
tado comentado en este espacio,
las cosas han salido mejor a lo
previstas en ambos países, bási

camente por la aplicación de una
política fiscal muy expansiva con
fines eminentemente electorales

por parte de ambos gobiernos.
En la Unión Americana los

programas fiscales denomina

dos Bidenomics enfocados a la
infraestructura, las energías
renovables y la producción de
microchips, están siendo un mo
tor de crecimiento que se traduce
en empleos, mercado interno
fuerte, pero también en fuertes
presiones salariales e inflacio
narias. Ante un esquema fiscal
sumamente laxo, como el que
impuso el expresidente Trump,
el déficit fiscal se ubica entre el
6% al 7% sobre el PIB anual
mente lo que es insostenible.
Todo este entorno hace pensar
que la economía norteamericana
tenderá a desacelerarse, pero
quizás no llegue a la recesión en
el 2024, sino hasta el 2025.

En México estamos viendo

un importante despertar de la
obra pública que está creciendo
a un ritmo del 70% anual y
esta también constituyendo un
importante motor interno, lo que
combinado con la recuperación
de la manufactura exportadora,
principalmente la automotriz
que esta creciendo más de 30%
anual, está generando un cre
cimiento del 4% en el IGAE de
junio y probablemente de julio.

Basados en un escenario simi

lar, y siendo un año electoral, es
probable que los analistas de la
Secretaría de Hacienda planteen
un programa económico 4%,
4%, 4%, (4% de crecimiento en
el PIB, con una inflación del 4%
y un déficit fiscal sobre PIB del
4%) ; similar al que el presidente
Salinas y el secretario Pedro
Aspe le dejaron al candidato
Ernesto Zedillo para su primer
año de Gobierno, que no llegó a
cumplirse en ninguna de sus me
tas ante la devaluación y la crisis
sistémica financiera que tuvimos
desde el primer mes de la admi
nistración de Zedillo. También

se podría plantear, considerando
una posible desaceleración
importante en EU, un programa
2.5,3, 3,5 (2.5% de PIB, 3% la
meta eterna de inflación, y 3.5%
de déficit fiscal/PIB), o un 3,3,
3. Por ahí andará el rango.

No quiero decir con esto que
un programa así (4,4,4) vaya
también a reventar, porque las
condiciones que dejó Salinas a
Zedillo eran realmente críticas,
Con un déficit en cuenta co
rriente de más de 30 mil mi

llones de dólares para el 1995;
vencimientos de deuda externa

por más de 20 mil millones y
vencimientos de Tesobonos por
22 mil millones de dólares que
se colocaron a 3 meses, más un
régimen cambiario rígido con
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un deslizamiento programado,
reservas Internacionales en

ceros, y un desordenado boom
de crédito en el sistema banca

rio, no era de extrañarse que en
menos de 28 días del inicio de
la Administración, la economía
estallara como una olla express.
Salinas no quizo devaluar y le
dejó la bomba al que seguía.

Hoy México cuenta con
reservas internacionales por
200 mil millones de dólares

equivalentes a la deuda externa
del Gobierno Federal más la de
Pemex; un sistema cambiario
de libre flotación. El déficit en
cuenta corriente es poco signi
ficativo, La banca no presta y
por esta razón se presenta como
sobrecapitalizada. Pero esta
Administración, como todas, va
a dejar otras bombas de tiempo
activadas a quien le siga; sea
de Morena o del Gobierno de

Coalición: no hay amortiguado
res para el gasto, Pemex y CFE,
falta de medicamentos, pésima
calidad de la educación, falta
de energías renovables, insegu
ridad, corrupción desbocada,
opacidad, finanzas públicas
endebles.

El Paquete Económico 2024
representa la última oportuni
dad para dar resultados efec
tivos a la sociedad, Se trata de
desactivar las bombas, no de dar
más dádivas.
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El origen de la crisis del AICM

Enrique
Quintana

Si usted es un usuario del Aeropuerto Internacio
nal Benito Juárez en la Ciudad de México sabe

que, sin duda, está rebasado.
En algunos horarios parece una estación del

Metro, por las aglomeraciones; los retrasos son la
regla; y al aterrizar, a veces hay que esperar más de
media hora para que el avión se ubique en alguna
plataforma.

El aeropuerto, en su versión moderna, se inau
guró en 1952 pero obviamente ha tenido ampliacio
nes y modernizaciones a lo largo del tiempo.

La Terminal 2, sin la cual hoy el aeropuerto no
podría funcionar, arrancó en el 2008.

Entre 2005 y 2019, gracias a esa ampliación, el
número de pasajeros movilizados creció en 108
por ciento.

El uso del transporte aéreo se democratizó y millo
nes de personas que jamás habían usado el avión,
empezaron a hacerlo.

Pero, resulta que, con el actual gobierno, entre
2018 y 2022, el número de pasajeros que usaron en
el AICM cayó en 3.1 por ciento.
Venía en camino un nuevo aeropuerto con mayor

alcance y capacidad para reemplazar el actual, pero
usted ya conoce la historia.

El capricho de AMLO, pasando incluso por arriba
de las recomendaciones de sus consejeros como
Alfonso Romo o Carlos Urzúa, cambió la historia de
la industria aérea mexicana.

Hubo toda una serie de acontecimientos que
determinan la crisis que hoy vive el aeropuerto, a
partir de la cancelación de Texcoco y del desarrollo
de Santa Lucía.

1El proyecto de la Terminal 3 del AICM, que
tras la cancelación del nuevo aeropuerto de Texcoco
iba a permitir mitigar el exceso de pasajeros en el
AICM, fue cancelado en el año 2020.

Resultaba claro que había una decisión de Estado
que consistía en hacer caro y poco operativo el
AICM, para obligar a aerolíneas y usuarios a trasla
darse al aeropuerto de Santa Lucía.

2El 21 de marzo de 2022 se inauguró el AIFA.
Presuntamente tendría el papel de atraer una parte
significativa de la demanda en el AICM y movilizar
20 millones de pasajeros anuales en el lapso de un
lustro. Aló meses de su inauguración, traslada el 6
por ciento de pasajeros de los que mueve el AICM,
por lo que su papel para descongestionarlo es casi
irrelevante.

3En marzo de 2022, como un incentivo para el
AIFA, se redujo el número máximo de operaciones
por hora en el AICM, de 61 a 52. Con esto se es
peraba un fuerte traslado de operaciones al nuevo
aeropuerto. No ocurrió.

4 El número de pasajeros en el AICM no bajó.
En marzo de 2022 se movilizaron 3.8 millones de
pasajeros. En marzo de 2023, la cifra creció a 4.1
millones de pasajeros. La reducción del número
máximo de operaciones por hora no tuvo impacto.

5La razón es que el número de pasajeros pro
medio por operación fue de 120 en 2022 y creció a
130 en el 2023. Es decir, aunque se redujo el número
de operaciones hubo más pasajeros por cada avión.
El efecto fue que el AICM no se descongestionó.

6Quizás el tema de fondo es la estructura
financiera del aeropuerto. En sus gastos del 2022
reportó transferencias a fideicomisos (para liquidar
los adeudos del NAIM), por 11 mil 543 millones de
pesos mientras que la erogación en gasto de funcio
namiento fue de 5 mil 316 millones de pesos. Un
aeropuerto 'normal' tendría el triple de los recursos
con los que hoy cuenta el AICM para su operación.
La terminal aérea se cae a pedazos porque el

gobierno tomó la decisión política de no invertir
en el aeropuerto.

Por un lado, tenemos deficiencias de funcio
namiento que lo hacen más y más aversivo a los
viajeros.
Y ahora, con la nueva reducción de operaciones de

52 a 43, habrá menor oferta.
Con este ajuste, la caída respecto a 2021, será de

30 por ciento en las operaciones máximas por hora.
Con ello, se espera obligar a las aerolíneas a

mudarse a Santa Lucía.

Como quien dice, si el mercado no quiere hacerlo,
el gobierno ha llegado a la conclusión de que habrá
que obligarlo.

Se trata de la única obra funcional entre los
xnegaproyectos de esta administración, y ni el
presidente López Obrador ni las Fuerzas Armadas,
quieren que fracase.

Ni modo, olvídese de la racionalidad, de la conve
niencia para los consumidores o de las perspectivas
de la industria, lo que verdaderamente importa es
que el AIFA funcione.

Así que ponga su parte y trasládese a Santa Lucía
para hacer patria. No importa que pierda tiempo y
dinero.
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Desafíos de la nueva ley
de internet de la Unión Europea

La Unión Europea estrenó un regla
mento comunitario para los servi
cios de internet que impone nue
vas reglas para la protección de
la privacidad y obliga a una ma

yor transparencia sobre la publicidad,
el uso de algoritmos y la moderación de
contenidos. Sus principales desafíos se
rán la capacidad de la autoridad para
vigilar que la ley se cumpla, la capaci
dad de los proveedores pequeños pa
ra estar al corriente y la complejidad
propia de la norma, que puede provo
car una mayor concentración de las B¡g
Tech.

La nueva regulación plantea distintos
niveles de cumplimiento dependiendo
el tamaño y el impacto de la compañía.
Por eso describiré las nuevas obligacio
nes de manera general.
Desde el 25 de agosto las compa

ñías deben explicar con claridad cómo
funcionan los servicios digitales, deben
identificar a los usuarios que publican
contenido en sitios porno y deben com
batir a los bots. También tienen que entre
gar informes de transparencia de mane
ra periódica a las autoridades.
Está prohibida la llamada publicidad

de vigilancia en menores —anuncios se
leccionados a partir de sus hábitos de
navegación, su historial de búsqueda o
sus datos personales— y se acabó la re
comendación de contenidos con el uso

de algoritmos sin la autorización del
usuario.

Adiós a los "patrones oscuros" o dark
palterns: el diseño mañoso para obligar

al usuario a realizar determinada acción

[como darclic en un enlace) o impedirla
(como cancelar un servicio, cerrar una
publicidad o bloquear una oferta).
El nuevo reglamento, conocido co

mo Ley de Servicios Digitales (o DSA,
por la sigla en inglés de Digital Servi
ces Act), busca reducir las asimetrías en
tre los consumidores y los proveedores
digitales mediante un mayor desplie
gue de información, así como limpiar la
basura que se publica en internet (his
torias falsas o fake news, desinforma
ción, terrorismo) y de contenido ilegal.
Los proveedores deben permitir que sus
usuarios denuncien contenido y deben
contar con "alertadores fiables" (perso
nas expertas).
La DSA aplica en su primera etapa a

19 megaempresas con más de 45 millo
nes de usuarios mensuales en la Unión

Europea, conocidas en la ley como Pla
taformas en Línea Muy Grandes y Moto
res de Búsqueda en Línea Muy Grandes
(VLOP y VLOSE, por su sigla en inglés).
A partir de marzo de 2024, el resto de
los proveedores deberán cumplir con ca
si todas las nuevas disposiciones, de
pendiendo de su tamaño y su impacto.
¿Cuántos son todos? Calcula tú mismo:
desde un pequeño proveedor de comer
cio electrónico hasta un medio de comu

nicación digital o un club de lectura en
línea.

En la lista de los 1 9 están los sospe
chosos de siempre. En buscadores: Goo
gle Search y Bing ¡Microsoft). En redes
sociales: Meta (Facebook e Instagram),

TikTok, YouTube ¡Google), Linkedln ¡Mi
crosoft), Pinterest, Snapchat y X (antes
Twitter). En tiendas de aplicaciones:
App Store ¡Apple) y Google Play. En co
mercio electrónico: Amazon, AliExpress
(Alibaba), Google Shopping, Zalando
y Booking.com. En información general:
Google MapsyWikipedia. (Paréntesis:
Zalando y Amazon, por orden cronoló
gico, desafiaron judicialmente su desig
nación como actores obligados).
Más allá de las buenas intenciones,

la nueva ley será un desafío mayor pa
ra los supervisores de su cumplimien
to y para los proveedores pequeños
que para las rnegacompañías, debido
a una condición fundamental: las Big
Tech tienen dinero suficiente para crear
equipos legales y operativos que desci
fren y apliquen la nueva ley. Las auto
ridades y los pequeños, en cambio, no
contarán con suficiente presupuesto pa
ra estar al día cuando la DSA aplique
para todos.
Aquí radica el mayor desafío: en tér

minos de cumplimiento será más sencillo
para los pequeños y emergentes ofrecer
servicios a los consumidores finales a tra

vés de las grandes plataformas que por
medio de sistemas propios. Una conse
cuencia negativa de la DSA puede ser
la reducción de la innovación y el em
prendimiento independientes, un obje
tivo completamente contrario a la inten
ción de combatir la concentración y los
monopolios digitales, pero esto sólo se
verificará con el paso de los años. Así
que a esperar.
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Indiferencia del regulador
detono mercado negro de
cannabis

Contar con una Ley General de Salud que desde
hace ó años contempla el uso de cannabis pa
ra uso terapéutico no ha servido de gran cosa
a México. La falta de voluntad política impidió
avanzaren una regulación que permitiera ya no

digamos sembrar y producir, sino incluso investigar sobre la
potencial utilidad médica de las sustancias derivadas de la
mariguana.
El camino se empezó a construir pero en aras de proteger

la salud pública se quedó trunco. Paradójicamente, la indife
rencia de la autoridad sanitaria terminó detonando un enor

me mercado negro abastecido con productos sobretodo im
portados de Estados Unidos sin mayor control, trazabilidad
ni garantía.

El riesgo es que los pacientes los encuentran fácilmente en
internet y los compran sin tener mínima certeza sobre su segu
ridad, calidad ni eficacia. Al mismo tiempo hay cada vez más
médicos interesados en conocer sobre la utilidad de las sustan

cias derivadas del cannabis y el funcionamiento del sistema
endocannabinoide.

El tema se quedó atorado desde enero de 2021 cuando Co
fepris emitió el Reglamento de la Ley General de Salud en Mate
ria de Control Sanitario para la Producción, Investigación y Uso
Medicinal de la Cannabis y sus Derivados Farmacológicos. Se
pensó que con esa base se iba a poder avanzar, pero como
nos dice el presidente de la Asociación Mexicana de Medicina
Cannabinoide A.C. (AMMCANN), el doctor Luis David Suárez
Rodríguez, más bien ha implicado ir por una ruta más larga pa
ra tener medicamentos producidos a base de cannabinoides.
Nos comparte que en nuestro país solamente hay 3 empre

sas autorizadas para producir con cannabis: Botican (con sus
Farmacias Dermatológicas Especializadas Mexicanas), Omi
cron Laby VertPharma. Y la industria sí ha tratado de cumplir
con los lineamientos para producir medicamentos a base de
cannabinoides, para lo cual han invertido en recursos econó

micos, humanos e infraestructura, pero la autoridad impone li
mitantes como el hecho de que la materia prima para medica
mentos que requieren THC o CBD sólo es factible importarla.

Para ello Cofepris exige una previsión anual de fabricación,
es decir, una relación entre el número de medicamentos a produ
cir y la cantidad que se requiere importar. Audita las plantas de
producción, pero al final la materia prima se queda atorada en
aduanas porque no hay una fracción arancelaria que contemple
otros cannabinoides que no sean CBD o que indique cuánto se
puede importar; ello ha obligado a algunas empresas a recurrir
a la compra o importación ilegal, algo que no es difícil en una
frontera entre Méxicoy Estados Unidos tan porosa.
Otro punto es que los productos con cannabis se han re

gistrado como suplementos alimenticios. Un simple aviso de
funcionamiento les permite ser un producto legal y por ello se
encuentran fácilmente productos con CBD o con THC. Apar
te hay una laguna legal que permite su venta por internet o en
tiendas. Pero todos esos productos no son medicamentos her
bolarios, ni se sabe si han realizado pruebas de estabilidad y
seguridad, es decir no se pueden recetar porque no se sabe
cuánto CBD contienen ni si puede haber interacción con medi
camentos de enfermedades crónicas preexistentes y tener re
acciones severas.

Hoy el cannabis se ha vuelto tan disponible que la gente
cree que es inocuo, y se siente con la facultad de emplearlo pa
ra uso medicinal o recomendarlo.

En este marco, es importante que por segundo año conse
cutivo se realice el Diplomado Internacional de Endocannabi
nología a través del Programa Universitario de Investigación
sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergentes (PUIREE) de la
Universidad Nacional Autónoma de México [UNAMj y la AM
MCANN. Nos comenta el Dr. Suárez que ha sido gracias a la
sensibilidad del Dr. Samuel Ponce de León Rosales, coordina
dor del PUIREE. Y conforme el éxito que ha tenido el programa
se prevé que en el futuro se abra la maestría o el doctorado.
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De estreno

Recortan calificación

Enfrenta cargos

Tesla presentó Sj tan esperado Modelo 3 actual!
zadocon una mayor autonomía mientras busca mantener b¡
fíulo como el principal fabricante de vehículos eléctricos del
mundo.

El nuevo, mcdeloi tiene un aspecto más elegante y deportivo
con faros más delgados, así como una pantalla adicional de
ocho pulgadas para los pasajeros del asiento trasero, de acüér
d© con las imágenes en S.tt sitió Web.

Lo que no tiene yqiealgunos analistas esperabanes un
precio más bajo. EnChina, donde el vehículo salió a bventa
por primera vez el viernes, el Modelo 3 renovado tenía un pre
cio equipolente a alrededor de 35,800 dólares o más. Eso es
127a más alto que.,el último precio inicial de b versión anterior,
quilesb ha dejado de vender en el paísi

Tesla áspera comenzar bs entregas en el cuarto trimestre de
este año.

Grupo Pochteca, un distribuidor mexicanóde materias pri
mas para industrias como la química y automotriz, recibió un
KEBM SiliflcaciaA^ticill^pnMkla (3gf3rici<3
Fitch Ratings, como resultado del deterioro en la rentabilidad y
f|Dj«e BípJI lilji.
BMeollb OTÍXíS kJífsifej KfiClOlól 1
Grupo Pochteca de 'A(mex)' a 'BBB+(mex)', o del séptimo al oc

tavo nivel en la éseab local de activos con grado de inversión.
Además, Fitch Ratings mantuvo en observación negativa la

Haití <jei nrf? jwpr>F IjKaaffi.la irBrtiflnl&Fiiki inx
da con la recuperación de la industria en el corto plazo, así co
mo por el impedimento de realizar transacciones en el sistema
fimiectvÉng», fócíral limfcBteMicW fiHBeni snfe
B— idacJef?!® «rMpp^faiw# liqüiiÉHK,

En octubre de 2021, en plena pandemia por él Covid19,
la fabricante de materias primas: dio a conocer que bs cuentas
banoarias efe su principal subsidiaria fueron suspendidas, sin
detallar b razón.

Posteriormente® supo qué la Unidad de Inteligencia Finan
ciera.., junto con b Secretaría de A/tarina (Semarj y la Adminis
tración para el Control de Drogas (DEA) efe Estados Unidas, in
Tflesti' labsfw I' i effefstcsv $ Mías 4¿Jf n i M8 p©f
importaciones irregulares de precuBOres fflímfai para veildér
lOBsta Hcc>tr®íSi

El sindicato United Auto Workers (UAW) acusó ante la Na
tional Labor Relafíons Board a las empresas General Motors y
Stellanes por supuestas prácticas laborales injustas al negarse
a negociar de buena fe.
Sáy^llártfi^facíH 1 >.l ib fjI®». ki& 9blif¡ófl!H

como injustos. De hecho, Ford ha ofrecidounaumento.salarial
de 9% hasta 2027, inferioral aumento salarial de4ó%exigi
do por UAW.

El. acontecimiento se produsédos semanas antesdé ex
piren los acuerdos bborales.

El vicepresidenteejecuttwde fabricación global deGM,
Gerald Johnson, dijoqute b compañía refuta "enérgicamente"
las acusaciones. "Creemos que no tiene ningún mérito y es uti
insulto o los comités de negociación''
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¿Por quién
doblan los
BRICS?
• La ultima cumbre del grupo fue
promocionada como un evento
fundamental que podría cambiar los
contornos de las relaciones internacionales.

No logré nada por el estilo, pero el hecho
de que los agravios contra el sistema actual
sean tan anipI iamente compartidos y que
tantos países estén deseosos de desafiar
el status quo debería servir como una
advertencia para Occidente.

Ana Palacio, espi
niíffcj de Relacio
flgS Exteriores de
[kjpañq y e/ /ic:e
pres¡dente¡sén¡opf
consejera general
del Guipo Bancs
¦Mundial, es upa
JMfslófa visitante
en la Uni^sfsidüd
Georgetown.
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ADRID  La cumbre de
los BRICSreunión de losM líderes de Brasil, Rusta,
India, Ch ¡na y Sudáfri
ca queconcluyó hace

unas semanas había sido pregonada como
yn evento decisivo que podría cambiar los
contornos de las relaciones internacionales.
Algunos la compararon con la Conferencia
de Bandung de 1955, que sentó las bases
para el Moví miento No Alineado, mientras
que otros anticipaban progreso hacia un
sistema alternativo de gobernanza global
adecuado para un mundo multipolar. Pero lo
que demostró la cumbre es que los agravios
compartidos por los miembros no se tradu
cen en una visión compartida.

La decisión del bloque de admitir a |jf|
nuevos miembrosArgentina, Egipto, Etiopía,
Irán, Arabia Saudita y los Emiratos Árabes
Unidos parecsa'a respaldar las prediccio
nes de un orden mundial ©formulado por los
BRICS, Después de todo, se rumorea que
más de 40 países competían por pertenecer
al bloque, aunque nunca se dio a conocer
una lista formal.

Pero la ampliación del bloqueal igual
que elempujón a favor de una desdóla ri
zación no pasa de abordar las cuestiones
de más fácil solución. La cumbre ofreció
pocas soluciones a los enormes y espinosos
desafíos globales queexigen una atención
yrgente. Y es probable quesiga siendo así»
los BRICS siempre han sido más de declara
clones que de sustanciayy cada socio utiliza
el foro como una plataforma para avanzar
sus propios intereses.

Una membresía más amplia, e inclusive
más heterogénea, impedirá un consenso
sobre las cuestiones importantes.

SÉJáfr¡*$él f#í$anf¡l
trión de la cumbre. El país no solo fue excluí"
do de la cumbre del G7 a comienzos de
éste año; también ha enfrentado críticas por
su supuesta postura neutral en la guerra de
Ucrania® Estados Unidos lo ha acusado de
entregar armas y municiones a Rusia.
En un discurso el día 20, el presidente

sudafricano, Cyril Ramaphosa, observó que
"al'jjuHwb i
QpSp3ÍKIn¡f¡esto:¡g &i#|^'cre^sgj't¡ccs e
ideológicas", y prometió no dejarse "arrastrar
•§ íCBHiflífc pateroglobclcs"

Mientras tanto, Ramaphosa se ha esfor
zado por destacar los vínculos de Sudáfrica

Pero la ampliación del bloqueal igual
que elempujón a favor de una desdóla ri
zación no pasa de abordar las cuestiones
de más fácil solución. La cumbre ofreció
pocas soluciones a los enormes y espinosos
desafíos globales queexigen una atención
yrgente. Y es probable quesiga siendo así»
los BRICS siempre han sido más de declara
clones que de sustanciayy cada socio utiliza
el foro como una plataforma para avanzar
sus propios intereses.

Una membresía más amplia, e inclusive
más heterogénea, impedirá un consenso
sobre las cuestiones importantes.

SÉJáfr¡*$él f#í$anf¡l
trión de la cumbre. El país no solo fue excluí"
do de la cumbre del G7 a comienzos de
éste año; también ha enfrentado críticas por
su supuesta postura neutral en la guerra de
Ucrania® Estados Unidos lo ha acusado de
entregar armas y municiones a Rusia.
En un discurso el día 20, el presidente

sudafricano, Cyril Ramaphosa, observó que
"al'jjuHwb i
QpSp3ÍKIn¡f¡esto:¡g &i#|^'cre^sgj't¡ccs e
ideológicas", y prometió no dejarse "arrastrar
•§ íCBHiflífc pateroglobclcs"

Mientras tanto, Ramaphosa se ha esfor
zado por destacar los vínculos de Sudáfrica

con China: su relación bilateral, comento
re&iéntemente, "es cási tan antigua como
nuestra democracia". Pero el "mayor socio
comercial" deSudáfrica noes:China, como
alega Ramaphosa, sino la Unión Europea,
¡^Sudáfrica comercia más con la Unión Eu
ropea y Estados Unidos que con los otros
BRICS. Para Sudáfrica, los BRICS son una
plataforma conveniente para impulsar suj*
derazgoen Áfrico y por el resto del mundo.

China siempre ha tenido designios simi
lares para los BRICS: usarboomo una he
BfisBa de ¡rlUM iJí&rj lítica, wl. H
para defender una visión alternativa de go
bernanza global.

En estesentido, el reciente encuentro tenía
particular importancia. Después del acuerda
entre Japón, Corea del Sur y Estados Unidos
para ampliar la cooperación económica y
¿e seguridad, la cumbre ofreció una opor
tunidad para que China impulsaran visión
dé los BRICS Como una alternativa a gran
escala para el G7f con el presidente chino,
Xijinping, al mando.

Los miembros de los BRICS probablemen
te lleguen a abarcar algunas de las cuestio
nes prioritarias de China, como contrarrestar
las "medidas unilateralesy proteccionistas"
como bs sanciones comerciales. Y, hasta én
ámbitos donde noestán de acuerdo, Chi
na podría usar su peso económícoel país
representa el 7&/o del PIB del bloque para
ir Aii i i jf IfelhMge i ¦ncipal
defensor de la ampliación del grupo; una
medida que bs demás, con la excepción
de Rusia, rechazabanhasta que dejaron de
hacerlo.

El Kremlin, por su parte, ve a los BRICS
Cpmoyn medio fundamental para enfren
tar el aislamiento internacional de Rusia. El
presidente ruso, Vladimir Putin que participó
en la cumbre de manera virtual, para no ser
detenido por una orden de la Corte Penal In
ternacional", utilizó SU'fempoén el "estrado"
para intentar reunir apoyo para su narrativa

sobre la guerra en Ucrania. En términos más
amplios, Rusiaal igual queChinaespera
que bs BRICS puedan construir alternativas
para las iniciativas y alianzas lideradas por
Occidente.

No todos los BRICS comparten esta vi
sión. India, queestá atrapada en un prolon
gado ogriflicfefemferizaOT China, itjpi'^
representar al Sur Global en la escena mun
dial, sobre todo para fomentar él desarrollo
económico. Pero también quiere mantener
yna política exterior independiente. Por ello,
India rechazó la idea de que el Diálogo de
Seguridad Cuadrilateral (el Quad) Cón Aus
tralia, Japón y Estados Unidos se asemejara
a una alianza militar. Brasil, otra democracia
viciada, también pare® preferir un verdade
ro ño alineamiento, y tiene ambiciones de
actuar como un balanceador diplomático.

Visiones e intereses dwergentes han perju
dicado a bs BRICS desde su comienzo. Co

mo escribíóen 2021 Jim O'Neill quien acu
ñó el termino (por entonces, BRIC) en 2001 ,
más allá de "crear el Banco del BRICS, hoy
conocido como el Nuevo Banco de Desa

rrollo" y reunirse anualmente, "es difícil ver
qué ha eonseguido el grupo". Desde enton
ces, poco ha cambiado; una multitud de
nuevos miembros difícilmente contribuirá a
la coherencia del grupo y mucho menos a
su efectividad.

La Última Cumbre podría haber incluido
importantes conversaciones sobre fémaseo
mo la introducción de una moneda común
de los BRICS y el Acuerdo de Granos del
Mar Negro, qué Rusia frustró recientemente,
Pero, como suele suceder en estas reuniones,
¡tl c^Bnisswfirol
aspiracional como compromisos con un
"multilateralismo inclusivo" y un "crecimiento
mutuamente acelerado", pero no mucho
más. Criticar el orden internacional es mu

cho más fácil que construir uno nuevo.
Pero aunque esta cumbre de los BRICS

i ic?»p£r03 1 fíRtí . .kS íffld, sí resal
ta hasfg dónde han llegado bs extendidos
reclamos en su contra, y cuán dispuestos es
hmichos pafle; a tfasfbr d railqu©i
Occidente debe estar atento a las señales

de advertencia.

presidente ruso, Vladimir Putin que participó
en la cumbre de manera virtual, para no ser
detenido por una orden de la Corte Penal In
ternacional", utilizó SU'fempoén el "estrado"
para intentar reunir apoyo para su narrativa
sobre la guerra en Ucrania. En términos más
amplios, Rusiaal igual queChinaespera
que bs BRICS puedan construir alternativas
para las iniciativas y alianzas lideradas por
Occidente.

No todos los BRICS comparten esta vi
sión. India, queestá atrapada en un prolon
gado ogriflicfefemferizaOT China, itjpi'^
representar al Sur Global en la escena mun
dial, sobre todo para fomentar él desarrollo
económico. Pero también quiere mantener
yna política exterior independiente. Por ello,
India rechazó la idea de que el Diálogo de
Seguridad Cuadrilateral (el Quad) Cón Aus
tralia, Japón y Estados Unidos se asemejara
a una alianza militar. Brasil, otra democracia
viciada, también pare® preferir un verdade
ro ño alineamiento, y tiene ambiciones de
actuar como un balanceador diplomático.

Visiones e intereses dwergentes han perju
dicado a bs BRICS desde su comienzo. Co

mo escribíóen 2021 Jim O'Neill quien acu
ñó el termino (por entonces, BRIC) en 2001 ,
más allá de "crear el Banco del BRICS, hoy
conocido como el Nuevo Banco de Desa
rrollo" y reunirse anualmente, "es difícil ver
qué ha eonseguido el grupo". Desde enton
ces, poco ha cambiado; una multitud de
nuevos miembros difícilmente contribuirá a

la coherencia del grupo y mucho menos a
su efectividad.

La Última Cumbre podría haber incluido
importantes conversaciones sobre fémaseo
mo la introducción de una moneda común
de los BRICS y el Acuerdo de Granos del
Mar Negro, qué Rusia frustró recientemente,
Pero, como suele suceder en estas reuniones,
¡tl c^Bnisswfirol
aspiracional como compromisos con un
"multilateralismo inclusivo" y un "crecimiento
mutuamente acelerado", pero no mucho
más. Criticar el orden internacional es mu
cho más fácil que construir uno nuevo.

Pero aunque esta cumbre de los BRICS
i ic?»p£r03 1 fíRtí . .kS íffld, sí resal
ta hasfg dónde han llegado bs extendidos
reclamos en su contra, y cuán dispuestos es
hmichos pafle; a tfasfbr d railqu©i
Occidente debe estar atento a las señales
de advertencia.
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La necesidad de reformular

el crecimiento y reexaminar
el Estado empresarial
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LONDRES  La sensación de
ansiedad esté: es todas partes,
desde fesdebates depolíticas de
|Hwitvd 35,

a la cubertura noticíosadtaaa. En
Alemania, el último plan p®sypjestariodel go
¡jierno'eBtifiXjjjBB&ytWfr1 inn$8S>$ÍHÍi3,&W
dé: lasfifioridodes máximas. En Ja India, las au
toridades nacionales muestran..» entelo de®*'
¿amar el lugarbesupaís como la egqriomfef de
más faptdo crecimiento d|l ¡fanete. EnChina,
iHfcá&t iKi fS/Sf» ti as cHlaiiMirias,
es ¡ncfeatófapfel gobiewfsestó.. pteocupado
de alcanzar su objetivo dao^smiento de S%
para esteafo.

En el Reine Unido,. Keir Starmer, lídsf bel
opositor Pofífaolaborista, ha prometido lograre!
móximotfedmieritospSenids del G7 si resulta
efecto, y los'ésfiáéfvadores, :désde el gobierne,
espesan ambiciones. parecidas (recordemos el
ahora infame mentrabs bex.Primer Ministra Liz
TifelfflÉwSfiifós ®^BWfc®ecirrB^"|.

Sínembargo, ponei é crecimiento al cent©
del®ébboradén de políficas.económiqas esun
Qcror. ¡Aunque importante,;f|,;ere6¡miento Rflfas*
tracto nO fctfü meta ni una misión cohifértte.
Antesfesswprsiietas^ icl |c^¡*ujsptónf"i"v*i.
(sean de cree.imiento del .PIB, producción global
<?to,j, los gobiernos dsjáfrgn centrarse en Ja di
rección dé feeodrtomía Despuésfae todo, &de
quéste üh atfacretímfento económico si para
él sgtpreoisan mab$<SDrKfeffl»s laborales o
ampliar la industria de lf|;comKlible||jJ&|HH

Es más, los gobiernos qué: ton tenido más
éxito ert catalizar el crecimiento lo. hgaJtecbo
sugnd©'impulsaban otros objetivos, fio el ere*
cimiento, por' sí mismo. La misiórndé la NASA
deenviar hombres a la Luna y traerlos produjo
innovacionesen materiales aecespaciabs, efa®
tfart¡og,. nutrición y sgfteaeifjue más adelante
aportarían un importante valor eeonómico y co
mercial. Pee la.NASA noplaneabo.creanas.por
esa rgaón, y#tpr©ba:l:¿ qtaenunca b hyfefera
.hechosi .$ug.misió.fi# se hybieggn grftpftidido
síft^Sente pora aumentar la producción.

De manera similar, Internet surgió deia nsee
sidad de.que lossatélitesseintacomuniccran.,
Debidóa Su adopeton generalizada, durante la
.í tima década a FIB digital ha estado ereciéndo
2.5 veces mas raptdoqus él PIBftSíeo, y tog 1a
«economía digital está en ogminode val^unc®
20.8 tóllonesfaedóbres in 2025... Urtfi vez
más, toles cites de crecimiento soaresultadobé
sn involucfamiénto octivocon bsspgrfunbsdes
qué presenta la digi.talizacíón.' por"sí mismo, el
crecimiento noera el .objetivo..

En.lugat.dé centrorseen la aceleración deb
breche del PIB digital, bsgobigrnos deberían
apuntar tfüSWBr la división .digital y asegurarse
"dé'queel. crecimiento actual y el futu® no se ba
sen m el a..buso del poder be mercado de las
Grgrsfe Tecnológicas, Sí se consideP la rgpi
dézasn büju&está avanzando fa inteligencia
artificial,83 pedían tfi «6 UjcliSos
que puedan «fetrnubr la próxima, revolución
iHiológico en el inferes df.j® ggnte.

En termiños más generales, impulsgr el.creci
Biieritoeri uriflbiiSXÍófi ais ilduiiva significa
CtbjOWK Bflrociaclítagital defa aefcfcbd
.©cgriómicay volver aéwpf0ffl6fefS&®n invertir
én la éóonéitiía real. Tal como estón tas cosas,
demasiadas compgñígs [fas mgnufacturgs, en*
ta ellgsí están gastando másen reeomprasfag
gccio'rtésy pagos. dSdÍ¥Ídéndos.api en capital
humano, equipo^ i investigación y desarrollo.
Si bien toles octwidades'pOédéfi iÁSefsátfir#
ció de la acción en el corto plazo, ®¡¿jcen bs:
recüts®s:bispon:¡ba:.f»aa irernvgrtirsi los tabaja
idoreii. hatí&TTÉÉ). maybf la brecha.^trB..qQtaes
contrcferté! capital y loque no,
¦ finaKkimitsÉiHHjsaRi^ri «pop
ción de valer? je maximizacíSnfae utilidadesefe
.tíOrto plazo,, ért vez efecreatiertáe valor pa?&:
faBefíciOT a blS:ieda lfiCHS|tadb. fcSi
alcanzar'nn desHaolb inebsivo, détemos reco
..neeef qué los trabajadores son los verdaderos
creacfaféífae valofyque sus intereses débéfían
.tenef un mayor protogonísmoenlos debates so
lfas ¡rg©®sydistribM3Íón gfefa rte}ueaa:..

En este sentido, b.nuéva ppífuiq del Partido
Laborista británico resulta preocupante. Es uit
«to ? pata apxigupi o 1® ImB cor
IPWÍPWf refutfi IsS'g.f.itqsEig^w s<
"árttiempresas". Los laboristas^ten suavizado su.
o3m"pfümíso,.peviomen:tédeclatadQ,.bétein
dgr mayores: protecciones; o bs. trobajebG.res:
irfaépehdfentes. Y, sift é.mbafgcí, el crecimiento
impulsado per la tofirsíóny losberédícebe Ies
tro bajadores. no deberían, verse como, priorida
desen ccrrpgteneta. Equilibrar la gestión corper
ratívóeon un oorOpfQmisteéta los trabajadais:
nosoleés esencial pata olafiearün crecimiento
inclusis©:. ya se tedemostrodo que impulso la
productividad fel íaBcimiento en el. bfgs plozp.

Lo economíano crecerá sí%la enlifta di

recccn.sceialmenté'dlSéábbComo l<3 |ubrayé
haga 10 anos, él estado tiene Urtimpoftanté pa
pel emptesarial qt^ede^mpeñar. Désptjésbs.bs
recientes intentos de los gobternos de eactivar sus
economías tráifa pandemia, está ífe&qoe toda
vía tenemos perfafenteel desartQltaríiüews.comi

nosssbre oómalogroren crecimiento que seo. no
sb "intaligeribí sino tambiin wdeeroisivo.

Los. gefciernos necesitad futas de política
económfca con. objetivas claros qiese.bosen
00 b más les impefeisus psbbsyal planeta.
El apgyé público paraéstos negofitós dgbéfía
estar condicionado a que.se .hagan nué\as frter
sionesquéfaagtsa5y;mejor9ff.il.camino..lTOcia
una aganomía iea.1 más v&áf S ÍBuyente. Pen
semos ifl la LeybffCHIPSy Cteftéias de Estados
Unidos; que se pépone .impulsar b industriade
bsísemíconductofes beal. La ^prehíbeel uso
de Iqs farebs para b rgpgrripfa de acciones,:' f
sériaf&Jl de imaginaf.ááüsulas aditíortales,qüé
exijan que bs.utilidadQSffituras.se teinviertanen
fermaciónbB..bíueta3.:detra..baj.Q,

Sin embargo, pora ayudaf a gfjéflfefel crg
ámiento.Sñ la dirección cofKtaj los gobiernos
tambtérudeberi bacer insesionésíoríéntadas a
objetivos en sus propias capacidades,, ferra
ftiintos e instituciones. Lo éxteflálizoción de
capaeidadés cñnftales te socavado Su GOpaci
dad de responder o necesidades y demandas
cam¡biontes¡ .en último térming rgÉsiendo su
f®tertcial deSféfif un eiseímiento y un valor p3
bfico: intinc©.nadss ®el tiempo. Peor todavía,
yo qué las capaeidadésy expertise dél sector
pCHiso se han ido vaciando cfa$dé:be#o, este
se ha vuelto más su.s®ptibbpara su capturo por
intereses Éseadfis.

Sob con las capacidadesy competencias
correctas los. gobiernos; pcbráironseguirJi mo
vilización de iSGUfsos y b coo.fainación efe ¡ni
ciativas. Í33H émpesos .dispuestas a ir hado esas
metas eo.cofnún. Parauna estrategia.industrial
orfentada auna misión .se:r®yte®,quetan.toel
SectorpuiíScopómo el privocfafuncionén simbto
ticaménte. Si se hacé bfett, tal énfoíjúe puede

111 liz^bstasfici^übleos.vb vabf fas ¦
brgo plazo pgrafas paitesjnvolucradas: el aecí*
miento ímpu.tesfa (®r b.innovQcipn te convierte
en. sinónimo de ufl'crecímiento inclusivo.

La pregunta qué bebiéramos estar haciéndo
nos no es cuánto erecímíento podemos logras
sino.déqüé tipo. Para afeanzaf una mayor pfe
bucciónecónomica ^Jé;,al mismo tiempo, sea
inclusiva y sostenibfa, bsgoterñps.!necés.itará.n
aceptar sy potencial deter creadores de vglof j
potentes fcterzasqisbartforma all¡.lfconomía.
Si reoftantamos las: organizaciones públicas
alrededor be misiones ambiciosasen lugar d#
obtesionarnóS so)®® earflhqs metas ¿e,i§'e.Q"
miento, podremos estar a la altutafas eiiiéntór
los gratees desafíos del siglo veintiuno y tenar
la seguridad de que® economía cíezea en fa
dfecién coffecta.
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La gran
depresión

Manotazos de íin
de sexenio

Enrique Campos Suárez
ecampos@e¡economista.mx

Más de 1 35,000 vuelos
afectados, que implica
perjudicar a millones de
personas que verán trun
cados sus planes de via

je, sus empleos, sus certezas. Todo por
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador quiere que otros usen un aero
puerto que él no usa.

La única vez que López Obrador utilizó
las instalaciones del aeropuerto de San
ta Lucía fue realmente para tomar un vue
lo de la Fuerza Aérea que despegó de la
base militar que lleva ahí, en Zumpango,
Estado de México, 70 años. Y si no usa el
llamado AIFA es porque está lejos.
El manotazo que dio López Obrador

para pretender obligar a pasajeros, tra
bajadores y aerolíneas para tener que
usar su central avionera en Santa Lucía,
con la cancelación de cientos de miles de

operaciones en el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México tiene que ver
con su imposibilidad de aceptar un error.

La bola de nieve de la cancelación del

nuevo aeropuerto en Texcoco va en esto,
la cancelación arbitraria y unilateral de

slots en el descuidado Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM).
La decisión de decidir desde el régi

men los nuevos tiempos de uso del AICM,
sin la participación de las líneas aéreas
que sí forman parte de la Comisión de
Horarios es un acto autoritario desespe
rado de final de sexenio.

No quiere López Obrador llegar al óto
Informe de Gobierno con la evidencia
irrefutable de que su AIFA es un fracaso.
Al final, no lo logrará y habrá que añadir
una afectación mayor a la aviación co
mercial del país.
Pero esa misma fórmula del manota

zo de final de sexenio está en marcha en

otros de sus proyectos.
Recibe poca atención, pero la canti

dad de expropiaciones y el dispendio de
recursos que se destinan al Tren Maya no
tienen otro propósito que evitar que en el
año y 26 días que le quedan de mandato
a López Obrador quede en evidencia el
elefante blanco que es esa obra.
El manotazo dado a las operaciones

del AICM es un acto desesperado al cie
rre de su administración ante el eviden

te fracaso del AIFA. Esa misma actitud la

puede tomar en otros rubros donde tam
poco hay los resultados esperados y el
sector más vulnerable es el energético.
En el mundo de los otros datos de su

5to informe de Gobierno, López Obrador
asegura que para finales de este año la
refinería en Dos Bocas, Tabasco, habrá
de producir 290,000 barriles diarios de
gasolinas y que esto implicará que solo
se importarán 250,000 barriles de esos
combustibles durante el 2024.

Las cifras imaginadas por el Presiden
te están fuera de la realidad, pero forzar
una producción puede tener riesgos in
dustriales y ordenar por decreto cortar im
portaciones puede implicar peligros a la
disponibilidad de combustibles suficientes

en el país. Por eso, en su discurso político
del viernes ya le puso el cascabel a la se
cretaria de Energía con aquello de "¿Así
es, no Rocío?"
El cierre de sexenio pinta para medi

das desesperadas y algunas pueden salir
muy mal en ese intento de forzar resulta
dos que siempre se supo que no llegarían.

López Obrador rio quiere llegar al óto Informe de
Gobierno con la evidencia irrefutable de que su AI
FA es un fracaso. Al final, no lo logrará y habrá que
añadir una afectación mayor a la aviación comer
cial del país.
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Informe de Gobierno,
¿quinto malo o huelo?
El quinto año del gobierno del presidente Andrés Manuel López

Obrador cierra con optimistas expectativas, pero muy lejos del
cumplimiento de sus promesas de campaña.
Casi todos los analistas privados han revisado al alza su

pronóstico de crecimiento para el cierre de este año y lo colo
caron muy cerca o incluso por encima de la proyección gubernamental.

En días pasados, la agencia calificadora Moody's Investors Servi
ce elevó su estimado de crecimiento de México para este año desde el
2.4% anterior hasta un 3.3%, nueve décimas de punto más, ante "una
combinación" de factores favorables.

Sin embargo, aunque la fotografía de la circunstancia refleja optimis
mo, la película completa, muestra insuficiencia e incluso rezago.
El crecimiento del 4% anual que aseguró, como candidato, que se

registraría durante su gobierno, se quedó en una promesa de campaña.
La tasa de crecimiento del 4% en el sexenio, que luego fue reconside

rada, tampoco se cumplirá.
La mayoría de las proyecciones, señalan que la economía crecerá

menos del 1 % en el sexenio.

El de López Obrador será el gobierno que menor crecimiento econó
mico ha registrado México en los últimos años.
La fotografía muestra un desempeño positivo en los años 2022 y

2023 con tasas de crecimiento, registrada de 3% y, anticipada para el
cierre del año en curso, del 3% o incluso un poco más.

El pronóstico oficial de la secretaría de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O ha sido más certero que el de los analistas pri
vados que erraron en el año 2022 y todo indica que habrán errado
para este año.

La fotografía del crecimiento permitirá al Presidente de México pre
sumirlo, como un logro de su modelo económico humanista, con el que
ha buscado diferenciarse del modelo neoliberal.

Hasta ahora, los gobiernos neoliberales que registraron una medio
cre tasa de crecimiento económico del 2%, continúan estando por enci
ma del gobierno que ya entró al principio del fin de su periodo.
Aunque para el segundo trimestre del año 2023, el crecimiento de

la economía fue superior al que se registró antes de la pandemia del
Covid19 y se colocó en un nuevo máximo histórico, el Producto Interno

Bruto PerCápita observa un rezago de siete años, al ubicarse en el ni
vel registrado en 2016, de acuerdo con cálculos del observatorio eco
nómico ¿México Cómo Vamos?
Sería mezquino no reconocer que se han tomado decisiones que es

tán beneficiando a los trabajadores, como el aumento del salario míni
mo el cual ha sido posible por los esfuerzos que se hicieron en el pa
sado reciente en la iniciativa privada y algunos actores políticos que
impulsaron la desindexación del minisalario; la reforma laboral y dis
minución del oufsourcing, el aumento al reparto de utilidades y en ge
neral las transferencias monetarias del gobierno, entre ellas las pensio
nes para los adultos mayores.
La disminución de la pobreza también tiene que reconocer

se, en gran parte, precisamente por los programas sociales.
Sin embargo, los números oficiales revelan que ha aumentado notable
mente la informalidad y que las transferencias monetarias apenas le al
canzan a las familias para cubrir los costos de la atención médica y las
medicinas que ahora tienen que cubrir de sus bolsillos por el desmante
lamiento del Seguro Popular.
El otro lado de la cara de la misma moneda, muestra una disminu

ción de la pobreza y al mismo tiempo un aumento de 50 millones de
personas sin acceso a la salud.

Entre los factores que alientan el optimismo económico destacan so
bre todo la relocalización de empresas (nearshoring) y la aplicación de
enormes cantidades de recursos presupuestóles a las obras ¡cónicas, en
la última parte del sexenio.
Falta ver si se cumple la expectativa de que México aproveche al

máximo el nearshoring y si al final, las obras gubernamentales generan
los beneficios esperados.

El próximo año, será el más corto de los ó años del obradorato, por
que apenas sumará 9 meses en total. Además en el último año los go
biernos pierden mucha fuerza por la inminente sucesión presidencial.
Ojalá que como dicen, se logre realizar un aterrizaje suave de una

administración a otra. Pero sobre todo, que "los alfileres" con los que
quedarán prendidas las finanzas públicas, aguanten para que quien
ocupe la silla presidencial, encuentre una solución que les de sostenibi
lidad en el largo plazo. Al tiempo.
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MEXICO SA
Xóchitl Gálvez: hueca y sin filtro //
"Sin huevones, rateros ni pendejos"/
¿Entonces, con quiénes gobernaría?

CARLOS FERNANDEZVEGA

UNGIDA POR LA oligarquía
como su "coordinadora" (léase
candidata), de inmediato Xóchitl
Gálvez mostró el cobre, se olvidó
de quiénes la rodeaban y presu

mió su discurso hueco y sin filtro: "mi regla
de oro es ni huevones ni rateros ni pendejos",
sin recordar que a su alrededor la arropaban
cuando menos tres personajes que con creces
reúnen los elementos por ella rechazados: Alito
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano (en
la sombra, el júnior Claudio), sin olvidar a sus
amigos del cártel inmobiliario. Bueno, para no
ir más lejos, ella misma con sus mil 400 millo
nes de pesos en contratos.
DOMINGO DE JOLGORIO para Ladygela
tinas, quien de inmediato dejó en claro que
carece de discurso y propuestas propios, por
lo que debió recurrir a frases y planteamientos
de aquellos a quien tanto odia, siempre en su
fallido intento por justificarse como "coordina
dora nacional" del Frente Amplio por México,
Sociedad Anónima. Y habló de "no engañar
ni manipular a los mexicanos", cuando en los
hechos eso fue lo que ella hizo y hace por ins
trucciones de la oligarquía que la seleccionó.
También hizo un llamado a "no inculcar el odio
entre los mexicanos", algo que, dicho sea de
paso, ha sido su norma desde que la hidalguen
se se sentó en el escaño el l2 de septiembre de
2018, al cual, por cierto, no ha renunciado con
el fin de aprovechar la tribuna senatorial para
su campaña y mantener su dieta. Hasta Lordla
grimitas, Santiago Creel, dejó la presidencia de
la Cámara de Diputados, aunque sólo para ser
bateado por el Frente Amplio por México. Bea

triz no tuvo que hacerlo, porque conocía la far
sa (vestirse de víctima, cuando fue cómplice).

MUCHO BLA, BLA, bla en su intento por
ocultar el dedazo, la imposición oligárquica,
el teatro que armaron para "seleccionar" al
"coordinador nacional"; es decir, un mero trá
mite en el que casualmente "olvidaron" la por
ellos denominada "consulta ciudadana" que
significaría (de acuerdo con las "reglas" del pro
pio Frente Amplio por México) 50 por ciento
de la elección (la otra mitad fue la encuesta, a
todas luces cuchareada). Se les quemaban las
habas por oficializar lo que la oligarquía decidió
meses atrás y maquillarlo como un "ejercicio
democrático", en el que la ciudadanía ni lejana
mente participó, también, por decisión cupular.
Eso sí, en su discurso por llamarle así de ayer

se "comprometió" a "no engañar ni manipular
a la gente; siempre les diré la neta".

DE CUALQUIER SUERTE, hay que reco
nocer que Xóchitl Gálvez es temeraria, por
decirlo suave, porque su "regla de oro", aquella
de que en su "administración" no aceptará "ni
huevones ni rateros ni pendejos", es una apues
ta con todas las de perder, topa con la realidad,
pues en el circuitoprianista, el de los croquete
ros chuchistas y el de ella misma, dónde encon
traría personajes alejados de tales prácticas,
toda vez que las retóricamente rechazadas
por Ladybotarga precisamente han sido las
características, el combustible, el aceite de los
gobiernos prianistas.

CREYÉNDOSE MUY CREATIVA, Xóchitl

se reconoció como "políticamente daltónica,
(porque) sólo veo un color, el color de México".
Bueno, pero los especialistas indican que ese
padecimiento es "una deficiencia en la visión
de los colores"; "se trata de una rara afección
en la cual una persona no puede ver ningún
color, solamente sombras de gris; la mayoría
de los casos de daltonismo se deben a un
problema genético. Muy pocas mujeres son
daltónicas y el daltonismo total se presenta en
muchos animales". Es cuestión de que lo reco
nozca, porque "siempre les diré la neta". En fin,
a sabiendas de que se trata de una "candidata"
perdedora, eso y mucho más se registrará en
la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez, a
lo largo de la cual, sin duda, saldrán a relucir
cualquier cantidad de barbaridades y deficien
cias de la ungida. De cualquier suerte, los tres
cochinitos (PAN, PRI y PRD) obtendrán, ofi
cialmente y en conjunto, recursos públicos por
alrededor de mil 500 millones de pesos para
financiar las gracejadas de la hidalguense, sin
considerar la voluminosa inyección de dinero
privado por parte de los dueños del circo. ¿En
serio, Alito, Marko y los Chuchos no meterán la
mano en las alforjas? Ni en sueños.

Las rebanadas del pastel
ENTONCES, GARANTIZADA LA derrota
de su "candidata", la verdadera apuesta de la
oligarquía es el control del Congreso. Ya tiene
a los medios de desinformación, al Poder Judi
cial y a la mafia política, pero ni de lejos le al
canza para la grande. A ver si la dejan quedarse
con las cámaras.
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DINERO

Un Informe en tiempo pretérito fí Disminuir
los vuelos... o seguir desafiando una tragedia
// Desairan a Xóchitl; no concurrió la gente

ENRIQUE GALVAN 00H0A

LOS INFORMES PRESIDENCIA
LES suelen ser dichos en tiempo fu
turo. Promesas de lo que se hará más
adelante. El programa "La marcha
al mar", del presidente priísta Adolfo

Ruiz Cortines (ls de diciembre de 1952 a 30 de
noviembre de 1958), prometió una formidable
estructura para que el pueblo mexicano dejara
de pasar hambre y comiera pescado. Entusias
mó mucho, pues México tiene dos océanos. El
compromiso quedó en el olvido y ya transcurrió
más de medio siglo. El Informe de gobierno nu
mero cinco del presidente López Obrador tiene
la característica de haber sido dicho en tiempo
pretérito: salieron de la pobreza 5 millones de
personas, creció la economía en más de 3 por
ciento anual, los salarios mínimos aumentaron,
subió el sueldo promedio de los trabajadores
del IMSS y 22 millones de personas se han re
gistrado en el instituto. Además, el peso se ha
revaluado, las reservas internacionales del Ban
co de México exceden 200 mil millones de dóla
res, los adultos están cobrando puntualmente
una pensión bimestral de 4 mil 800 pesos. Hay
obras en proceso de construcción. El miércoles
de esta semana el Presidente entregará la esta
feta del movimiento de la Cuarta Transforma
ción al coordinador que elija para su defensa y
Morena se dedicará a concluir las promesas; no
quiere dejar pendientes.

Desafiando mía tragedia

SI USTED HA vivido la mala experiencia de
un vuelo que no puede aterrizar porque está
saturado el aeropuerto de la Ciudad de México
y, para empeorar la situación, hay mal tiempo,
y durante una hora el piloto sobrevuela el cam
po aéreo hasta que recibe la autorización de la
torre de control para tomar pista, seguramen
te estará de acuerdo en que sea disminuido el
número de vuelos. Ha sido providencial que no
ocurra una tragedia. Será una bendición que
disminuyan de 52 a 43 operaciones por hora
a partir del 29 de octubre, que marca el inicio
de la temporada invernal, en un nuevo intento
para aliviar la saturación, de acuerdo con un
documento publicado por la Agencia Federal

de Aviación Civil en el Diario Oficial de la Fe
deración. No están de acuerdo Aeroméxico,
Volaris y VivaAerobus, aunque por la misma
saturación registran constantes cancelaciones
y demoras, pero Profeco prefiere ver en otra
dirección. Anteponen sus intereses económi
cos a la seguridad de los pasajeros, aunque
digan lo contrario. Increíble, pero hay una
campaña en los medios de comunicación en
contra de hacer más seguro el aeropuerto.

Desaire

LA GENTE SE desquitó del engaño y no asistió
al Angel de la Independencia en el número que
calculaban los organizadores, donde Xóchitl
Gálvez fue ungida como su candidata a la Pre
sidencia del país. La "marea rosa" no tocó esa
playa. El Frente Amplio había dicho que el pro
ceso de selección sería ciudadano y resultó una
farsa de principio a fin. La otra finalista, Beatriz
Paredes, se tragó la humillación con la sonrisa
en la boca. Fueron los subgerentes de los par
tidos políticos, Alito Moreno, Marko Cortés y
Chucho Zambrano quienes finalmente hicieron
la selección y suplantaron la voluntad de los
ciudadanos, siguiendo la instrucción del gerente
general, Claudio X. González. El botín es fabulo
so: entre los tres partidos recibirán del Instituto
Nacional Electoral alrededor de 3 mil millones
de pesos para los gastos de la campaña de 2024.
Además, estarán enjuego centenares de pues
tos de elección popul ar. La Presidencia de la
República ya la dieron por perdida hace tiempo,
pero van sobre alguna de las nueve guberna
turas, el Congreso de la Unión, los congresos
locales y los ayuntamientos que con frecuencia
son olvidados, aunque manejan presupuestos
importantes. Perdiendo ganan.

Twitterati

DESAYUNAR Y VER la nota en Televisa del
cierre de Xóchitl Gálvez con un Ángel de la In
dependencia vacío es un deleite. Señal de que
la gente ya no le cree a la televisora ni al PRI y
mucho menos al PAN.

@GuillermoArq3

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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México. PIB primer semestre 2023
DAVID MÁRQUEZ AYALA

AL MEDIAR EL año el Inegi infor
ma haber realizado la actualización
quinquenal del Sistema de Cuentas
Nacionales de México que incorpo
ra nuevos productos, más desagre

gación y series más largas, y cambia el año base
de cálculo de 2013 anterior a 2018 actual. Esto
modifica prácticamente todos los indicadores
de los pasados cinco años, cambios que se incor
poran desde este reporte.

EL PIB DEL primer semestre del año se ubica
en 30 billones 945 mil 394 millones de pesos
corrientes anualizados, un crecimiento real de
3.68% sobre 2022 (Gráfico 1).

AI. ACTUALIZAR LAS cifras semestrales con
la nueva base 2018 destaca que la contracción
del PIB en 2020 llegó a 11.2% (mayor al 9.8%
anterior) y que el rebote de 2021 fue de 8.5%

(también mayor al 6.9% anterior); el crecimien
to de 2022 fue de 3.1 (antes 1.9), y el de este
año es preliminarmente el mencionado 3.7%
(Gráfico 2), la mayor tasa de los últimos seis
años, exceptuando el rebote del 21, lo que pone
en perspectiva un buen crecimiento económico
para este año cercano a 4%.

APRECIOS CONSTANTES (sin inflación)
2018, el PIB de este año (24.723 billones) supe
ra ya sustancialmente a las cifras prepandemia
(GráfícoS).

EL PIB AGROPECUARIO registra en el se
mestre un crecimiento de 1.8% (Gráfico 4), tasa
positiva pero modesta respecto a lo que el país
requiere. De sus componentes, agricultura cre
ce 2.0%, ganadería 1.8, y forestal decrece 3.9%

EL PIB INDUSTRIAL crece 3.8% en el semes
tre (Gráfico 5). De sus componentes, minería
crece 3.2 (petróleo y gas 4.4), electricidad,
agua y gas por ductos 2.8, construcción 10.5 y
manufacturas 2.2. De éstas, las dos ramas más
importantes: alimentos decrece 1.4% y equipo
de transporte (industria automotriz) crece 11.7%

EL PIB SERVICIOS se recupera y crece 3.7%
(Gráfico 6). De sus componentes más im
portantes: comercio minorista crece 6.4%, el
mayorista 1.2, servicios inmobiliarios 2.0, trans
porte, correos y almacenamiento 4.2, servicios
financieros 4.7, educativos 2.4, y actividades de
gobierno 0.8%, esparcimiento, cultura y depor
te se recupera vigorosamente, crece 35.5% y
supera sus niveles pre pandemia.

Fecha: 04/09/2023

Página: 21

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Económicas

Reporte económico / David Márquez Ayala

David Márquez Ayala

Costo: 35,537

Página 6 de 7



Fecha: 04/09/2023

Página: 21

Area cm2: 391

2 / 2

Columnas Económicas

Reporte económico / David Márquez Ayala

David Márquez Ayala

Costo: 35,537

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El Presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo un
fin de semana de trabajo intenso, no sólo porque en

su Quinto Informe de Gobierno presumió cifras que se
plasman en el contexto de su visión de la Cuarta Transfor
mación, sino porque estuvo presente en las pruebas de lo
que será el Tren Maya, que, a decir de testigos, hay mucho
trabajo por delante para que su inauguración sea una rea
lidad en diciembre próximo. En esta gira se inauguraron
también dos obras carreteras estratégicas en Cancún, con
una inversión de mil 500 millones de pesos (mdp), que
beneficiarán a más de 20 millones de turistas, así como a
1.3 millones de habitantes, algo en lo que está involucrado
el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT), Jorge Ñuño Lara.

Se trata de la rehabilitación del Bulevar

Luis Donaldo Colosio y la modernización
del Distribuidor Aeropuerto, que se inau
guraron antes de lo esperado, ya que son
parte de proyectos estratégicos en Can
cún, en los que están contempladas otras
tres obras.

La inversión total es de 9 mil millones

de pesos, teniendo también un puente ve

hicular sobre la Laguna Nichupté, la viali
dad Chac Mool y la conexión Aeropuerto
CancúnEstación Tren Maya.

En un acto con la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, Jorge Ñuño
informó que la construcción del Bulevar
Luis Donaldo Colosio y el Distribuidor Ae
ropuerto generó más de dos mil empleos
directos y más de 8 mil 600 indirectos, de

gran beneficio en la región y, en especial,
de los municipios de Benito Juárez, So
lidaridad, Puerto Morelos, Isla Mujeres y
Tulum, así como para más de 20 millones
de turistas que visitan cada año Cancún.

Sin duda estas obras eran de especial
emergencia para expandir, mantener y
construir modernas vías de conectividad

terrestre y aérea. Lo interesante en todo
esto es la conectividad del Aeropuerto
Internacional de Cancún, que facilita el
traslado de mercancías y servicios, donde,
con 385 millones de pesos, se modernizó
el Distribuidor Aeropuerto mediante la
construcción de tina nueva estructura de

65 metros de longitud, formada por dos
claros con dos caballetes, una pila central y
una sección transversal de 29 metros.

Hacheo en Caja Popular. Resulta que
después de que despertaron a los flaman
tes funcionarios de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, se determinó que
Caja Popular Mexicana, que encabeza Ci
rilo Rivera, sí sufrió un incidente de ciber
seguridad, algo que a toda costa quisieron
ocultar, una delicada situación que afectó
el sistema SPEI, algo que gravemente
llegó a sus cajeros. Lo delicado es que no
se tenga claro cuál será la sanción, porque
este instrumento tiene activos por 89

mil 624 millones de pesos (cinco mil 300
millones de dólares) y una participación
de 37.6% en el mercado de las sociedades

cooperativas de ahorro y préstamo.

Incidente de Volaris. El caso de un

menor que brincó la barda del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México y se
introdujo en el maletero de un avión de
Volaris no es menor, sobre todo por las con
secuencias en lo que pudo derivar. Afirma
la aerolínea que involucró la aeronave ma
trícula XAVLE, que se disponía a cubrir el
vuelo 876 con destino a la ciudad de Tijua
na, y que la persona en cuestión fue desalo
jada del avión por elementos de seguridad
del aeropuerto. Ellos afirman que nunca se
vio comprometida la seguridad de los pa
sajeros ni la integridad de la aeronave.

Pero uno de los puntos que sí se le
señaló y se reclama, es que no se actuó a
tiempo, aún cuando en los videos de que
se dispone se observa cuando el individuo
corre hacia los aviones. Tuvieron que pasar
horas para que se diera una versión oficial
de lo ocurrido, ojalá que esto no se repita,
porque, de haber despegado la aeronave,
quizá se podría comprometer su estado,
con consecuencias muy delicadas para
quienes confian su integridad a estas em
presas aéreas.
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1 \ No, el Tren Maya no es la obra de ingeniería más
X / grande del mundo, como considera el Presidente.
La más relevante en el planeta (junto con otras 4) está en
Asia y es el Gran Puente de DanyangKunshan, que cuen
ta con 164.8 kilómetros de longitud, diseñado para sopor
tar sismos y tifones para conectar Hong Kong con Macao
y Zhuhai; hoy en Estados Unidos se desarrollan especta
culares sistemas ferroviarios en Florida y California.
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2) Sin embargo, el Tren Maya, que puso
en marcha en calidad de prueba de ten
siones y fuerza en taludes, señalización,
energización, catenarias, reperfllamiento
de rieles (por eso el lentísimo recorrido
entre Campeche y Cancún), se desvió
casi 70% respecto al proyecto original,
que no pretendía ser sólo un tren, sino
un modelo de desarrollo equilibrado en
el sureste que permitiera el ordenamien
to urbano de las pequeñas ciudades me
diante la incorporación de sus habitantes
a actividades productivas sustentables y
abiertas a la innovación tecnológica.
3) Pero, luego de una sobreinversión de
casi 150% sobre el presupuesto original,
el modelo incluyente no será. Y ni hablar
de la rentabilidad prometida a la Sedeña,
que del Tren Maya saldría para pensiones
de militares, pues de entrada requerirá
un subsidio de casi 24 mil millones de

pesos anuales proveniente del Impuesto
Sobre la Renta de No Residente que la
Secretaría de Turismo, a cargo de Miguel

Torruco, utilizaba para la promoción de
la marca México y que también aplicaba
Fonatur para la mejora de los Centros In
tegralmente Planificados de turismo.
4) Y no sucederá, porque el desvío en
70% del plan original empezó por los 6
cambios de trazo principal (y una canti
dad desconocida de cambios menores)
que alteraron el recorrido a fin de cumplir
la prisa presidencial..., prisas trasladadas
como órdenes al encargado real de la obra,
el general Oscar Lozano Águila. El primer
resultado de ello es una calidad de obra

aún sin certificación pública: nadie sabe,
salvo el grupo cercano de López Obrador,
si la obra entregada por los contratistas
de Sedeña que se pactó y pagó cumple

con los estándares de duración y seguri
dad acordados.

5) El segundo y no menos importante
es el devastador impacto ambiental: las
medidas de mitigación resultan ridicula
mente pequeñas ante el efecto avalado
por la Semarnat, de María Luisa Albo

res (de la supervisión, mejor no hable
mos), y se refleja en demandas naciona
les e internacionales por severos daños al
frágil sistema ambienta] de la Península.
6) Con la llegada de Javier Maya a la di
rección de Fonatur se mandó al inodoro

el modelo de integración social y eco
nómica de los habitantes a través de las

originalmente llamadas Comunidades
Mayas Sustentables, mismas que ten
drían su epicentro inmobiliario y comer
cial en estaciones ambientalmente adap
tadas a la zona y a sus mercados locales
con participación de "capital tierra" de
los habitantes y un modelo participativo
coordinado por Fonatur. Lo que ahora se
inaugura son galerones poco agraciados,
lejanos, en su mayoría, de los puntos de
población y actividad económica, por lo
que no cumplirán su papel de "cinturc
nes de contención urbana" en el sureste.

Se beneficiaron 500 mil personas que
vendieron sus terrenos al Tren Maya,
pero excluyendo a millones de habitan
tes del desarrollo.

7) Por todo lo anterior, el Tren Maya di
fícilmente será autofinanciable. El tramo

CampecheMéridaCancún es el que
quizá sea rentable en dos décadas por
efecto del transporte de mercancías. Pero
en 2025, ya sea Xóchitl Gálvez o Claudia
Sheinbaum, tendrán que proponer qué
hacer con ese armatoste de pasivo presu
puestal y ambiental a cuestas.

Moya ojos, oídos y boca cerrada.
Pues que el senador panista Roberto

Moya cree que calladito se ve mas bonito
y por ello se niega a escuchar a empre
sarios, usuarios y ciudadanía que saldrá
dañada de la propuesta de Sociedad de
Autores y Compositores de México, para
que se cobre un impuesto privado a ce
lulares, tablets, laptops y hasta memorias
USB para embolsarse casi 10 mil millones
de pesos por año. Ya se imaginará usted
la enorme inquietud que hay entre los fa
bricantes de dispositivos y operadores de
telecomunicaciones, agremiados ambos
en la Canieti y comercios adscritos a la
ANTAD, que lleva Vicente Yáñez.

Moya y sus cofrades en la Comisión
de Economía del Senado ni siquiera
analizan los efectos que sus intereses
tendrán sobre consumidores e industria

de tecnología móvil, creyendo que "no la
sentirán".

Y entre los datos ignorados por los le
gisladores es que, de entrada, todo aquel
que usa celular o una consola de Internet
o un QR somos criminales que usamos
contenidos pirata..., y los números des
mienten a Moya: el porcentaje de perso
nas que reportaron recurrir a la piratería
para consumir música cayó de 22% en
2019 a 12.5% en 2022. Y en películas, la
piratería cayó de 39%a 16.5%, en igual
período.
Y esto respondería a los nuevos

hábitos de consumo de contenidos au

diovisuales mediante plataformas de
streaming..., aunque algunos políticos
acomodaticios, como Moya, busquen
algo más que aplausos.
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PORARTURODAMMARNAL

La tarea esencial del gobierno, a
la que no puede renunciar sin

dejar de serlo, es la impartición de
justicia, que procede cuando falta la
práctica de la justicia,

La justicia, según Ulpiano, es la constante y perenne
voluntad de darle a cada quien lo suyo, siendo lo suyo
de cada quien el derecho de cada cual, por lo que la jus
ticia es la virtud por la cual respetamos los derechos de
los demás, resultado de la práctica de la justicia.

¿Qué procede cuando alguien no practica la justi
cia, cuando viola derechos: asesina (viola el derecho a
la vida), secuestra (viola el derecho a la libertad), roba
(viola el derecho a la propiedad)? Lo que procede es la
impartición de justicia, en sus dos vertientes: castigar
al delincuente y obligarlo a resarcir, tareas que le corres
ponden al gobierno.

Los ciudadanos debemos, respetando los derechos
de los demás, practicar la justicia. El gobierno debe, cas
tigando al delincuente y obligándolo a resarcir a la víc
tima, impartir justicia, lo cual implica estas tareas: pro
hibir que se violen derechos; prevenir, hasta donde es
posible, que se violen; castigar a quien los viole; obligar
lo a resarcir. La impartición de justicia es la justificación
del cobro de impuestos, justificación que se debilita al
momento en el que el gobierno es incapaz de garanti
zar el respeto de todos los derechos, de todos, todo el
tiempo, e incapaz de impartir justicia, todo el tiempo,
a todos. No hay gobierno, por más honestos y eficaces

que sean los gobernantes, que lo consiga, por lo que no
hay gobierno que justifique, plenamente, el cobro de
impuestos. Dada esta incapacidad de los gobiernos es
que todos son, en mayor o menor medida, gobiernos
fallidos, sin legitimidad para cobrar impuestos.

En el caso de los gobiernos mexicanos (los anterio
res, el de la 4T, y los que vendrán), la muestra más clara
de que se trata de gobiernos fallidos, la tenemos en el
hecho de que son incapaces de imponer sus reglas en
los territorios que, supuestamente, tienen total y defi
nitivamente bajo control: las cárceles.

Según el Censo Nacional del Sistema Penitenciario
Federal y Estatales 2022, con datos del 2021, del INEGI,
"al cierre de 2021, se reportó que las personas privadas
de la libertad/internadas cometieron en total 342 272
delitos, 315 460 (92.2%) ««respondió al ámbito estatal
y 26 812 (7.8%) al federal. Del total de delitos, 323 616
(94.5%) fueron cometidos por hombres y 18 656 (5.5%),
por mujeres. En comparación con 2020, el total de deli
tos que fueron cometidos por la población privada de la
libertad/internada aumentó 16.2% en 2021".

Si el gobierno, ya sea federal o estatal, es incapaz de
evitar la comisión de delitos, la violación de derechos,
dentro de las cárceles, donde tiene el mayor control
posible sobre las personas, ¿qué nos hace creer que
conseguirá garantizar derechos en el resto del territorio
nacional? ¿De qué delitos se trata? Homicidio; viola
ción; secuestro, robo; contra la salud, relacionados con
drogas; en materia de armas, explosivos y otros materia
les destructivos. ¡Dentto de las cárceles!

La mejor muestra del gobierno fallido la tenemos en
las cárceles, restando responder la pregunta ¿por qué?
¿Por deshonestidad de las autoridades carcelarias? ¿Por
ineficacia? ¿Por una combinación de ambas? ¿Por qué?
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TERMINAL MARÍTIMA

Dan contratos en Dos

Bocas a Grupo Hycsa
Pemex Exploración y Pro
ducción, que dirige Angel Cid
Munguía, falló a favor de
Construcciones y Dragados
del Sureste y Calzada Cons
trucciones, ambas subsidia
rias de Grupo Hycsa, que pre
side Alejandro Calzada, para
adjudicar los contratos de in
geniería, procura y moderni
zación de infraestructura del la
terminal marítima Dos Bocas.

PÚRLICO INVERSIONISTA

Industrias Bachoco

reeompra acciones

Industrias Bachoco, que pre
side Javier Robinson Rours,
inició su oferta pública de ad
quisición por la totalidad de sus
acciones representativas en
propiedad del público inver
sionista a un precio de 88.26
pesos cada una Se espera que
los miembros del consejo to
men en impar de semanas opi
nión a su comité de auditoríay
den a conocer su dictamen.

EFECTOS VISUALES

Covestro presenta
material automotriz

Desde su planta de producción
en el Estado de México, Coves
tro, dedicada a la producción

de polímeros de alto rendi
miento, presentó una gama
de materiales que pueden ho
mologar con los colores ex
ternos de los autos, como mó
dulos frontales que integran
luces al color de la carrocería

para lograr efectos visuales.

BROWNFORMAN

Ven potencial en Jack
Daniel's preparado
Para la empresa de bebidas
espirituosas BrownForman,
que encabeza Lawson Whi
ting, la categoría "listo para
tomar" tiene mucho poten
cial en México, principalmen

te en Jack Daniel's, pues ante
la alta demanda en el país, los
ingresos globales de la divi
sión subieron 5 por ciento.
EXPANSIÓN

Dollar General va por
10 nuevas unidades

Para Jeff Owen, CEO de la ca
dena de tiendas Dollar Gene

ral, la apertura de su primera
unidad en México, específica
mente en Monterrey, Nuevo
León, fue un gran éxito, tanto
así que ya proyecta abrir hasta
10 nuevos locales en comuni
dades desatendidas en el nor

te del país, como parte de su
expansión internacional.
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Pemex, en
desacato judicial

Pemex Exploración y Produc
ción (PEP) consignó un billete
de depósito por 63 millones de

dólares del Banco del Bienestar en un juzga
do local y desacató la orden de Concepción
Martín Argumosa, juez séptimo de distrito
en Materia Civil en CdMx, de canalizar más de
42 millones 232 mil dólares ala empresa Tre
se y el resto al Fideicomiso de CiBanco creado
para el contrato de servicios y arrendamiento
de la plataforma petrolera Agosto 12.

Lajuezaordenóel30deagosto,yyanotificóa
Pemex, que se le entreguen los expedientes cer
tificados de los depósitos, y determinó un doble
pago en caso de incumplimiento. La Función
Públicay el Órgano Interno de Control de PEP
recibieron los oficios al igual que la fiscalía lo
cal, la FGRy/o el titular de la Fiscalía Especia
lizada de Control de Competenciapor "la posi
ble comisión de delitos" de ladirectorajurídica
de PEP, Luz María Zarza, por desacato, frau
de procesaly retención ilegal de fondos.
Aquí le comenté que las empresas Coas

tal Contracts y Nuvoil sustrajeron fondos
de manera ilícita del fideicomiso por más de
cinco años, y se afectó el patrimonio de Tre
se. El apoderado legal de Coastal está vincula
do a proceso, y pasará lo mismo con el de Nu
voil por supuestamente omitir información
y ventaj as procesales en materia de amparo.
Y en otro juicio que va para largo, la accio

nista minoritaria de CV Directo María del

Pilar Cruz, junto con su despacho Guerra
GonzálezyAbogados entablaron una deman
da contra el socio mayoritario Luis Epels
tein, que la recibió la semana pasada. Primero
intentaron hacerlo por daño moral en CdMx,
pero al carecer de sustento no fue admitida
y recurrieron a los Tribunales del Fuero Co

mún de Tijuana, con ayuda del juez octavo de
lo Civil, Pedro Galaf Hernández.
Llama la atención que no tiene domicilio

en esa ciudad, aunque anteriormente asegu
ró ser víctima de órdenes judiciales por parte
del Tribunal Superior de Justicia en CdMx, en
parte porque sus denuncias no progresaban.
El despacho de abogados tiene una sucursal
en Tijuana y con esta demanda Cruz Robayo
pretende imponerse sobre los accionistas ma
yoritarios a pesar de que solo tiene 7 por cien
to de las acciones.

Cuarto de junto
Este mes cumple un año el Centro de Acopio
de Residuos Plásticos en Ecatepec, del Grupo
Empresarial en Economía Circular. Es el pri
mer plan con registro en la Secretaría de Me
dio Ambiente de Edomex, gracias al apoyo de
firmas como Amway, Colgate, Genomma Lab,
Jafra, L'oréal, Natura, P&G, Unilever y otras...
El presidente Andrés Manuel López Obra
dor inauguró el Nuevo Boulevard Colosio y en
marzo de 2024 estarán listas la avenida Chac
Mool, el puente de la laguna Nichupté y la ca
rretera que unirá al aeropuerto con la estación
del Tren Maya, obras impulsadas por la gober
nadora de Quintana, Roo Mara Lezama __
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Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Rechaza la AMPI reforma
inmobiliaria

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios,
que dirige Ignacio Lacunza Manzano muy preocupa
dos por las reformas constitucionales que pretenden
hacer los senadores de la República a la fracción VI
al artículo 121 Constitucional en material de Función

Notarial. "De aprobarse en los términos que se plantea habrá se
rias repercusiones a la equidad y el acceso a la vivienda digna",
señala el dirigente de la AMPI.

El meollo es que la reforma planteada busca otorgar nuevas
atribuciones a los notarios en el ámbito inmobiliario. " Debemos

continuar el diálogo constructivo y respetuoso con el Colegio Na
cional del Notariado Mexicano, pa
ra dejar en claro que los profesiona
les inmobiliarios y notarios trabaja
mos de la mano y que entendemos
que el agregar el término profesio
nal inmobiliario a tal iniciativa no forma parte de la propuesta
de dicho Colegio, como nos ha sido manifestado", indica Lacun
za Manzano.

Aseguran que la AMPI que recurrirán a todas las instancias
legales, incluso irán hasta la Cámara de Diputados, para buscar
que se les incorpore al debate, "la reforma propuesta no ha sido
consensuada con el sector inmobiliario y podría tener implicacio
nes negativas en la equidad". Por lo pronto solicitarán a los sena
dores integrantes de las comisiones que en términos del numeral
uno del artículo 184 del Reglamento del Senado de la República
AMPI sea convocada a audiencias públicas o reuniones para ma
nifestar el punto de vista de esta Asociación.
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RESUCITA

En los últimos años se ha visto que la conectividad fija avanza
hacia una adopción cada vez más generalizada, al registrar un
crecimiento sostenido en los úl

timos años. Se pensaba que el
uso Sólo del teléfono fijo tende
ría a desaparecer, pero con los
servicios internet y plataformas streaming han resucitado. "Hoy
estos servicios constituidos por la telefonía e internet fijos habi
litan vías de inclusión de personas de todas las edades, géneros y
niveles socioeconómicos. Su creciente acceso suma 50.7 millones

de suscripciones al segundo trimestre de 2023 (2T2023), 5.5%
más que un año atrás", señala un estudio de The Competitive In
tellígence Unit.

Al segundo trimestre del año, se contabilizan 26.0 millones de
conexiones de banda ancha fija (BAF), un crecimiento de 5.1% en
términos anuales, en una continuada trayectoria expansiva. En
el caso de la telefonía fija (TF), se alcanzaron 24.7 millones de lí
neas, un incremento anual de 5.9%, mayor al de la BAF, al exten
derse su oferta como servicio complementario de conectividad.

APOYO

A diferencia de otras negociaciones sobre patrocinio a equipos
de fútbol profesional varonil y femenil, Mazda, que lleva Miguel
Barbeyto hizo un esquema integral con el Club León, que lleva
Jesús Martínez, y que radica no sólo aparecer en las camisetas
del equipo varonil la próxima temporada, sino también apoyar al
femenil y las fuerzas básicas, como la sub 18 y en las playeras de
entrenamiento del equipo varonil. ¿Por qué apoyar al Club León?,
por la sencilla razón que la planta de ensamble se ubica en Sala
manca, Guanajuato. De la mando del fútbol, también se llevaran
actividades como un torneo de la región»
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Los sube jercicios del Poder
Judicial y el despilfarro de Sener

Si algo nos ha quedado claro de la actual administración es
que no le gustan los entes autónomos. Una manera de vul
nerarlos son los ataques constantes en las mañaneras y
otra es a través del presupuesto que se les asigna cada año;
lo vimos con el INE, Inai, Cofece y ahora lo vemos con el
Poder Judicial

Primero, AMLO lanzó constantes ataques y cuestionó
el porqué el Poder Judicial no ha implementado un plan de
austeridad como lo han hecho los otros dos niveles de go
bierno: el Ejecutivo y el Legislativo. Y aprovechó para de
nostar el trabajo que se hace desde la SC JN, especialmente
cuando no concuerdan con sus planes de la cuarta trans
formación.

Esto me llevó a revisar el presupuesto que se le ha dado
al Poder [udicial desde que llegó AMLO y a compararlo con
una de las dependencias que ha tomado fuerza desde la
llegada de la 4T, me refiero a la Secretaría de Energía
(Sener) a cargo de Rocío Nahle.

Durante el primer año de gobierno de AMLO, el Poder Ju
dicial reportó una reducción de 10.8% anual en su presu
puesto, con lo que recibió 63,656.7millones de pesos y al cie
rre del año presentó un gasto total de 61,120.2 millones de pe
sos, es decir tuvo un subejercicio de 2,536.5 millones de pe
sos, de acuerdo con los reportes de la Secretaría de Hacienda.

En los siguientes años sucedió lo mismo, en 2020 pre
sentó un subejercicio de 3,975 millones de pesos; en 2021
de 2,702 millones de pesos y en 2022 otro subejercicio por
3,260.4 millones de pesos. Para este 2023 se le asignó un
presupuesto de77,544.5 millones de pesos, de los cuales ha
ejercido 6,371.2 millones de pesos al cierre de junio. Una
cantidad que está por debajo de lo programado, con lo que

esposiblequecierreesteañoconsubejercicio.
Si revisamos a Sener, pasa todo lo contrario, en 2019 se

le asignó un presupuesto de 27,229.8 millones de pesos,
pero cerró el año con 128,318.6 rndp; estamos hablando de
más de 100,000 millones de pesos adicionales ¿dónde
quedó la austeridad? Este gasto se justifica, según el go
bierno . por los recursos asignados a la refinería Olmeca en
Dos Bocas, Tabasco.

Los siguientes años sucedió lo mismo En 2020 se gastó
3,050.1 millones de pesos más de lo que se tenía presu
puestado; en 2021 fue el mayor despilfarro con 272,212.6
millones de pesos adicionales y para 2022 se gastó
143,941.7millones de pesos más de lo que se le aprobó en su
presupuesto. En este 2023 ha gastado 11,473 millones de
pesos más de lo que se tenia presupuestado solo para el
primer semestre.

Estamos hablando que mientras uno de los niveles de go
bierno más importantes e indispensable del país ha reporta
do subejercicios de 21.14L 3 millones de pesos; una secretaría
de Estado, ha rebasadosu gasto enmás 530,000 mdp.

Dirán los puristas que cómo me atrevo a comparar el
presupuesto de una secretaría de Estado con un nivel de
gobierno, pero justo eso es lo que llama la atención, en que
hay años, en que Sener reportó un mayor gasto que todo el
Poder Judicial

Me pregunto ¿qué recursos están valiendo más la pena,
los de un Poder Judicial que trata de respetar el intento de
democracia que se lleva a cabo en el país o una entidad que
destina recursos a lo que muchos califican como un barril
sin fondo?

Cada país tiene sus prioridades, diríanpor ahí.
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Sólo 200,000 viviendas se construirán en 2023,
rezago en interés social y faltan estímulos

Con un gobierno como el de Andrés Manuel
López Obrador orientado a lo social, era de es
perar que la vivienda se disparara, lo que no ha
sucedido pese al déficit de casi 10 millones de
unidades que hay en el país.

Y es que de entrada desapareció el subsidio
a interés social y luego la economía estuvo en
reces ¡o n durante 20192020. Vino la pande
mia y la inflación.

Este último factor motivó que los costos se
encarecieran hasta 17% y ni decir del financia 
miento, que con tasas al 11.25% más el margen,
ha trepado a 17% o 18%.

En ese sentido ni siquiera hay un creci
miento parejo. Hay entidades muy boyantes
en edificación como NL, Yucatán o Puebla, más
no así el Sureste por ejemplo Oaxaca o Chia

pas. Dado el empuje de política pública hacia la
zona la situación deberla mejorar.

Sin embargo falta entendimiento entre mu
nicipios, estados y federación, y sobre todo es
tímulos para impulsar la vivienda económica
que es donde está el desafío, dice Alberto Mo
reno presidente de Canadevi.

Hay 60 millones de mexicanos que no son
parte de los canales formales y en el Infonavit
de Carlos Martínez hay 4.9 millones de dere
chohabientes que no les alcanza. Hay una bre
cha: su crédito es de 400.000 pesos y la casa
está en 550,000 pesos. Enorme diferencia para
una persona queganal2,000 pesos.

Obviamente la cámara trabaja con el insti
tuto en algunas propuestas y también hay
planteamientos con los gobiernos como los de

BC, Sonora o Aguascalientes. De no actuar ya
sabemos: hay invasiones a lotesy la problemá
tica porla falta deservicios.

En ese sentido la edificación de vivienda es

te 2023 estará en apenas 200,000 unidades,
nivel notoriamente pobre sise compara con las
560,000 que se construyeron en 2007.

Ciertamente los miembros de ABM de Tullo
Carranza mantienen abierto el crédito que ha
crecido 4%, pero se orienta a vivienda entre
millón y un millón 600,000 pesos, segmento
que caminaa otro ritmo.

Vaya cuando los desarrolladores contras
tan el margen de un proyecto de interés social,
con la rentabilidad de invertir en Cetes no ne

cesariamente surge una invitación al riesgo.
Así que vivienda a paso de tortuga en

contrasteconel rezago. Urgehacermás.

INVERTIRÁ APM140 MDD Y DUPLICARÁ
TERMINAL EN LÁZARO CÁRDENAS
Resulta que este lunes APM Termináis que co
manda Marliz Bermudez dará a conocer una

inversión de 140 mdd para expandir su termi
nal en el Puerto de Lázaro Cárdenas. La am

pliación caminará gradualmente y estará lista
en 2026. Llegará en un momento estratégico
dado el "nearshoring" y las oportunidades que
hay para conectar el comercio de la zona T
MEC con Asia. La capacidad llegará a 2.2 millo
nes de TEUs, casi el doble a lo actual. APM Ter

mináis ya ha invertido en México la friolera de
900 mdd. Se dice fácil.

ASAMBLEA HOY EN PROCAB Y ASUMIRÁ
ALMARAZ COMO NUEVO TIMÓN
Hoy habrá asamblea en Procab, que es la Aso
ciación de Profesionales de Cabildeo. Está muy
activa dados los tiempos electorales más que
evidentes. Le adelantó que habrá un nuevo
presidente. Se trata de Gustavo Almaraz de la
firma GEP.

MEGA FARMACIA INEFICAZ EIMSS SIN
MEDICINA PARA EL CÁNCER
Tras el desmantelamiento de los esquemas de
distribución construidos por años, queconirre
gularidades sostenían un abasto de medica
mentos razonable al sector salud, recién se
anunció la solución para resolver las enormes
carencias. Construir una Mega Farmacia. El fin
de semana Andrés Manuel López Obrador in
formó que estará ene! Edomex y que comenza
rá a operar a fin de año. Otra decisión desatina
da, dados los costos que el "almacén" significa
rá y no se diga la logística para mover la mer
cancía por todo el país. Obvio seguirá la
carencia de medicinas tan nodales como los

oncológicos, patente en ellMSS de Zoé Robledo.
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enerar espacios de negocio, intercam
bio, innovación y análisis es uno de los
principales objetivos de ExpoTransporte,
eventoque celebrará su vigésima edición
en noviembre próximo.

Ante ello, no resulta extraño que el equi
po comandado por Miguel Elizalde en la

Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones (ANPACT) tenga altas proyecciones.

Tal como se calcula, el aniversario superará los récords
anteriores con más de 50 mil visitantes y más de 400 mil
expositores, pero eso no es todo, ya que si se cuentan los
metros cuadrados que ocuparán las marcasy miembrosde
la industria, se tratará de la cifra más alta de la historia.

De esta forma se vislumbra que se muestren los últimos
lanzamientostecnológicos.asícomo novedosas soluciones
para los transportistas de carga y pasaje, sobre todo porque
habrá participantes de la escena nacional, pero también de
Asia y el viejo continente.

Mantenerse a la vanguardia es dealta importancia para los
miembrosdel sector,sobre todo porque de ello dependen los
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  niveles de seguridad vial, eficiencia,
así como de cuidado medioambiental

y reducción de emisiones.
Entre los miles que responderán

a la convocatoria no solo resaltan los

principalesjugadores del ramo, sino
también reconocidos miembrosde

la academia, autoridades de los tres
niveles de gobierno.emprendedores
y estudiantes.

La derrama será jugosa para la perla tapatía, pues se estima
quelasactividadesa realizaren ExpoGuadalajara generarán
millones de pesos para los habitantes de la localidad. Oe esta
forma, el foro se perfila como uno de los más ambiciosos y
productivos espacios de network/ng con decenas de eventos
simultáneos y miras a fortalecer tanto al mercado interno
como la presencia en el paísy a nivel mundial.

CONDECORA LA ONU A ONC MEXICANA

La Fundación ProEmpleo Productivo, A.C. ha sido nominada y
seleccionada para recibirel premio Scroll de Honor (Pergami
no de Honor) de UNHábitat 2023. El hecho cobra relevancia
porque es la primera ONC mexicana que recibe este mérito
de la ONU. Scroll de Honor fue lanzado por el Programa de
Asentamientos Humanos de las Naciones Unidas en 1989

y actualmente es el galardón de asentamientos humanos
más prestigioso del mundo. Para esta condecoración se
consideraron muchos candidatos dignos, pero fue unánime
que la Fundación ProEmpleo Productivo, A.C. reciba el premio
por desarrollar programas de capacitación que promueven
la creación de empleo y mejoran la productividad econó
mica en las ciudades de México. Este modelo apoyó a 17 mil
microempresas y generó 100 mil empleos, impactando las
vidas de másdellO mil personas desde su inicio. La ceremo
nia de premiación se llevará a cabo durante la Observancia
Global del Día Mundial del Habitat en Bakú, Azerbaiyán, el 2
de octubre de 2023.

JAIME_NP@YAHOO.COM / ©JANUPI
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El viernes ei Ihinxicv liberó el más reciente

resumen de los pronósticos de crecimiento para
este año. la media de la encuesta alcanzó 3""

uando todos los analistas encuestados

por Banco de México pronosticaban que
México no crecería más de 1.4 por ciento
este año, el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la o, ya decía que sólo una
guerra ha ría que nuestro país no alcanzara
3 por ciento. Casi nadie le creía. De hecho,

su interlocución sigue siendo adecuada en cortoen lo técnico;
pero distante, fría y hasta inverosímil como líder económico
en el país. Es un presente ausente.

Pero atinó al pronóstico para 2023. El viernes, cuando el
Banxico liberó el más reciente resumen de los pronósticos de
crecimiento para este año, la media de la encuesta alcanzó3
por ciento, validando el pronóstico gubernamental. Sin em
bargo, los economistas no le conceden todavía credibilidad
total al gobierno, pues situaron el pronóstico para 2024 en
1.60 por ciento, a pesar de que seguramente este viernes
veremos que el Paquete Económico Hacienda refrendará
su optimismo con una cifra puntual de 3 por ciento o similar
para el próximo año.
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Al parecer al Secretario no le importan las diferencias que
sostiene con las estimaciones de las
casas de análisis y sus pronósticos.
Él sabe dónde están los temas im
portantes: mantenerel grado de in
versión; incrementar la recaudación
fiscal odnouseom.exprimiendocada
renglón de losgrandes contribuyen
tes hasta el último día del gobierno;
sostener equilibradamente las finan
zas públicas;yevitardescalabros.

Si le creen o no, le da igual. Mientras haya dinero para el
incrementoenelgastosocialquevieneyparafinalizarproyec
tosde infraestructura clave,con eso se dará por bien servido.

Este es un momento feliz para trabajar en Hacienda. Y es
inédito. ¿Quién habría dicho que es casi seguro que enfren
taremos una transición sexenal tan tersa en lo económico?.

Aquísostuvimosincluso.hace meses, que este podría ser
el mejorfinal de sexenio de nuestra generación. Y para bene
ficio de todos es mejor que así sea y que, como dijo Ramírez
de la O, no surja ninguna guerra o catástrofe que descarrile
ese promisorio futuro inmediato.

AMAZON

Amazon Web Services firmó una alianza con elTec de Monterrey
para capacitar a 65 mil personas en tecnologías de la nube.
Se buscará cerrar la brecha de talento disponible para que el
país cuente con profesionales que impulsen la inteligencia
artificial y el aprendizaje automático. AWS ofrece un menú de
al menos 200 servicios en la nube.

CARNE DE CERDO

De acuerdo con MSD Salud Animal,que encabeza Leonardo
Burcius, el consumo de carne de cerdo en México está cre
ciendo, con una tasa de 7.3 por ciento en 2022. La empresa
está empujando su tecnología de vacunación de cerdos
sin aguja, para reducir accidentes de auto inyección en los
operadores de tas granjasyreducirtiempode inmunización.

TIKTOtO ©SOVCARLOSMOTA
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De nuevo Xóchitl Gáluez sorprende a la clase
política al aparecer en el pleno (le la Cámara de
Diputados con un discurso muy crítico a la 4T

na reforma constitucional ha traído Incer

tidumbre en el sector inmobiliario porque
quedarían excluidas personas que actual
mente realizan la labor de promoción y
comercialización de inmuebles.

Me refiero a la iniciativa que contempla
modificar el artículo 121 de la Constitución

relativo a la función notarial que tendría nuevas atribuciones
en el ámbito inmobiliario.

Al respecto, la Asociación Mexicana de Profesionales in
mobiliarios (AMPl], que preside Ignacio Lacunza, envió la
semana pasada una carta dirigida a los senadores para que
se reconsidere la propuesta y se lleve a parlamento abierto.

La manzana de la discordia es la Inclusión de la palabra
profesional inmobiliario dentro de la propuesta.

La AMPl hizo hincapié ademasen que la reforma propuesta
no ha sido consensuada con el sector Inmobiliario y podría
tener Implicaciones negativas en la equidad y el acceso a
vivienda digna. Añadió la importancia de incluir a los profe
sionales Inmobiliarios en el diálogo y debate.
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En el tema se plantea también abrir una mesa con el Cole
  gio Nacional del Notariado Mexicano,

para dejar en claro que ambos pro
fesionales inmobiliarios y notarios
ya trabajan de manera conjunta en
el negocio inmobiliario.

LA RUTA DEL DINERO

Donde también existe repudio es en
Sinaloayseventilaunescándalode
corrupción y nepotismo que invo

lucra al gobernador, Rubén Rocha Moya, y sus hijos como
accionistas de Constructora Chocosa 5.A. Tal empresa su
puestamente dejó de operar en la presente administración
y tiene como accionistas a Rubén y Ricardo Rocha Ruiz.
La nota es que se han mostrado documentos que prueban
su relación ilícita con las empresas fachada: Constructora
Majolva S.A. y Constructora Remco S.A. que han ganado las
licitaciones de obra pública más importantes del gobierno
estatal por más de 700 millones de pesos. Las dos empre
sas tienen el mismo representante legal, Jesús Antonio
Cazares López, de quien se sabe es primo del secretario de
Gobierno, Enrique Inzunza cázares_ Xóchitl Gálvez volvió
a sorprenderá la clase política al aparecer en la instalación
del periodo ordinario de sesiones el viernes pasado en San
Lázaro con un discurso muy crítico a la 4T,en lo que antesera
también el Dio del Presidente por coincidir con el Informe de
gobierno. La senadora panista sigue dando muestra de gran
agilidad con un discurso queademás de ganargran reflector
sirvió de arranque para su campaña por la Presidencia de la
República. Pese a que Morena y sus aliados son mayoría en
San Lázaro, prefirieron dejarle la plaza a Xóchitly abandonaron
el recinto legislativo Aprovechando la gira del presidente
Andrés Manuel López obrador porQuinta na Roo, este fin de
semana la gobernadora del estado, Mara Lezama, inauguró
el nuevo boulevard Colosioy el distribuidor vial al aeropuerto
de Cancún,donde invirtieron casi mil 500 millones de pesos.
El jefe del ejecutivo no escatimo elogios a la gobernadora.

ROGEUOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

En este espacio le comentamos sobre
la decisión de la autoridad de solicitar

a Banco Actinver a cumplir con las
medidas prejudiciales dictadas en su
contra, incluido el pago de reservas por
mil millones de pesos por el juicio contra
el empresario Rafael Zaga Tawil. Esto,
luego de recibir un ultimátum de tres
días del Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México para acatar las
medidas cautelares y así hacer frente a la
potencial condena dictada en su contra,
el grupo financiero afirmó que el amparo
en contra de esta sentencia sigue pen
diente de resolución, además de tener
la intención de defenderla en todas las

instancias. En un nuevo comunicado

difundido por el equipo del empresario
Zaga Tawil, revelaron que en efecto la
institución bancaria fue notificada a

través de su representante legal el 29 de
agosto, cuando la Secretaria Actuaría, Er
nestina Brito Salgado, adscrita al Juzgado
Septuagésimo Tercero de la Civil, acudió
al domicilio que fue proveído por Actin
ver, entregando el aviso a Lina González
Nava, empleada del despacho que funge
como representante legal del banco.

Pero además los demandantes seña

lan un nuevo intento, dicen, de manipu
lación al público inversionista por parte
de Actinver, al hacer creer que la división
fiduciaria es una persona moral distinta a
la Institución de Crédito a la que pertene
ce, lo cual fue desmentido por el 10° Tribu
nal Colegiado en Materia Civil del primer
Circuito en el expediente Q.C. 46/2023. El

comunicado concluye recordando que
Banco Actinver nunca obtuvo una senten

cia que le concediera el amparo en contra
de las medidas cautelares prejudiciales
en su contra, por lo que éstas subsisten al
día de hoy, adjuntando del mismo modo
la cédula de notificación expedida por el
Poder Judicial de la CDMX. Ya le informa

remos más de este caso.

Chiapas y sus Puentes
Al sur del país parece complicarse cada
vez más la resolución de la constructora

que edificará el 'Circuito Interior Chiapas
de Corazón", y es que además que la obra
calculada en más de 2 mil millones de

pesos acumula cada vez más rechazo
social, el veredicto fue pospuesto de nue
va cuenta para este 4 de septiembre. De
acuerdo con documentos de la Secretaría

de Obras, que lleva Ángel Torres, el fallo de
la adquisición SOP907005975E152023
se daría a conocer el pasado 25 de agosto,
no obstante, fue aplazado en primera
instancia para este viernes 1, pero llegada
la fecha se reprogramó para este lunes a
las 2 de la tarde.

Así, todo indica que la administración
comandada por Rutilio Escandón analiza
cada vez más proceder o no, y es que se
ha mantenido firme su desarrollo a pesar
que hay más de 40 amparos para frenar
su inicio, que existe una medida judicial
para que no concrete momentáneamen
te, sin olvidar que colectivos como 'Menos
puentes más ciudad' piden que el caso sea
atraído por la Suprema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN), que preside Norma
Pina. El llamado, sin duda es para que las
inversiones se dirijan hacia proyectos que
sean prioritarios y pongan al centro las
condiciones y necesidades de los ciuda
danos. En tanto, queda de manifiesto que
Coyatoc Construcciones en participación
conjunta con Operadora y Desarrolladora
NaoOquil, entre otras, tomarían en sus
manos la edificación, sobre todo porque
no hay otra opción para elegir.

Lazos peligrosos
Ahora que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha puesto en reflector los
veredictos poco imparciales en que cae el
sistema de justicia mexicano, habrá que
voltear a ver al Poder Judicial del Estado

de México, en manos de Ricardo Alfredo
Sodi, y es que en más de una esfera se
comenta que personajes con nexos al
antiguo priísmo reciben trato especial,
uno de los ej emplos sería el secretario de
Desarrollo Económico local entre 1987 y
1989, Jorge Alfaro Sánchez, quien además
ha fundado una serie de razones sociales

para vender inmuebles en la entidad jun
to con el exsecretario de Medio Ambiente

federal, Juan José Guerra Abud, en el
sexenio pasado.

En el haber de Alfaro Sánchez resalta

Palmas Integra Group, con el que maneja
una serie de negocios de múltiples aristas,
una de ellas enfocada a casas de empeño
como Bazaar y Monte Providencia, en
las que acumula quejas por errores de
cobro, impagos por perder artículos, o por
incumplimiento de las garantías pactadas.
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Memo Lira

Anuncian 120% de
aumento en ven
tas de eléctricos

en voivo
Volvo, liderada en México por
Raymundo Cavazos, ha crecido
de manera contundente duran

te los últimos períodos de ven
ta. Ya son años que la armadora
va creciendo en México y hoy
tiene el reto de que su gama se
convertirá rápidamente en
100% eléctrica, para lo cual se
han preparado. Ya han visto el
plan de producto desde hace
tiempo, lo cual les ha permiti
do planear para que esta nueva
tecnología les garantice su lugar
de mercado. Y aunque no quie
ren ser jugador de volumen, la
meta es colocar más rápida
mente eléctricos que los demás,
sabiendo que sus autos con ga
solina pasarán pronto. Las cifras
son contundentes. Hay 122% de
crecimiento de ventas en eléc
tricos, con cada día mayores
competidores y eso se nota, so
bre todo, en los segmentos de
luj o y gama alta. Volvo va en ese
crecimiento a pesar de ser una
gama de pocas unidades. Hoy,
el 120% de crecimiento indica

el gran enfoque que la organi
zación está poniendo en el
tema, y tanto en esta marca
como en otras, el crecimiento
de modelos en sus distribuido

ras 100% eléctricos ha crecido y
sigue creciendo por minuto.
Volvo introdujo el XC40 BEV

en 2021, el C40 Recharge 100%
eléctrico en 2022, y el mundo
conoció su siguiente gran idea
en el pequeño EX30, del cual
habrá más gama y significa el
nuevo desarrollo y plataforma
eléctrica de la casa.

El producto parece ser imba

tible en precio, tecnología y
atracción de nuevos clientes a

la marca. El servicio y los distri
buidores cada día invierten más

en los nuevos productos eléctri
cos, y esta semana Volvo anun
cia una asociación con la mayor
empresa de cargadores eléctri
cos para coches en el mercado,
Evergo, la cual tiene en prome
dio ocho de cada diez cargado
res que se tienen instalados. La
alianza es fructífera para ambos
sentidos, pero sobre todo para
el cliente Volvo, quien ahora
contará con 4,000 kilómetros
incluidos en el precio del vehí
culo. También incluye el carga
dor de casa en sus modelos. Me

diante una tarjeta del tamaño
de una de crédito, el cliente po
drá pagar en un sinfín de carga
dores que inician a estar en ca
rreteras por todo el país. La co
bertura es para todo el país, y lo
inimaginable para muchos hoy
está siendo realidad. Para 2024,
serán 228 cargadores instala
dos, lo que crecerá a 347 en
2025, pero uniéndolos con car
gadores públicos de menos ve
locidad ya se tendrán 2,295; las
cifras y razones siguen crecien
do. Para los cargadores rápidos,
el destino serán las carreteras

con un objetivo de tenerlos
cada 100 a 150 kilómetros, ade
más de que se unirán todos los
tipos de conectores que hay en
el mercado en breve, lo cual
amplía la comodidad para quien
quiere cargar estando de viaje.
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¿Terminó el
(i ahajo de
La Fed ?

La IfiHD de (¡i'sru/plru repuntó soipirsira
iiifiur ¡os ¡ntreofios consideran qiir. se trata

dt' tiHa "hiten nalián*

y fusil de? desempleo durante el
mr*¡ tie agosto se elevó a un sor
presivo desde mi previo de
;i.r> por ciento mi julio. Fl mi'or

Luie nUdal de empleo do EEl:l
relamo a agosto publicado esle
viernes por !¡i Oficina de Segtín

analistas, las estadísticas laborales (11! S) pu
blicadas apenas el viernes pasudo coiilTimuri
t*¡ enfriamiento del mm;adu labora I estadou
nidense, ul.no que buscan desde hace por Ir:
menos un año losre.spoiisuhle..sde la Reserva
Federal, para evitarmayores presiones infla
cionarias.

I lab i ti tal mente, el dalo más observad n del
informe do empleo, es decir las nóminas iki
agrícolas, subió hásta lus IH7.00U rn agosto,
por encima de lus I7D.00G esperadas por (es
analistas y de bis 137,OI JO n?gisí radas un julio.
A pesar tle que la cifra es. mayor ¡i lo previsto,
se mande)te por debajo de lu barrera psico
lógica de las 200,0110, mientras que el dato de
julio lile revisado con :K1,IX>0 empleos ¡da liajri.

Ka esln contexto, cíl otro iudtcadonoásana

li¡tado,c¡ de la lasa dedcscmploo, repuntó no
table y sorpresivamente do 'íS porcjemo a 3.S
por ciento. como lo si áiu Un nos líneas arriba.

Esle rango alcanzado por Ui lasadedeseni
pleo es l¡i más rtfta en tos últimos IH meses;
es una lasa elevada sui lugai'a dudas pera un
es tan alarmante coma pareciera ya que se
del)¡6 ti un aumento de 7MG,0(X) personas en
tá población activa, de acuerdo con [as auto
ridades; us decir, un aumento en la lasa de
participación, que escaló dos décimas basta
KiW por ciento, nivel máxime después do ia
pandemia y si i máximo desde (i bi en i de 2i)2()
Hilándose ubicó en ttf.'l por ciento.
Otros analistas consideran támbiéo eo

fiio simonía rio relajación on ni tm^rcado do
trabajo estadoimideiise iras la pandemia, el
indicador de ingresos medios por llora; esle
indicador de acuerdo cotí l¡i tasa iuienuutal
se moderaron aí pasar a por ciento des
de 4A por ciento: asimismo en ki tasa iuler
iiK'tiKiial jiasanjn de 0,4 por ciento a 0.2 por
ciento.

Para algunos analistas estás táfras sagie
í'cu mi debilitamiento del mercado laboral

estadounidense y que la labor de la Reserva
Tederal lia terminado. Además, 1a inllaeión
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sísguini ralenli/íindostí, motivo por el cual
es casi un hecho que la Reserva Federal no
subirá los tipos de interés en septiembre,
lanibiéu as muy poco proba lile: que ta haga
en mu reunión de noviembre,

Igualnieute un hntin porcentaje de ana
listas coiisideni que tas lasas tle inieri'ís han
locaiio techo y que la siguiente acción tle k
Fed será pura realizar ti ti recorie, aunque
previsto ahora en un escenario optimista
para el mes de marzo de 2024. Así. el au
mento de IKT.tlOIJ nóminas no agrícolas, ei
aumento de ta tasa de desempleo y Ja rulen
lización del crecimiento salarial un agosto,
son evidencias que señalan que la Fed luí
logrado su objetivo y que la próxima medida
fie la Ketl será un recorte de tasas.
Sin embargo, durante su discurso de ha

ce una semana en Jacksoo lióle, ni presi
dente de la Reserva Federal.Jeronic 1'owell.
mencionó dos postbles tactores desencade
nantes para un InrrameriTo en las tasas ite
interés. Et printertt de ellos seria nn creci
miento persisten le del VIH por encima tle
la tendencia, algo que por el momento no

sucede. Otro factor es una eventual relaja
ción de tas tensiones del mercado tabora! y
sobre lodo que tm se retaje más, es decir que
no suba la lasa de desempleo más.

La Fed sin embargo ya aprecia que la ofer
ta fie mano de obra lia aumentado sorpren
dentemente, lo que deberlo amortiguar la
presión salarial, lo que proporciona mayor
certeza al mercado de que la Fed no su 1)irá
su Lisa de interés más en este año.

Pero, no todo está dicho, en el inunde en
general y en las economías y regiones en
partictiíar suceden cosas que han modifica
do todos los escenarios cu cuestión de días,
semanas o incluso horas.

Hoy ios mercados parecen relajarse un
lauto más. consideran que la Fed cumplió
su cometido, ha logrado su objetivo y logró
su tarea. Parece que pese a lus evidencias no
hay en esle momento nada más engañoso.
Va lo dijo l'owell en (acksnn lióle, "seremos
persistentes hasta lograr nuestro objetivo"
con estas palabras parece que todavía no
siente que ha cumplido con su objetivo.
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¿Cuál es la mejor inversión?
La clave es la educación
En mi nimiUo Heiuí líe apf»fv

II i nukules taiaiu ii ¦lis \ i ii 1:1

uíiSpliaiiaiiia «le iiisirmuen
t!)s lie ¡iiversiún. m nauirai

|íri*tíu¿nuil es la
mejor inversión'.' Desiie ae
rinuesf" hntifw hasta bienes

y eripioiiinnerlas, la lisia cié opcio
nes (sí interminable, Sin embarca di'Iris
iíi'I(mIíimís¡;lsíj|m iuncs,Uíiynii Iíhicíi"t nr
( i;il que ¡i iiwíunilii (Jtssüjifnribula,
{M:K#t|iH! esíundanienial para el tlxila tul
i ualqukr ¡¡¡versión: kieiiueaeióii.

La ed.uai "("iii fitumrietti es ki base
sobro ta nuil w coiwmiyen tenias tas es
I ralezas de iiI\c"i"fs6í'iii extlosas, I'urde ser
iPiifiidui km/farsea hi invención sin !iin:o

i u x: i i n i "i i io sól ido. i 111 pu I® i (ih 1gn la f > i o
ri lesii (Ir ^jnatitijas mpii las i) li i influeuria
do iitiii: ¡;ís \ opiuloiiL's populan;*. Pero
lSll'l1l[(K|¡l(\ÍL Jlll'l!ll(l¿¡ illl[MlLs¡l< lopoilü
emocionen lugar iJ<1 Ui ir>t{k¡i, puede lle
vara de;;i.skiii!> IIiU||lrílí>lVfcS bínenla bks.

Mm¿|í<irqiré IiiíwIik ¡nnóii es lan rru
eia!? Atjui hay algunas ni/oiiíímlave;

L¡i ediiradóri Ikianfieni |medebfiiulai
la capacidad de t ¦< íf 11 |vi'íii kIit los rk'.sgii#
\ Iw'lli'nrküs til1 cada iiisliutucnlo lici ín
vei>¡¡í'in,rimipr<nidenÓMinf<iueiniiau las
un kuiiw. los bonos. los fondos muflios is

inaicjiiier otro vehículo nnaiiriem If jwr
ii lile tiiniifir di *cMúik>js folbnnad;ei

I iii i ihii'M ¡o ayudará ¡i aprender cómo
¡íesiionar y niiíij^u kis riesgos en lu i ai 
Ilítiu ,'\|i|K!| nli't' subte I¡i (í¡vitRfi¡lr:i('ii'}ft, la
asiyuíMánu (lu ai livos) oirás esit atedias
puíHleayuilarlg;i ¡MtBi'pc ni eapiial.

1 'na inversión üxiiifei) rara ve/, llene uu
ii i lino eorlo Inicia la riqueza. La educa

ción lliiítiickíitt le. enseña la iiupuilaun;¡
de la pliiiiilu at iiiii a largo plazo. el aho
rro v 1:t inversión musíame» In largo del
il( ni|»i.
Cuandocomprendes los Funefemieie

ms de la inversión, enl¡is iliejiQ pre
parado [tara evitar lomar decisiones
impulsivas basadas un emociones, lo
H.iif h Huiuiiifu residía en pcmlklas ti
I lí.1 llfJtUMW,

Lo.s inerriilos l'inaneieros son díná
mieos y están en eonsranm evolución.
La educación financiera le pprmhe
adapiai.se a te cambios y aprovechar
muñas n;iuriuu¡daiies ¡i modula que
surgen, lendn'w un iinigmsti eonsiante
en el earuiiui.

laifuiH os, ¿t ñini» se puede obtener
la edlii'iu ióri Iniiiurieiii nenusal ¡a:1 Ikiy
lttIK'l 1<IS ll H'IÍPK Ii ÍS¡ IO11ilJ[(>S, (11'SI í(' IÍIffílü
Víiíiínhen línea liasia aw'.soniiiiienio II

nanei eit i prr if t wi i h lal. I.I j iii jft ^sr > i ie. 11 >it 5t i
dszaje es louikiun v inquiere iknupu y
isluiM/i). |Míini la inversión en iu propia
(Hlut íirii'tu ftiiiíde leiler un n'lornii de in
vetMóti Mgqilkjiiívoa lo inr^u ilesu vida.

i n iv.suiuetula resptní>l;i a la |¡Rjuuuta
"¿rtiiil tw ki mejor iuvi'rsuMi?". no está en
un ¡UMlnimemn lMUMH,iemes|K'(:í!rausiii()
eii lae<l'.ie4n:i(>u. IxitnlinSit iéíi tinaiii ¡era
p,s la hi ise ss¡ ihrt la i nal se puede t ifitiSRni¡r
ilu rauiiüo haeiii el éxitlí (mam iero y ln
i ¡lan Ih isioiíesiiiliu inaifeis(¡ue se aliiunni
enu lus metas y Ioleratina al níw^o. Sin
ella, iueliisi) las niejfireK opnnunidades
(kí inví'isinn pueden eseajiaiise. Invierte
e n 11 n ( hi t m 1 i i n í eri 11 > I li lai ai en i. v \ e rás eó •

nio Ui tipaeidad para tuiiiar lied^itines
riuaiK'ierassi'iliilasy n'iilahles.se expande
eon e! rmtupa

teilliadsis kriojes, di miníelos uliinios
(i meses lie ilisIViaailn nioeln> e.^eriliíi y
eíiuuiaili; les eonleüiilo Huaueiero y de
¡ilf»imíj u otra manera rontrihuir ¡lara su
erecimieiiio nilanek'iií. tai esla oeasíón
neeesilo lomar un ressiiio parjt m argar
halerias y (nmtiuiKa. mi a^miieetlnienlo
paisn |i iteíieswíiiti los lilas lunes i 'spcrai i
do mis levu iN, nos vemos en i it.s semanas.
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No responde la producción de vivienda a la demanda
Tollos los .inallslás roinoi

ilen: hi ronsinnrión de
vlvumija está drsiasád.l
ilc lo que solicitan los

I I moileina se agrava:
además de hiilwr insiiü

eienle pniriiirnúii ele arsus, deptirlíe
tufillos (ni fiíiiy loriar). los que hriy, luí
alian/:} piracoinpiarkíSk

V ¿por ijiir pasa ipSslo?
Yü limaos planeado i|oe l;i latía de

i uiihUik c ¡ú:: liene varias r ansas: ni; h¡f\

Unroa apio puní eonsíniÉfe, ni buena, ui
bonita, ni báñala: lio liav lierm Mi pre
cio aereKÍble y ixiii i 11 fn iCHtn icítti ixi pina
¦ pióse |iii:'ila éditMa vivtaidfí. y inoiipí
vivienda i* ononiii a.

Además, l;i iianiaoki.sjjin, permisolo
!>ia, tile. Que es uiiiy numerosa, V
¦ jlll SÍ«|IO |:.(SUÍllíl(tSC .1 ta lOITUpetÓll.
Lste es mi líH'iHf dcUTnnnaiiie #1 el
enrareeiiuiemo del precio fttJil para el
comprador. hay distingode paríUi®
pollliíW.CII !>()"¦.!(I(< li'.SOI1IUÍ.KÍI s\ 1119i
nieipios 1u.iv í'Oinipeióii,
ijUunccíi loque vil i onslniynroo ios

(iíWíUTt>11aiíf>K*g lio responde ¿I luts |icrc:i>
skladesde I» |jfiblaeióíi iini sns posibi
lidades jganinruiim

AsLqne osfán olrerU'iidovivK'iid i lio

¡l millones, por ejempln mi la Candad (i<*
México. cuando los potencialesrtlinpicl
ilores, a II Nailon ¡il Inlonavil. I ovisssle o

snliciianiesde créditosa l;i büiiea, pne
i loo obtener lio nóditn a penas de la mi
tad y no cuentan con ahorros para pagar
Ui ililerensio.

POR CIERTO
Y l.is nuevas fjenerm iones.eonio ios f¡t
iiiosíjs mil lem liáis: v ¡ui so dtfi¡.i los más
¡ó ve: iiiis que csian ingresando al melca
do laboral: la generación "77, oplaii por
vK ir < eir.j de mumnii ación. de vialida
des, rtíftai del trabajo v de ¿imenkJailes
corno el fíiiiillásio.o eirfrtíieiitTUit'llíu,

l'íBU ellos l.i olería ilc departamentos
•le 40 <i ,">l) metros, está liten. Sm tíRcíiii

esjiiiffll inliyiui" flor los aineiiilies: la
lítoPini ubicación, ^irmirisio, covvorkin^
o espacio poní ir'ülifijar, y vialidades ¡¡:i
ra transportarse y llegar con Inciíklad a
otros d,i's€|J|i»K.

Y hasta ahorita paieceqiie lias poicas
ei¡i|]r(s;is(|inusién dictando esíp mor
cado v coosiruvan pani ellos. Hay ejem
plos, cornados, en la EJiniIad ile Vk'saeo
y aiity i víranos al Alltel de la hiríoptwi
(lenca en KHorma de esto lipo, romo
ejoaiplo.

l\'rnen o'alidad liaet: lalla(|iu"taí'in
oiT'winos se aplicinen v realit en esiodins

de iiieirado (|ite lus poni^un en "la nna
d¡f ¡uinjue jiaü'eeqtteesnin inoviónilosi!
las rosas, las nutras rúnnnlasl.iii lúpido
(|IK! ito I(sstl.sftelttjíoile.geníHíír lastime
lefias adociiaikis y si se í|iuxLiii eon los

f^lflimuas iiiifiiciniiaies {juedanio luera
lió! inereado en breve.

Ya anuas! kiscsíaibíiuos df desan olla

diiJTÜ» (|iie están comprando n finTiian
i Ja sus piijpias plalíi|iirnuislei'j:iol('it¡ieas
inmobiliarias, las Mamadas l'roptet li, v
tpie !aittíiiéin*sjsití íiaoíendoMlian/aseon
¡Interin SoIotiíes. e!ilida(iírs rinaiiijeras

distintas a los l)¡tnros para lograr otro 11
i in i! ¡amii'h ao no s¡ih i partí con si n i¡ r, sino
para :laicreiiilo a siiseoiopratlores.

Vesio [nao nuii'liiisiesiiltoiiovedoso:
peni en gtrntíral van retrasados. Y es rv
eonienilalile i|tte "se pon.^in las ¡lilas"..,

PRESUNTA
Opina:
¿íe alentará el reeonei lo vuelos en el Ae
m|aierto ífp la TDMX7

•P6nodi>[3 üe negocios,
bisnes tñíctís. inlrriííniijtian.:. y

uí*soiiHJes. Funaanora <i? 'Mujows
LirJi'ie; coi ij Vivienri,, '

y 'Jirec5o'a<ie Gu.;pü ruOíncn?to
n i.irte ifcígr > moinc onc rfítú c. o iti
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